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アンケートで寄せられた意見 

2019 年 10 月 24 日  

日本共産党千葉市議団 

 

２【あなたの暮らし向きはいかがですか】 

 ○年金生活であれこれ引かれるが、今はまだ大丈夫（80 代以上・中央区） 

 ○年をとるにつれ体力が落ち残業も無理が出来なくなる。消費税増税を見据えて従業員を

減らす等の影響で負担も増加。収入は減少、健康を害するリスクは上昇傾向です（50

代・花見川区） 

 ○生活保護を受けているが月 12 万円での生活は無理。16 万はないと。芸術文化に対する

理解がなさすぎ。文化国家目指すのであれば 20 万以上を（60 代・花見川区） 

 ○食品を含む生活必需品の単価が上がったり、値段は変わらなくとも内容量が減少してい

るということに気付いた。無意識にこれは買わなくていいかなと買い控えることが多く

なった（40 代・稲毛区） 

 ○他収入がなく年金が少ないので苦しい（80 代以上・稲毛区） 

 ○年金支給額が低く年金だけでは生活できない（70 代・花見川区） 

 ○70 過ぎて W ワークで仕事をしているが働ける場があることは良い。体力も心配だが仕

事が安定していないのが悩み！（70 代・花見川区） 

 ○生活必需品が消費税増税前から少しずつ値上がりし生活が悪化（80 代以上・花見川区） 

 ○息子が無職となり同居するようになり生活が悪くなった（80 代以上・花見川区） 

 ○思うように貯蓄できない（40 代・緑区） 

 ○来年から子どもたちの進学があるので苦しくなる（40 代・若葉区） 

 ○仕事量が増えているにもかかわらず残業代が出なくなったため貯金を取り崩すことが

増えている。仕事もなかなか見つからない（40 代・稲毛区） 

 ○退職後、悠々自適の生活。快適な勤務と会社での交友関係も十分だった。自由主義の恵

みと思う（80 代以上・稲毛区） 

 ○都内の中小企業（印刷会社の校正）で働いている。最賃は年々上がっているが時給のア

ップは全くない。年収 200 万に満たない上一人暮らしでも厳しいレベル（40 代・花見

川区）  

 ○主人の仕事（建設業）が月に 15 日前後で定期的に収入を得られず、私は週 5 のパート

で正規雇用にもなれず生活はいつまでも楽にならない（50 代・花見川区） 

 ○自営業の業績が悪化している（60 代・花見川区） 

 ○国保料・介護保険料等負担が大きい。物価も上がり、光熱費食費など詰めるのも限界。

消費税 10％になったらと思うとお先真っ暗という思いだ（70 代・花見川区） 

 ○高齢者向けの各種施設が充実して暮らし良くなった（80 代以上・花見川区） 

 ○高齢夫婦で医療費が重くなっている（不明・花見川区） 

 ○フルタイムで働いているがイオンのコミュニティ社員は時給なので手取りは 11 万程度。

家賃が 6 万、光熱費、保健、食費払ったらすぐなくなる。消費税上がったら生活に困る
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（40 代・中央区） 

 ○毎年 70 万円の赤字。貯金から持ち出し（70 代・中央区） 

 ○物価は上がるし若い時と違い病院通いが多くなった（80 代以上・中央区） 

 ○千葉市の住民税高すぎる（20 代・中央区） 

 ○年金は掛けた分は戻るシステムにしてほしい。死んだらゼロはおかしい。税金が高すぎ。

NHK は民間にすべきだ（60 代・中央区） 

 ○息子の学費負担が増えたのに父親は定年再雇用で給料減。事前シミュレーションは難し

い（60 代・花見川区） 

 ○高齢者がみんな金持ちだと思われると困る。消費税をあげられたら生活できなくなる

（70 代・花見川区） 

 ○収入が少ないのに重税感がある。使えるお金が少なくなった（70 代・花見川区） 

 ○年老いてからこんなにお金がかかるなんて思ってもみなかった。医療費・食費と大変。

若い時に今のようにいろいろ助言してくれる人がいなかった？（80 代以上・若葉区） 

 ○公務員を 60歳で退職したが年金の全額支給が 65歳からなので 65歳まで生活が苦しい

（60 代・稲毛区） 

 ○月給が少ないうえストライキもさせてくれない（30 代・中央区） 

 ○生活保護のおかげで仕事へのストレスがなくなった（70 代・中央区） 

 ○大手企業はアベノミクスで良いだろうが一般企業はとても良いとは言えない（70 代・

中央区） 

 ○高齢になると医療費がかさみ生活費を削減しなければならない。増税は死活問題（80

代以上・中央区） 

 ○苦しいとか言えない。年金を担保で借金して生活しているから。テレビ・新聞等のニュ

ースみても口先だけで言動が伴わないのには呆れる（80 代以上・中央） 

 ○共済年金で夫婦 2 人普通に生活できている（80 代以上・花見川区） 

 ○働きにくい、時給が低い、いそがしいのに人が足りない、昔は良かったのに…。先が不

安でお金が使えない（40 代・花見川区） 

 ○敬老だけでなく、なんでも相談しやすい場を（40 代・花見川区） 

 ○系列店への異動で時給が 100 円上がり手取りが増えたため（50 代・花見川区） 

 ○買物に行っても買うのを諦めることが多くなった（60 代・花見川区） 

 ○主人が亡くなり年金も少なくなり医療費・物価などどんどん上がって、政府の言ってい

ることとは違います（70 代・花見川区） 

 ○年金が減り、保険料等が増え自分の体は老化して医療費が増え、自由に使うお金が減っ   

ている。大変です（70 代・花見川区） 

 ○介護保険料が高くなり年金は在職時給料の 1/3 しかもらえないので、病気をしたら生活  

ができないと不安。どうしたらいいのだ（70 代・花見川区） 

 ○脳梗塞で倒れた主人。歩行、衣服の着脱も大変。認知症もひどくなっている。日増しに

おむつも多く使用するようになり、以前は割引もあったのがなくなりおむつ代も大変で

す（70 代・花見川区） 
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 ○正規社員でないので収入が不安定。50 代になると仕事の募集が減る。高齢者がいるの

で近くで働きたい。自身の体力の低下もあり遠くの仕事は厳しい（50 代・花見川区） 

 ○一人暮らしをしている友人たちが毎日バイトに明け暮れしているのを見るにつけ、大変

そうで心が痛い（10 代・花見川区） 

 ○毎月年金だけでは足らなく、計算しながら生活している（70 代・中央区） 

 ○年金のみの生活は苦しい。突発的な支出に対応できない。物価上昇も不安材料。食べて

寝るだけの生活では人間として何の楽しみも持てない（70 代・中央区） 

 ○年金額は下がる。わずかな年金から引かれる額は上がる（70 代・中央区） 

 ○食費代を考慮。賞味期限の迫った半額品とか 20％引きとかを買い節約を（70 代・中央

区） 

 ○永田町周辺は景気が良いのか？自分たちは去年に比べうんと悪くなった（70 代・中央

区） 

 ○限られた年金収入、特別徴収で年金減少の不安。軍事費カットで終末不安の解消へ（70

代・花見川区） 

 ○物価が高くなっている。若い人たちはものを考えなくなった。スマホなどのせいか？戦

争に近づいているようで不安（70 代・花見川区） 

 ○入退院を繰り返し医療費やタクシー代がかさみ生活が苦しくなった（80 代以上・花見

川区） 

 ○年金への不安をなくし老後の安心を望む（80 代以上・花見川区） 

 ○年金生活だが 80 歳まで働いたせいか金には余裕があり悠々自適の生活（94 歳・花見川

区） 

 ○年金を１箇所からだけもらっているが次から次へと天引きの税金が掛けられてくる。生

活をよほど節約しないと税金が納められない（80 代以上・稲毛区） 

 ○神奈川から緑区に引っ越してきて街灯が少ないのに危険を感じた。夜道を子どもや女性

が安心して歩けるようにしてほしい （20 代・緑区） 

 ○相変わらずの派遣社員。3 年の抵触日が来てもよくて無期派遣になるだけ。昇給の期待

も持てない。努力義務など無駄としか…（40 代・緑区） 

 ○以前埼玉に住んでいたがもっと住みやすかった（40 代・緑区） 

 ○政府が言うような景気回復が実感できず、支出ばかり増えている（50 代・緑区） 

 ○千葉市の機能は美浜区へ移り中央区の活気がなくなった感じがする。緑区は人口増の感

はあるが整備がされていない（60 代・緑区） 

 ○息子が急に障害者になり、老体に鞭打って年金生活を送っているが大変である（70 代・

緑区） 

 ○年金生活なので 10 月からの消費税アップはきついです。97 歳のおふくろを自宅で見て

いるが自分も 70 過ぎているのでこれからが心配（70 代・緑区） 

 ○年金だけでは生活できないので預金で不足分を補っている。文化教養費を削っている

（70 代・緑区） 

 ○円安で外国からの輸入品（特に食料品）が少しずつ値上がりしている（70 代・緑区） 
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 ○年金生活者ですが年金から天引き（介護・国保・所得税）され毎年手取りが少なくなっ

ている（70 代・若葉区） 

 ○金持ち優遇策には早く退陣してもらいたい（80 代以上・若葉区） 

 ○今年の 4 月まで育児休業だったが現在は収入が増え少しよくなった（30 代・花見川区） 

 ○給料は上がらず税金は上がる。消費税は再検討が必要（50 代・花見川区） 

 ○賃金は 5 か年間上がっていない。交通費も不支給。退職金制度もなし。5 年間働いてい

るので生活は安定しているが納得いかない。何もしていない公務員が多すぎる（70 代・

花見川区） 

 ○生活が苦しい。自公で組んで金持ち大事の政治なんてもうたくさん。生活保護で世話に

なっているが働いていた時は税金も払っていた。1 か月は 30 日だが年金は 15 日しか出

ない。年金を１か月分収入として保護費から引くなら 30 日分の年金をだしてほしい。

生きているのが苦しい。国会議員の収入から回してもらいたい。外食も旅行なんてでき

ず死にたいくらい苦しい（80 代以上・花見川区） 

 ○子どもの学費が掛かり（私大に 2 人通っている）やや苦しい（50 代・稲毛区） 

 ○国や政治の恩恵で生活が良くなったのではなく自分の頑張りだ（30 代花見川区） 

 ○所得は向上しないのに生活に必要な支出が増えてきている。消費税アップでますます暮

らしがきつくなる（50 代・中央区） 

 ○充分な年金とは言えず質素倹約の生活を旨とし満ち足りた老後生活とは言えない（70

代・中央区） 

 ○家族旅行する頻度が減った（10 代・中央区） 

 ○年金生活者は企業勤務者・自営業者と違い、昇給・賞与・ベースアップ等の施策なく何

十年も減額され続け生活できなくなる寸前にある。国は何を考えているのか！生活基盤

である年金の土台を減らされていく現状は許せない。何十年も掛け金を払ってきた挙げ

句がこの結果！よく考えてほしい（不明・中央区） 

 ○年金は下がり物価は上がる一方。政治家の庶民とはかけ離れた金銭感覚。消費税 10％

の使い道もあてにならない（70 代・美浜区） 

 ○年金だけでは生活できない。働ける今は良いが 2～3 年後には限界だ（60 代・美浜区） 

 ○教育費（特に塾）が重く家計にのしかかっている（40 代・美浜区） 

 ○マンションの管理費等が上がり更に補修の個人負担が増え生活が大変（60 代・美浜区） 

 ○現政権の経済政策が良好で生活は良くなった（50 代・美浜区） 

 ○転職で夫の給料アップしたが帰宅時間は早くないのでワンオペ育児になりがち（40

代・美浜区） 

 ○サラリーマンとして仕事に従事し退職。いざ年金をもらうとその低さに驚いている。年

金だけで暮らせたらいいのだが。理解はしていたが…（60 代・美浜区） 

 ○38 年働いた会社を 60 歳定年で退職だが 1 年更新で働くことになった。収入は大きく減

り年金までは 4 年。消費税など考えると不安が見え隠れ。いつまで働かねばならないの

か（50 代・美浜区） 

○収入は減っているが支出も減っているので相対的には変わらない（60 代・中央区） 
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 ○将来への不安から収入を貯蓄に回すようにしたため生活実感は悪くなった（40 代・中   

央区） 

 ○長生きして貯金が底をつきはじめ心配（80 代以上・中央区） 

 ○現政権は経済政策をないがしろにしている。景気が悪くなるのに決まっている消費税

10％を行おうとしている（70 代・花見川区） 

 ○物価の上昇と売り上げが反比例では…。若い子育て世代は本当につらい思いをしている

だろう（40 代・花見川区） 

 ○私たちの年代は幸せと思っている。人間贅沢を言ったらきりがない。いただいた収入の

中で生活することを考えるべき（70 代・花見川区） 

 ○食料品の値上がり、医療費の支払いで生活が悪くなってきている（80 代以上・若葉区） 

 ○一人暮らしは大変！病気になった時の身元保証や死後の事、手続きなど体力的にも大変

です（80 代以上・若葉区） 

 ○今でも食品が値上がりしているのには驚く。店の閉まる直前に行き見切り商品を買う毎

日です（80 代以上・若葉区） 

 ○物価はどんどん上がるが利息はほとんどない。景気は悪い、自殺者も、心豊かになんて

生きられない（60 代・若葉区） 

 ○高い給料で素敵なオフィスで働いているのは都内だけでは！？（50 代・若葉区） 

 ○マクロ経済スライドで年金が減る一方で超低金利政策が長く続いたのも一因で銀行が

撤退して不便。キャッシュレスワールドが怖い。現金決済で生計を維持していきたい

（80 代以上・緑区） 

 ○見た目は同じでも単価が上がっていたり内容量が減っていたり実質値上げが多い（60

代・緑区） 

 ○貧富の差が激しくなっている。国民にお金がないと余裕がなくなり、政治や文化の話が

出来なくなり単純な思考に支配されそうで恐ろしい。一部の大金持ちのところから国民

に再分配できるようしてほしい（40 代・花見川区） 

 ○子どもが生まれ出費が増えたのに税金やローンがあるため生活水準を維持しなければ

ならない（20 代・花見川区） 

 ○私は精神障害者です。失業した後仕事が決まらず生活保護を受ける身となった。働く気

はあるが働かせてくれる場所が見つからない。生活保護でみんなに文句を言われ、しか

し働かせてくれる場所もない。死を考えずに生きる道を与えてください。努力はするの

で。就職氷河期の、国に捨てられた世代です（40 代・花見川区） 

 ○祖母を失いてんかん発作に悩まされている。10％に上がればバスも医療費も上がり生

活に困る。いつ発作が起こるかわからないのでバスよりタクシーに乗りたいが都会の千

葉はタクシー代が高くリスクは深刻です（30 代・花見川区） 

 ○9 年前交通事故で脳に損傷を受け障害者となり会社を辞めた。障害者として新しい会社

に勤めることになったが、健常者と同じ仕事をしていてもかなり賃金が安いのが現状

（60 代・緑区） 

 ○以前は正社員だったが工場閉鎖のため転職。非正規のため時給が低く生活が苦しい。時
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給のアップがない（50 代・緑区） 

 ○年金だけでは生活できないのでパートをしているが 65歳になると時給 900円にしかな

らないのでこの先が不安（60 代・緑区） 

 ○老後 2000 万円って必要なんでしょうか。どのみち貯まりませんが本当のことを言って

ください（50 代・緑区） 

 ○主人が 6 年前他界し遺族年金のみでは生活できずパートで働いている。この分では 70

過ぎても働くしかない。健康でいないと…（60 代・花見川区） 

 ○近くの個人商店が次々閉店となり大きなス―パーは遠く、買物難民が増えている（80

代以上・花見川区） 

 ○毎年最低賃金の引き上げ。労働組合ではなく政府主導で。30 年前には見られなかった

ことだ（70 代・若葉区） 

 ○賃金が安いのに税金が高くなり生活が苦しく希望がなくなっている状況を何とかして

欲しい（40 代・美浜区） 

 ○社会保障費（健保・介護等）などの増加で可処分所得は減ってきて生活状況は悪くなっ

てきた（80 代以上・緑区） 

 ○定年前に比べれば収入は減っているが贅沢しなければ何とか暮らせている(70 代・緑区) 

 ○夫の収入は正社員になれて安定してきたが義父・実母の介護がある（50 代・緑区） 

 ○夫介護 5・母介護 2、オムツの支給がなくなり月一人 15,000 円 2 人で 30,000 円弱かか

る。夫は体が大きく一人で介護は無理なので週 6 デイサービスを利用。市は居宅でとア

ピールするが身体的・経済的負担は大きい（70 代・花見川区） 

 ○年金暮らしはどうなる？老人は早くあの世へ…かな（70 代・美浜区） 

 ○景気も悪くないし物価も安定している。政治的にも大きな対立点がない。消費税もそれ

ほど影響しないだろう（80 代以上・中央区） 

 ○難病医療費負担額が増えたことと消費税への備えの影響でやや悪くなった（20 代・中

央区） 

 ○良くなるわけがない。2000 万円の貯蓄が必要？国がくれるわけないですよね。「お国の

ためです死んでください年寄りは」ですね。誰でも年は取ります。一日一笑で残された

命をできれば笑っていたい。老後の安心ってなんですか（70 代・若葉区） 

 ○年齢を増すごとに病院へ行く回数が増え医療費ばかりでなくタクシー代が大変（年金

者・美浜区） 

 ○“何を買う”より“幾ら位の買い物で済ますか”になった（80 代以上・美浜区） 

 ○葬式代は貯めなければと思っていたがその前に病気という関門があることに気付き、そ

のための費用も考えると憂鬱です（80 代以上・美浜区） 

 ○経済的なことより加齢とともに体力の衰えにより、こんな社会情勢のもと心身共に明る

さが見えない（70 代・美浜区） 

 ○独居で年金暮らしの高齢者にとっては病院通いで不安だらけのいま、目前に孤独死が待

っている状態です（70 代・美浜区） 

 ○毎日仕事で頑張っても、月給から税金等の支払いで 5 万近くは取られ、これで消費税が
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上がったらもっと生活がきつくなる（20 代・美浜区） 

 ○自宅の老朽化等で修理費が増加。経済的余裕がなくなった（80 代以上・緑区） 

 ○値段は変えず量を少なくしたりして実質の物価は相当上がっている（70 代・緑区） 

 ○消費税増税前なのに食料品や日用品の値段が上がった様なので生活は徐々に悪くなっ

ている。年金も減らされているし（70 代・美浜区） 

 ○年金は年々減るので苦しくなるだけ。私は厚年だからまだ良いが、国民年金のみの人は

暮らせるはずがない（70 代・美浜区） 

 ○妻が死に、食べることまで日常生活すべてが空しくなった（60 代・美浜区） 

 ○介護保険の範囲が狭くなり負担が大きくなった（80 代以上・美浜区） 

 ○年金生活 10 年が過ぎ在職中と変わらずで、来たがここからが不安（70 代・美浜区） 

 ○消費税は上がっているが税の使い道が判らない。生活だけが悪くなっている（60 代・

花見川区） 

 ○消費税 5％になった平成 9 年から地獄。節約と我慢の日々だから（50 代・若葉区） 

 ○増えていく持病の医療費が重くのしかかってくる（60 代・美浜区） 

 ○JR 千葉駅近くで店舗を経営しているが、駅ビル一極集中の影響で通行量、売り上げと

もに落ちた。増税でも価格に転嫁しづらく生活は悪化しつつある（40 代・美浜区） 

 ○年金のみの生活になったが老後資金を取り崩す計画なので生活は変わらないが老人ホ

ームに入る余裕はなくなった（70 代・美浜区） 

 ○退職後癌のため働くことが出来ず収入がなく、退職金が尽き果てそうで不安（60 代・

緑区） 

 ○働き方改革で仕事をもらっていた会社の組織変更で収入が減ってしまった（50 代・若

葉区） 

 ○働く気があっても年齢で断られる。大学生もいるので老後の蓄えのめども立たず不安

（50 代・若葉区） 

 ○幼稚園がこども園になり補助金がなくなり、保育料は無償化されたが第 3 子以降の保育

料が一人当たり 10 万円くらい負担が増え多子の家庭は出費が増えるのが現状。年子で

6 人いるので大打撃。7 人目を考えていたがこの制度改正であきらめた（30 代・緑区） 

 ○環境が良くなった（引っ越してきた）赤ちゃんのおむつ用ごみ袋の支給ありがとうござ

います（20 代・緑区） 

 ○子供の成長とともに教育費にお金がかかり支援は少なく給与も上がらないので生活は

良くならない。先々が不安ばかり（50 代・緑区） 

 ○千葉は都会と田舎が共存して好きです。「千産千消」で美味しいものが多い（20 代・緑

区） 

 ○国民年金だけでは生活できずシニアのアルバイトを探している。生活保護だけは死んで

も受けたくない（60 代・中央区） 

 ○昼食を抜いてもまだやっていけない。最低なんてもんじゃなく早くお迎えが来ればと毎

日仏壇にお願いしている（80 代以上・若葉区） 

 ○給料が低くなり社会人の子どもからの援助で何とかか家計がまわっている状態（50
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代・若葉区） 

 ○正社員で働いたところはブラックで（労基は取り合ってくれなかった）非正規で働き続

けているが税金が増えるばかりで手取りは減っている（30 代・緑区） 

 ○土・日・祝日出勤しても全部が手当てにならない残業。40 時間しても手当てがつかな

い。仕事していてもつまらない。やりがいが出ません（50 代・花見川区） 

 ○後期高齢者になっても医者にも行かず健康に気をつけている者に、少ない年金なのに介

護費保険料と高齢者医療保険料の負担が重すぎる（80 代以上・美浜区） 

 ○引っ越してきて職場が遠くなり交通費が増え収入が減った。派遣社員のため自己負担。

派遣社員の交通費が全額自己負担というのは納得いかない（30 代・美浜区） 

 ○相続税の基礎控除を下げたのは問題か？（80 代以上・若葉区） 

 ○退職後 25 年になるが月の支給額が 5 万円ほど少なくなっている（80 代以上・美浜区） 

 ○正社員になれ収入が上がり住宅ローンが組めるようになった。しかし、子どもがまだい

ないが今のままだと 2 人で生活するのが精いっぱい（30 代・花見川区） 

 ○安倍政権になり生きづらい世の中になり元気がなくなりそう。少ない年金で外出はせず

質素につつましく暮らしている。長生きはしたくないので病院にもかからず…と。周囲

には長生きしたくないと言う人ばかり！（70 代・緑区） 

 ○現在大きな不安は無いが今の政権では将来が不安。年金を含む福祉、景気等（70 代・

美浜区） 

 ○基本的に変化はないが、団地にエレベーターをつけてほしい（40 代・美浜区） 

 ○食品、ガソリン代が年々高くなる一方、給与は変わらず生活は苦しくなりつつある。増

税も気がかり（40 代・緑区） 

 ○年金は減り収入は他になし。スーパーの安売りに人が群れるのはなぜ？富める感じより

「貧」を感じる日々。ポイント 1 円にも人は行く（80 代以上・緑区） 

 ○食料品が値上がりして買い控えをしている。水道光熱費も知らないうちに高くなってい

る（70 代・緑区） 

 ○物が豊富にありすぎ全てに利便性の追求で家計は苦しい。時代の流れで仕方ないが先へ

先へと進み過ぎてしまい、人間の心まで変えてしまう今を寂しく思います（70 代・緑

区） 

 ○安倍と黒田の方針が悪い。長く同じ仕事をするとロクなことがない（70 代・緑区） 

 ○給料は上がったが税金も食費も値上がりし、さらに消費税も値上がりなんて暮らしが良

くなるわけがない（40 代・緑区） 

 ○安定した物価（インフレで無い）とＩＴ技術の進歩により生活レベルは向上している。

日本全体で向上する可能性はあったはず…（50 代・美浜区） 

 ○花見川区に住む高齢の両親のサポートのため美浜区から週 2 回以上は通わなくてはな

らず自分の今までの生活が出来なくなってきた（50 代・美浜区） 

 ○派遣の仕事が少なく、大量募集時に何とか採用されたが時給は下がったまま。交通費な

し（50 代・美浜区） 

 ○整体院を自営しているが消費者の財布の口が堅くなった感じがする（70 代・稲毛区） 
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 ○税金が下がらず雀の涙ほどの年金の値上げなどごまかしにすぎない（70 代・稲毛区） 

 ○「自己責任」です。これ以上を望まない。足元の幸福に感謝（60 代・稲毛区） 

 ○スーパーの安売りをめぐる体力がなくなり、近いコンビニで割高なものを買うことが多

くなった（60 代・稲毛区） 

 ○増える税金、減る収入。貯金もほとんどできず今後は不安しかない（30 代・稲毛区） 

 ○消費税せめて赤ちゃんのおむつ代 10%にはならないで欲しい。それでなくても高いの

に。納得いかない（20 代・稲毛区） 

 ○年齢的な衰え、生活費の減少。まだ一人で動けるので何とかできるが“出来ない”“仕

方ない”と諦める日々が来るのかと不安（70 代・稲毛区） 

 ○増税・公共料金の値上げで出費が増大したが給与は上がらず生活は苦しい（50 代・若

葉区） 

 ○派遣社員の契約期間が最長 3 年となり、1 か所に長く勤められなくなった。直雇用にな

れない。なりたくない企業の場合、転職先を見つけるのが困難な年齢です（50 代・美

浜区） 

 ○家族の中に病人が発生して全ての事柄の変更が求められている（70 代・不明） 

 ○諸物価高騰の割に給与は頭打ちどころか税徴収が増え所得減。貯金を切り崩すこともあ

る。現状は何とかやっているが台風被害など突然の災害に見舞われた時の出費には耐え

られない（40 代・若葉区） 

 ○子育てにより出費は増えるものの市からの支援は期待できない。他市の方が充実してい

る。住居の制約がなければ他市へ引っ越したいくらい（30 代・緑区） 

 ○孫や 92 歳の母がいる。老夫婦 2 人の生活なら何とかやっていけるが母の手術や病院へ

の送迎、生活費以外の持ち出しも多く気を引き締めなければならない状況が続いている

（70 代・美浜区） 

 ○派遣社員は昇給もない。結局は抵触日が来ても正社員になれるわけでもなく、消費税が

上がれば生活も苦しくなる（40 代・緑区） 

 ○リーマンショック前までは正社員だったが未だに非正規雇用から脱出できていない

（40 代・美浜区） 
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３【交通不便地域、高齢者外出支援に必要な対策は】 

 ○高齢者とベビーカーでの外出が、京成大森台駅にはエレベーターがないのでとても不自

由（80 代以上・中央区） 

 ○ベビーカー利用時のバスの乗り降りが大変なので改善して欲しい（20 代・花見川区） 

 ○道路や交通インフラの整備を進めること。付添介助人を増やし、高齢者から要望があれ

ばいつでも付き添い介助が受けられる制度を推進して欲しい。雇用対策にもつながる。

誰もが気軽に介助の仕事ができ、高齢者だけでなく障害者全般に対する見方、意識が変

わり、昨今の障害者差別がなくなることが期待できる（50 代・花見川区） 

 ○65 歳以上はバスは無料に。60～65 歳までは 200 円区間を 50 円位に。電車も 65 歳以

上は 300 円位は 50 円に。60～65 歳は 100 円位に。170 円位までは無料にすべき（60

代・花見川区） 

 ○千葉市内各地域でイオンさんの様な市内循環バスを運行すれば赤字運営のモノレール

を廃止できるのでは（不明・花見川区） 

 ○狭い歩道にある電柱の移設か撤去を（40 代・稲毛区） 

 ○バス代も馬鹿にならない（80 代以上・稲毛区） 

 ○バス利用で対応できる人、タクシーでなければなければ難しい人など、すべてに対応で

きるようにして欲しい（30 代・緑区） 

 ○高齢者乗車券があると外出が楽しくなる（80 代以上・中央区） 

 ○さつきが丘団地～花見川団地の交通アクセスが非常の悪い。通勤でも乗り継いで 2 時間

もかかることもある。バス路線の新設を（50 代・花見川区） 

 ○高齢者の交通事故防止のためにも公共機関の割引やフリーパスを（70 代・花見川区） 

 ○近くにスーパーがなくコンビニで毎日買い物をしている人を見ていると情けなくなる。

今はマイカーがあるからいいが気軽に安いスーパーまで行けるよう敬老乗車券を発行

して欲しい（70 代・花見川区） 

 ○ダイヤモンドパス利用しているが、敬老乗車券などがあれば助かる（70 代・花見川区） 

 ○高齢者訪問介護の枠内で外出支援を活用する。ちなみに訪問介護ではヘルパーが利用者

をヘルパーの車に乗せるのは禁止となっている。施設で生活する高齢者は施設の車に乗

れると言う、おかしな介護保険制度だ（40 代・若葉区） 

 ○高齢運転者の事故が多発するのは免許返納が進まないためか。公共交通機関の充実をし、

アパートやマンション・戸建てへの時刻表の配布も必要（40 代・花見川区） 

 ○バス停にベンチがないのは不便。市で設置してもらいたい（70 代・花見川区） 

 ○さつき花見川団地～八千代台までの経由が少なすぎる（50 代・花見川区） 

 ○近所に日用品等の販売店がなくバスで買い物に行く。敬老乗車券の復活を期待している

（70 代・花見川区） 

 ○運転免許返納後の交通手段としてバスの使用を多くしたいので割引パスの支給を（80

代以上・花見川区） 

 ○免許返納となり大変不便になっている（不明・花見川区） 

 ○バスの本数が少ないうえ自転車の道幅が狭く危ない。これでは老人が車の運転をやめら
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れない（40 代・中央区） 

 ○大網街道は交通量が多いのでバスの増便は無理。小さなバスが走ればいい（60 代・中

央区） 

 ○自治会・町内会による無料で 24 時間いつでも頼れる交通便を（70 代・中央区） 

 ○バスの本数が少ないということもあるので通勤時間帯は本数を増やし高齢者も利用し

やすくしてほしい。仁戸名方向のバスは通勤や通院で混雑している（20 代・中央区） 

 ○運転免許の返納が増加すればますます外出手段がなくなる。細かな交通手段システムが

必要かと思う（60 代・中央区） 

 ○JR の 2 つの駅の中間地点に居住しているのでどちらへ行くにも 15 分強かかる。バス

がないので天候の悪い日は外出は不便（70 代・花見川区） 

 ○「花まわる号」の運行本数を増やして欲しい（60 代・花見川区） 

 ○作新台 4 丁目はバスも何もない所なので何か考えてほしい。市議何人かにお願いしたが

誰からも返事をもらっていない（70 代・花見川区） 

 ○横戸台は不便で老人ばかりになりつつある。バスの本数も大幅にカットされ免許返納す

ると身動きが出来なくなる（70 代・花見川区） 

 ○病院へ行くのも大変。バス停が病院より遠かったりで交通費等を考えるとつい無理して

我慢してしまう（80 代以上・若葉区） 

 ○JR 外房線の運行本数の増加及び始発の繰り上げ、終電の繰り下げを（60 代・緑区） 

 ○タクシーが減少。困ります（60 代・若葉区） 

 ○週 1 回程度外出ができるよう敬老者向けの割引乗車券発行を希望（70 代・中央区） 

 ○乗合いだと自分の行きたいところに行きづらい（70 代・中央区） 

 ○高齢者のことばかり考えているとますます財政が大変。自分なりに努力して頑張ってい

る（70 代・中央区） 

 ○バス専用レーンを（80 代以上・中央区） 

 ○家族や自分の通院等車がないと生活が出来ない。高齢者ドライバー対策を早急に実行し

て高齢ドライバー生活ができるようにして欲しい（80 代以上・中央区） 

 ○高齢者が散歩していても休む場所がない。ベンチを所々に設置するとか（80 代以上・

中央区） 

 ○私は身障者だが小湊中央バスのドライバーさんたちの気遣いには感謝している。役所も

少しは考えてもらいたい（80 代以上・中央） 

 ○1 日 4 往復程度の高齢者専用の中型バスの運行があると助かる。停留所は利用者の挙手

したところ（80 代以上・花見川区） 

 ○高齢者免許返納時に特典として公共交通機関等に乗車の際無料になるカードを発行し

てもらえれば家族も返納を勧めやすい（40 代・花見川区） 

 ○千葉シーサイドバスの運転手不足で本数が減りとても不便（50 代・花見川区） 

 ○花見川北部、車がないと外出しにくい。はなまわる号少なすぎる。東葉高速、京葉線、

JR に出るバスラインも欲しい（60 代・花見川区） 

 ○地下鉄を JR につなげる。土地は安く買うことができるがこてはし台は高齢者ばかり。



12 

 

若い人たちは東京に集中して何とかしないとゴーストタウンになる。東葉高速鉄道を

JR 千葉駅もしくは稲毛駅つなげられないか（60 代・花見川区） 

 ○はなまわる号が 2～3 時間に 1 本の運行。増えれば利用者も多くなるのでは（70 代・花

見川区） 

 ○タクシーのたまり場がもう少し近くにあればと思う（80 代以上・花見川区） 

 ○東京の友人の話だと高齢者はバス無料とのこと。千葉でもせめて半額になるといいのだ 

が（70 代・花見川区） 

 ○免許証を返したくとも病院通いの主人のために出来ない。タクシー代は高くて使えない。

タクシー代の割引でもあればいいのだが（70 代・花見川区） 

 ○猛暑の中歩いてスーパーに向かうお年寄りをよく見かける。気軽に利用できる交通機関

が増えるといいのにと思う（10 代・花見川区） 

 ○鎌取⇔松ヶ丘⇔白旗、大巌寺⇔白旗⇔宮崎町、がんセンター⇔松ヶ丘⇔白旗などの千葉 

駅に行くバスの本数が少なく、通過時間も同じようなのでばらけて利用しやすいように

してほしい（70 代・中央区） 

 ○都内では区にもよるが無料パスを発行している。このようになれば家にこもらず気軽に

出かける人も増えると思います（70 代・中央区） 

 ○免許証を必要としない電動自転車の馬力アップによる外出の自由化（70 代・中央区） 

 ○足が悪いのでドアからドアへの乗り物があると助かる（70 代・花見川区） 

 ○コミュニティバスの本数を増やしてほしい。せめて 1 時間に 1 本位運行してもらえれ

ば乗車数も増えるかと。モノレールもこてはし台や横戸台まで延長は無理ですか？（70

代・花見川区） 

 ○幕張から実籾方面に行くバスを早く立ち上げて欲しい。コミュニティバスの実籾行きは

あるが土日は運休なので利用範囲が狭まる（80 代以上・花見川区） 

 ○Uber（ウーバー）タクシーの様な事業を認めて一般人でも商用運転できるようになれ

ば運賃も下がり高齢者も利用しやすくなるのでは（50 代・稲毛区） 

 ○デマンドタクシーは本当に実施できるのか？検討期間が長すぎる（80 代以上・若葉区） 

 ○路線の説明図はわかり易く簡潔に（80 代以上・若葉区） 

 ○市が一定要件のもとに福祉タクシーを利用させてはどうか（60 代・若葉区） 

 ○都賀駅はタクシーが少なく病院へ行くのに千葉駅に出てタクシーに乗るので料金も高

くつく。都賀駅にタクシーを増やしてほしい（70 代・若葉区） 

 ○モノレールの活用と利便性の向上のため高齢者の利用アップを。運賃の半額負担で利用

できないか。無料とは言わないので割引で（70 代・若葉区） 

 ○外房線の本数が少ない。電車が遅延した時千葉駅までは行けたが外房線の最寄り駅まで

は帰ることができないこともある（20 代・緑区） 

 ○バスぐらいの値段でタクシーが利用できる割引券とか、高齢者がバスも無料で乗れるな

ら車の運転を無理してしなくなるのでは。スーパーとかへの送迎バスの運行を（40 代・

緑区） 

 ○スーパーに行けず近くのコンビニで買い物をしている人をよく見かける（40 代・緑区） 
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 ○地域活性化につながる路線の検討をすべき。外房線の軌道の両岸間のアクセスが悪い。

道路、信号システムも交通弱者に配慮されていない（50 代・緑区） 

 ○緑区はバスが少なく利用しにくい。モノレールは中央区・若葉区などで緑区は市原市か

と思うくらい（60 代・緑区） 

 ○75 歳過ぎて事故の事を考えると免許返納を考えるが出かける足が必要なので…（70

代・緑区） 

 ○自転車の運転もまもなく不可能になるので無料でバスを利用できるようにしてほしい

（70 代・緑区） 

 ○バスは本数が少なく使えない。免許証返納後の生活が心配。デマンドタクシーをぜひお

願いします（40 代・緑区） 

 ○運転免許返納したいが現状の交通政策では車なしでは大変不便（80 代以上・若葉区） 

 ○足が悪いので子どもが会社の休みの日にだけ外出できる（80 代以上・花見川区） 

 ○公共のバスは待ち時間があり昇降も大変なためタクシー等の補助が受けられると良い

（30 代・花見川区） 

 ○バスの小型化を図り本数を増やしてほしい（10 人程度乗れればいい）（70 代・花見川

区） 

 ○バス停に行くまでも大変（50 代・稲毛区） 

 ○健康維持のためにもせめて交通費の補助があれば外出しやすい（70 代・稲毛区） 

 ○高齢者の事故を無くす為の免許返納を増やすには交通手段の充実が必要。バス会社へ補

助金を出したり等の行政主導型改善が必要（30 代・花見川区） 

 ○6 区ともそれぞれ交通が不便な地域があると思う。交通事故防止のためにも免許返納の

促進の観点で市の交通政策課は真剣に考えてほしい。他人事のように「自助努力して」

とかは責任放棄としか思えない（50 代・中央区） 

 ○一つに統合すれば経費節減かもしれないが通院で負担が増す利用者の事を考えてほし

い（70 代・中央区） 

 ○自転車専用の走行スペースと駐輪スペースの確保を（30 代・中央区） 

 ○定期的に商店街・病院等を主体にまわるミニバスの運行は可能か？（70 代・美浜区） 

 ○気軽に利用できるバスは強い味方。お金がなくても利用できるようにして欲しい（60

代・美浜区） 

 ○可能な範囲でバス路線の増便ができるようして欲しい（40 代・美浜区） 

 ○健康のため・医療費削減のため外出奨励されているが乗り物大は馬鹿にならない。額は

問わないが敬老乗車券は必要（80 代以上・美浜区） 

 ○3 輪自転車の普及と自転車運転者への交通規則の講習会を。逆送や車道中央での走行な

ど危険な自転車が多すぎる（40 代・美浜区） 

 ○乗り合いタクシーは高齢者が利用できるのか？病気の時は高齢者だと W で弱者。一直

線で目的地へ行ける環境づくりが福祉と思う（60 代・美浜区） 

 ○京葉線が千葉駅を通らないということが千葉をスラム化し、発展を妨げている原因と感

じる（60 代・美浜区） 
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 ○マイクロバスサイズの小型バスを検討して欲しい。バス停までが遠く子どももお年寄り

も利用するのが大変。利用しやすい路線を新設して欲しい（50 代・美浜区） 

 ○病院やスーパーへの足となるよう巡回経路を考慮して低額で一律料金でコミュニティ

バスができると嬉しい（60 代・中央区） 

 ○高齢者にばかり優遇せず子育て世帯にも支援をして欲しい（40 代・中央区） 

 ○図書館や施設への往復。週 1 回月 4 回利用できたらラッキー。電車は 380 円バス 540

円。敬老パスがあればもっと行ける（80 代以上・中央区） 

 ○路線バスの昇降口が高く高齢者やベビーカーの方には危険（80 代以上・中央区）  

 ○生活の中で交通費もかかるから割引券を。映画鑑賞にも割引がある（70 代・中央区） 

 ○この年になってもふるさと納税もせずに真面目に千葉へ市県民税を納めている。他県他

市では高齢になると回数券やフリーパスの供給があるが千葉は？（80 代以上・花見川

区） 

 ○介護タクシーの充実を。予約してもなかなかとれないと聞いた（80 代以上・花見川区） 

 ○バスの定期を買っているが年金は下がるのに定期代は上がっていく。年齢や年金額によ

って割引してくれないか（80 代以上・花見川区） 

 ○タクシーは暇なので乗合に使ってもらうと良い。小さいバスで巡回があると助かると毎

回聞く（40 代・花見川区） 

 ○バスなどを増やすのでなく貨物の資格でも高齢者を乗せられるよう貨物規制を変更す

るなどして地域の事業主を活用してほしい（40 代・花見川区） 

 ○土・日・祝日のバスは夜 11 時台がないのが不便（60 代・稲毛区） 

 ○外出に不便なところに住んでいる。収入が少ないので乗車券の発行は助かる（80 代以

上・若葉区） 

 ○脚力低下を防ぐため毎日歩いているが数年後にはバス停まで歩くのが困難になるかも

しれない。一人暮らしのためデマンドタクシーを利用したい（80 代以上・若葉区） 

 ○外出希望を地域ごとにとり、外出支援として地域のボランティア活動から支援をする

（70 代・若葉区） 

 ○各バス停にベンチや屋根等を設置してほしい（70 代・若葉区） 

 ○免許を返納したいと考えているが老人向け巡回車があると便利と思う。病院もバスがな

い所もあるので不便になるので（70 代・緑区） 

 ○成田市では 70 歳以上の人は 500 円で市内乗り合いバスがあるそうだ。千葉市も作って

ほしい（80 代以上・緑区） 

 ○横浜市では 70 歳以上の方には市内バスの無料パスの証明を配布している。足が悪いの

でバス停に椅子があると助かる（70 代・緑区） 

 ○乗合デマンドタクシーについて利用者への周知方法も検討してほしい（70 代・緑区） 

 ○JR 幕張駅南口にはバスがない。足腰不自由な生活弱者には死ねということです（60

代・花見川区） 

 ○移動スーパーや生協を利用しやすくするなど日常に必要なことも充実しては（40 代・

花見川区） 
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 ○買い物が多くなると帰りはタクシーに乗るしかないのでタクシーの割引券を（80 代以

上・花見川区） 

 ○検見川 1・2 丁目は老人が多いのに路線バスなどの交通手段がなく免許返納を叫んでい

る世の中の人は交通手段の事も考えてと言いたい（50 代・花見川区） 

 ○免許返納者の要望。役所・買い物・医療施設等を考慮に入れた路線の点検をお願いしそ

れに見合った路線バス運行を 1 日最小限の回数で実現してほしい。人材・費用・運営面

と困難は多いと思うが議員になった時の初心に帰り検討をお願いしたい。アンケートの

集計をどのように活用し生活面に利用実現されているか、後に明示してもらえればあり

がたい（80 代以上・緑区） 

 ○高齢者が働く企業・職種が少ない。現状外国人労働者が多く企業側も国内高齢者を雇わ

ない。働きたくとも努めるところがないのが現状（70 代・緑区） 

 ○鎌取保健センター、いきいきプラザなど交通の不便なところにあるので送迎バスを（70

代・緑区） 

 ○126 号線のバスの充実を求める。千葉行きではなく誉田駅・鎌取駅へ延びるバスが必要

（30 代・緑区） 

 ○近隣の市や町への直通バス路線を新設して欲しい（80 代以上・花見川区） 

 ○アンケートに何回も「バス停にベンチを」とお願いしているがなかなか実現しない。中

央 2 丁目・3 丁目にあるような簡単なもので良いのです。体が不自由な者には救いにな

ります。荷物を下げて立っているのはつらいです（70 代・稲毛区） 

 ○高齢者や介護士を運搬の時の駐車場対策をお願いしたい（70 代・若葉区） 

 ○東京都がうらやましい。転居したい！（70 代・若葉区） 

 ○バス代が安くなれば外出の回数も増え家に閉じこもらなくなるかも。今、一人暮らしな

ので…（70 代・中央区） 

 ○路線バスの運転手の力量の差がありすぎるため、いすで電車利用する場合と異なり運転

手一人に負担がかかり利用できない。バス会社に予約を頼んだが断られた（60 代・美

浜区） 

 ○車の免許を返納して 2 年間だけ割引になっているのはありがたいがその後はどうすれ

ばいい？2 年間だけというのはおかしいでしょう（70 代・美浜区） 

 ○歩行困難な年金生活者にとっては短い区間でもバスを利用する。敬老乗車券の発行はう

れしい（80 代以上・緑区） 

 ○街の中でも陸の孤島になる場所がある。免許返納時に対しさらに細かい対策をして欲し

い（80 代以上・緑区） 

 ○一人暮らしのため歩けない場合は家まで来てもらいたい。年金暮らしなので最低料金で

お願いします（60 代・緑区） 

 ○車いすでの通院にタクシーを使っていたがタクシーの割引券があればと（50 代・緑区） 

 ○道徳教育の充実を。電車等で普通席が空いているにもかかわらず 20～30 代の男性が優

先席に真っ先に座りスマホにふける。ホームや周辺道路のガムの吐き捨てで汚れがいっ

ぱい。気分が悪く外出したくなくなる（60 代・稲毛区） 
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 ○海浜病院行きのバスがなくなった。バスの運転手の確保の問題か？一日に何便かはでき 

ないのか（70 代・美浜区） 

 ○高齢で歩行困難。通院にタクシーを利用したいが介護タクシーも含め 7 件も断られたこ

とがある。独居なので動きがとれずこういう時どうすれば？（80 代以上・美浜区） 

 ○カーシェアリングのシステムを早急に対応して欲しい。弱者支援の充実を！（50 代・

美浜区） 

 ○モノレールの駅員がいない不安があり利用しづらく不便になった（70 代・中央区） 

 ○免許の返納を検討しているので、買物・病院・区役所等へ行くコミュニティバスやデマ

ンドタクシーの運行について早急に実現して欲しい（70 代・緑区） 

 ○市内循環バスを、駅を中心に町～町をめぐり駅に行くようなコースにして欲しい（80

代以上・美浜区） 

 ○バス停から家までが遠いのでタクシーの様なものがあると良い（60 代・稲毛区） 

 ○乗降にサポートやステップ等がついたバスやタクシーが必要（50 代・緑区） 

 ○足腰が悪いので 5 分も経っているのがつらくバス停に椅子がほしい（60 代・若葉区） 

 ○横浜市では 20 年前から年間乗車パスを発行。3000 円。関西ではよく見かけるコミュバ

スが定期バスのない地域には必要（60 代・緑区） 

 ○電動自転車で通院しているが雨風の時は徒歩 20 分強かかる。小回りのきくコミュニテ

ィバスがあるとうれしい（70 代・緑区） 

 ○人口増のため JR外房線の早朝 5：55分からの混雑は異常なくらいひどい。早期解決を！

（50 代・緑区） 

 ○車を手放したので大型電気店や食事など街道沿いの店に行けなくなった（70 代・美浜

区） 

 ○バス停まで行くのさえ困難な高齢者が多い。自宅まで迎えに来てくれるサービスの方が

いい（40 代・美浜区） 

 ○ワンコインバスの活躍する街づくりを。年金生活者用のフリーパス券の発行（70 代・

美浜区） 

 ○高齢者の事故多発。交通不便対策が早急に必要。受け皿がないと免許返納を言っても前

に進まない（60 代・花見川区） 

 ○泉地区からメディカルセンターに行く人は多い。126 号からメディカルセンターに道路

をつくりフラワーバスを千葉中央メディカルセンター経由にして欲しい（50 代・若葉

区） 

 ○土気北口大網街道。バスが 1 日 2 本しかなく不便。小さいワゴン車で良いので 5～6 本

は通るようにして欲しい（70 代・緑区） 

 ○小型バスの運行を 100 円程度の負担で必要な地域にくまなく走らせて欲しい。JR や大

型店舗も行政とともに負担することを実現させるべき（40 代・美浜区） 

 ○駅から縦の路線は多いが横をつなぐ路線が少ない（70 代・美浜区） 

 ○免許証返納により交通関係の足が重要になってきた。バス代の優遇くらいはして欲しい

（70 代・若葉区） 
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 ○他の政令市では市営交通の敬老乗車券が充実していて、免許返納に役立っている（50

代・若葉区） 

 ○駅や中心部から離れた地域にはバス停まで距離があったり、タクシーも拾うのに苦労し

たりで不便。何とか良い手立てはないか（50 代・若葉区） 

 ○どの程度交通不便地域の人や高齢者が困っているのか判らないので、まず、調査して市

民に知らせること（80 代以上・若葉区） 

 ○タクシーの台数が少なくバスもあすみが丘中心で大網街道土気～誉田運行をお願いし

たい（不明・緑区） 

 ○外房線、バスともに本数が少ない。敬老乗車券が充実すれば乗客は増える。高齢ドライ

バー免許返納も促進する（70 代・緑区） 

 ○地方に行くとコミュニティバスが走っている。千葉にもほしい。移動販売車等も必要で

は（50 代・緑区） 

 ○若いころ見かけた高齢者向けのシルバーパス。今は見かけない。福祉制度の先細り。千

葉市の福祉政策の手薄さを憂いている（60 代・中央区） 

 ○最近は高齢者の事故ばかりを取り上げて目の敵にしているが、姉の介護で車は必要です

（60 代・中央区） 

 ○自転車専用道路の新設と交差点付近の死角防止対策を早急に（70 代・中央区） 

 ○バス停の改善。バスに乗るのに縁石があるので石をまたいでさらにステップに乗らない

とならない。縁石とステップが繫がるよう改善して欲しい（年金者・中央区） 

 ○花輪町に住んでいるがバスの本数を増やしてほしい。道が細いので高齢者の運転が怖い。

スーパーや病院行きのシャトルバスがあると良い（30 代・中央区） 

 ○コミュニティバスをこまめに運行することが一番良い。敬老乗車券はどの程度の量を配

給できるかが問題（70 代・若葉区） 

 ○千葉ではコミュニティバスが走っている地域がありますか？小廻りの利くバスが色々

な場所を走っていると嬉しい（70 代・若葉区） 

 ○老人も歩くことは体にいいし、なんでも頼らず自分で考える方がいいのでは（60 代・

若葉区） 

 ○外出を多くして健康で過ごすためにもバス券の助成が欲しい（70 代・若葉区） 

 ○千葉はバスが多く移動に便利だが高い。大坂では市内 100 円でバスが乗り放題でどこ

でも出かけやすかった。娘の家に行くのに千葉市内なのに 1000 円以上かかってしまう

（70 代・花見川区） 

 ○実籾と八千代台の間に住んでいるが車がないと不便で生活できない。駅まで歩くのには

遠く高齢者の多いので家から出ない人も多い。最寄りの駅までのバスが欲しい（50 代・

花見川区） 

 ○「100 円バス」という考え方を普及させたい（80 代以上・花見川区） 

 ○長沼方面から山王、千葉方面へ行く交通方法がないので困っている（80 代以上・花見

川区） 

 ○市民の足の確保から見て交通不便地域のコミュニティバスの充実は死活問題（80 代以
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上・花見川区） 

 ○歩行困難になった老人はバスにも乗れずタクシーで病院へ行くしかないが、タクシー代

の半分でも補助して欲しい（80 代以上・美浜区） 

 ○すでに取り組まれているところもあるが、買物難民の多い地域は移動スーパーで地域を

回る。当然国や県などから補助金を出す形で（30 代・美浜区） 

 ○動くには交通費がかかる。交通を助けてくれれば色々な所へ行ける（70 代・美浜区） 

 ○モノレールを幕張新都心まで延伸を（50 代・美浜区） 

 ○千葉でも以前は年間 6000円のパスポートがあったが最近は箱物建設に積極的で高齢者

は見捨てられているようだ（80 代以上・美浜区） 

 ○モノレールの将来展望について検討を急ぐ必要がある（70 代・美浜区） 

 ○高齢者と家族が事前に予約できるインターネットやアプリケーションのネットワーク

サービスを広げるなどして欲しい（30 代・美浜区） 

 ○コミュニティバスが良いと思うが便利な本数にするとなると赤字になりかねない。正直

何が良いのかよくわからない（30 代・花見川区） 

 ○免許返納して海浜交通のフリーパスを購入したが他のバス路線にも利用できる市内バ

ス共通のフリーパスがあると良い（80 代以上・美浜区） 

 ○無人の自動運転の小型バスを普及させるまたとない機会とすればいい（70 代・美浜区） 

 ○キャスタースター付きの買物袋を引きずりながら歩くのもやっとで買物に行かれる方

を見かける。できたらデマンドタクシーの試行から始めては？（70 代・緑区） 

 ○バス路線が無い、運行本数が少ない等でバス利用が減少し、マイカー利用になってしま

う(60 代・緑区) 

 ○小中学校の連絡網の様な形で交通不便な方々に出かけやすい足づくり(自家用車)をす

ることが望ましい（60 代・緑区） 

 ○モノレールの延伸及び新規コース。県庁~大宮台~都賀。蘇我～鎌取～大宮台（50 代・

緑区） 

 ○若者の運転先が高齢者と同じ方向なら無料で乗り合わせしては。不測の事故等について

事前の話し合いが必要ですが（40 代・緑区） 

 ○福祉タクシーの運転手がいないので止めになる。市の支援で続けさせて欲しい。普通の

タクシーは高くて使えない。助けて！！（80 代以上・緑区） 

 ○多額の防衛費より、免許返納の高齢者に毎月給付金を。（70 代・緑区） 

 ○対象者年齢を 75 歳以上にして敬老乗車券の発行をしては（70 代・若葉区） 

 ○障害などで幼児が療育などに移動する場合も自腹でタクシーに乗るのは大変。何とかし

て欲しい。老人の移動手段については早急に対応すべき（40 代・緑区） 

 ○自助・共助・公助の組み合わせを考えたら方策が見えるのでは（70 代・緑区） 

 ○街を作り直し、コンパクトシティ化する（50 代・美浜区） 

 ○コミュニティバスを、よりシステマティックに運行させる必要がある（70 代・美浜区） 

 ○敬老乗車券の発行が一番いい。外出時に便利かと思う（70 代・美浜区） 

 ○イオンの無料バスを利用することがあるが少々気が引ける。都内の街バスの様なバスが
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欲しい（70 代・美浜区） 

 ○免許返納者への割引制度（バス・タクシー）を充実すべき（80 代以上・若葉区） 

 ○高齢で脚が悪いとバスにも乗れず介護タクシーは高いし運転手によっては不親切。年寄

りにはかわいそう（50 代・美浜区） 

 ○バスの路線図が複雑すぎてよく理解できない。わかりやすく改善して欲しい（60 代・

美浜区） 

 ○将来、歩行困難になった時足の確保のため細い道まで入れるコミュニティバスが必要。

移動スーパーや移動診療所もあると良いが（60 代・稲毛区） 

 ○87 歳のひとり暮らし。タクシーでの移動が多いので割引が欲しい（80 代以上・稲毛区） 

 ○都バスのように無料化を実現して欲しい。イオンの無料バスには助かっている（70 代・

稲毛区） 

 ○買物は高齢者にとって楽しみの半面苦しみも。免許返納したらもっと生活の楽しみが半

減（70 代・稲毛区） 

 ○スマホやインターネットを使っていないのでデマンドタクシーは面倒そう。学生定期く

らいの価格で乗車券を買えると良い（60 代・稲毛区） 

 ○高齢者の運転暴走怖い。0 歳の娘がいるので特に。免許の上限 80 歳までなどと決めて

ほしい（20 代・稲毛区） 

 ○暗くなってからの帰宅、荷物のある時、15 分以上は歩けないのでタクシー利用。区役

所も郵便局も遠い（70 代・稲毛区） 

 ○ＪＲ千葉駅、利用者にとって不便な構造に改造された。日本一高齢者やお体の不自由な

方に冷たい駅舎、何とかしてもらいた（50 代・稲毛区） 

 ○首都圏では当たり前の敬老乗車券。熊谷市政は財政健全化の立て前で高齢者対策をカッ

ト。ひどすぎる（70 代・稲毛区） 

 ○無料シャトルバス。美浜ニューポートリゾートとか(50 代・美浜区) 

 ○コミュニティ創り。2050 年ころまでは高齢者への配慮が必要であり、ポイント還元や

住宅減税では現状とかけ離れた政策です。高齢者にやさしい街は子どもへの対応も当然

やさしい街です（70 代・不明） 

 ○ここでの選択肢はあくまでも「健康老人」対象のもの。身体不自由の人へ昭和の頃のよ

うに行政による保健師の訪問支援や、通院・買い物支援が「介護保険対応」ではなく支

援できると利用者の負担軽減になる。高齢者の引きこもり防止にもつなげられる（40

代・若葉区） 

 ○足腰が悪く歩くのに大変。介護用タクシーの新設を希望（80 代以上・美浜区） 

 ○時間帯によって大型バスと小型バスを使い分けてコスト削減を図る（70 代・若葉区） 

 ○千城・小倉・大宮は高齢者が多いがタクシーが少なく電話しても空車が無く医者に行く

のも不便。コミニティバスの路線を詳しくわかりやすく説明して欲しい（70 代・若葉

区） 

 ○敬老乗車券の発行はいらないが最低でも１時間に１便は運行してもらいたい（60 代・

若葉区） 
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 ○外出支援は大切です。お金ばかり掛けてビジネス化している今の福祉何とかなりません

か。外出支援をボランティアで活動できませんか（50 代・花見川区） 

 ○高齢者運転が危ないのは仕方ないこと。かと言って車が無いと生活できないという現実

の地域もある。公共の乗り物でカバーできるよう行政の負担もあるべき（40 代・緑区） 

 ○高齢者の免許更新は実技を厳しくすべき（70 代・美浜区） 
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４【市立の海浜病院と青葉病院の今後について検討されていますが】 

 ○公立は安心感がある。老人が多くなる今病院はどちらも必要。青葉病院へ行くのに一旦

千葉にでてから乗り換えていく。歩く距離が長い（80 代以上・中央区） 

 ○病院周辺の交通環境を見ると、道路整備の整っている海浜病院を救急機能に特化させる

救急専門病院にし、バス等の公共交通機関の整っている青葉病院は救急機能を除く一般

総合病院にすべき（50 代・花見川区） 

 ○市の人口を考えたら病床が減る選択肢は考えたくない（40 代・稲毛区） 

 ○青葉病院があるので近くに引っ越してきたのに特別な人しか見てもらえずガッカリ。市

原とか遠くの人を診て千葉市民が診てもらえないとは？多くの科があってもガラガラ

で医師がいるのに近くの患者を診ないとは？（70 代・中央区） 

 ○高齢化が進むため通院の便を考え現在の二病院を残すべき（80 代以上・中央区） 

 ○青葉病院で長くお世話になっている。公立病院はこのまま残してほしい（80 代以上・

中央区） 

 ○海浜病院はなくてはならない病院。安心感がある。娘の未熟児出産の時もお世話になっ

た（70 代・花見川区） 

 ○近辺に公立病院がないので海浜病院がなくなることに賛成できない。現施設のままで継

続する方向を考えるべき（80 代以上・花見川区） 

 ○経費削減と人材の優秀性を活かすシステム。ＡＩを活用し事務職の削減など、医療費の

削減になると思う（60 代・緑区） 

 ○青葉病院へ入院したことがある。東京から引っ越してきて救急病院の少なさにびっくり。

千葉の救急車が区を越境できないなど理解できない。これでは手遅れになってしまう。

医師のモラル、全体のレベルが低い。問題ありの病院と思う（60 代・花見川区） 

 ○美浜区・花見川区周辺に大病院が少ない。なくなった場合近隣の病院や救急外来を受け

る病院に診療科の増設や医師看護婦も増員しなければならない（40 代・花見川区）  

 ○海浜病院へ 3 回入院し今も通院している。優秀な循環器Ｄｒがおり、もっと働きやすい

システムにして上げてほしい。看護婦も少なく一生けん命勤務している姿をみると介護

職の者としては切なすぎる。病院環境の充実に手助けして欲しい（50 代・花見川区） 

 ○病院を採算のみで評価すべきではない（60 代・花見川区） 

 ○自分は通院していないが今かかっている方には大きな負担になる。統合には反対する

（70 代・花見川区） 

 ○青葉病院は近くに千葉大病院があるため縮小してもかまわないのでは。海浜病院は救急

医療センターと合わせて充実すべきと思う（80 代以上・花見川区） 

 ○病院の実力強化が必要と思うが公立の場合いろいろな面で甘えがある。できれば民営化

を図り、全国の大学病院と連携し人材確保を図っていければと（80 代以上・花見川区） 

 ○やはり病院は近くにないと困る。千葉市は生活保護者が多すぎる。民生費を減らし医師

の確保に予算を使ってほしい（60 代・中央区） 

 ○地域住民が利用しやすいようもう少し敷居を低くしてほしい（20 代・中央区） 

 ○既存の病院を活かすべき。新たに増設する費用をかけるより二つの病院を充実させてほ
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しい。医師不足の解消、あまりにマンパワーが少ない（60 代・中央区） 

 ○青葉病院近くで開業医の先生が少なく、近くの人々にとっては必要、欠くことのできな

い病院。無くなれば切り捨てられる思いがする（70 代・中央区） 

 ○千葉大病院のように込み過ぎていると困る。今の青葉病院の規模が適切。経費の関係な

のか統合には大反対（70 代・中央区） 

 ○私立になって経営が悪化したら、なくなってしまう恐れがある（70 代・花見川区） 

 ○問題点がはっきりわからないが海浜病院の廃止を市が考えているのでしょうか（70

代・花見川区） 

 ○高齢で運転もできないものは何とか近くに病院があってほしい（80 代以上・花見川区） 

 ○青葉病院にお世話になっているが初診受付をやめていたりとても不安。救急車で近くの

病院へ搬送されたが医師に「もう来るな青葉へ行け」と怒鳴られ今でも心が痛む（80

代以上・若葉区） 

 ○青葉病院のごく近くに千葉大病院があり、青葉病院の存続を考える意味がない（60 代・

緑区） 

 ○財政的に赤字であってもそれぞれの地域住民にとってはなくてはならないもの。変わら

ず残してほしい（60 代・美浜区） 

 ○この近くに大きな病院がないので残してもらいたい。最近受診した時先生からも皆さん

の力で残すようにして欲しいと言われた（80 代以上・美浜区） 

 ○病気の人が減っているわけでもないのに病院を減らすなど絶対反対。海浜地区が重要視

されているが内陸部の人たちの利便性をもっと考慮して欲しいもの。両病院をそのまま

存続させてほしい（60 代・中央区） 

 ○場所を市の真ん中あたりにして欲しい（70 代・緑区） 

 ○病院が足りないのに統合や縮小は絶対ダメ（70 代・緑区） 

 ○両病院の設備関係が老朽化しているのでは？中途半端なリニューアルは将来メンテナ

ンスにお金がかかるので 2 病院を統合し公立の新病院をつくり、救急医療を充実させた

最新鋭の病院にした方が良いのでは。立地は地価の安い海浜病院あたりがベター（70

代・中央区） 

 ○ゼネコンに踊らされてすぐ土建工事をするな（80 代以上・中央区） 

 ○青葉病院は交通の便が悪いのと病院のサービスが悪いため患者が行きにくいのでは。千

葉リハビリセンターのように宝くじバスを出してもらうよう交渉しては？（80 代以

上・中央） 

 ○公立病院でないとサービスが低下する（70 代・花見川区） 

 ○公立病院が市内に 2 か所あっても多いとは思わない。経営上の無理無駄があるなら中身

を見直すこと（80 代以上・花見川区） 

 ○高齢化社会なので病院数は多いほどいい（40 代・花見川区） 

 ○住まいから遠い病院なので関心ない。何かあれば千葉市内より交通の便の良い都内の病

院へ行く（60 代・花見川区） 

 ○高齢者が多いので必要だが若い人が増えればもっと必要になる（60 代・花見川区） 
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 ○高齢化が進むなか中核病院の整理なくコンビネ化する状況を市民に協力・PR を積極的

に（70 代・花見川区） 

 ○ヘルニアで入院したこともある。近い病院なのでもっと利用できるよう残してほしい

（80 代以上・花見川区） 

 ○市内西部方面の皆様は特に海浜病院存続を望んでいる（80 代以上・花見川区） 

 ○両病院へ行くのに交通の便が悪い。高齢者にとっては大変（70 代・花見川区） 

 ○現状維持が一番いいのだが、資金面で存続が無理ならば民間病院の力を借りてもいいの

では（60 代・花見川区） 

 ○母が海浜病院で世話になっている。海浜病院がなくなっては困る。病院行きのバスをも

っと増やしてほしい（50 代・花見川区）  

 ○千葉市 6 区の面積は広い。中央区は人口も多く高齢者も多い。中型・小型の公立病院も

必要。各地域に散在すべき。公共交通機関が薄弱なので高齢者にとって余計に不安や負

担がつのる（70 代・中央区） 

 ○千葉大病院は無駄のない機能で動いているように思われる。連携し医学生の活用により

技術力のアップが望まれる（70 代・中央区） 

 ○海浜病院は入院経験がある。とても良かった。青葉は行ったことがないが、どちらかを

有効活用した方が良いのでは（70 代・中央区） 

 ○青葉病院はいつ行っても満員。医師は患者を別の病院へ行くように指導している。なの

にどうしてこんな結果が出るのか不思議！？（70 代・中央区） 

 ○市民としてもっと利用しやすい機能にしてほしい。病院が大きくなればそれなりに市民

が利用することができるのか、医療者がどれだけ集まるのか？東金にできたメディカル

センターのように稼働率はどうなのか、不安（60 代・中央区） 

 ○夜中に体調が悪くなり海浜病院へ運ばれ、帰りはタクシーしか交通がなく 3000 円以上

かかった。近くに救急病院を（60 代・中央区） 

 ○両病院を残したいが診療科目を認知症・老人病専門に転換すべき（80 代以上・花見川

区） 

 ○どちらの病院にも市民の利用があるから一つにまとめるのは不公平になる。経営状態に

よるものなのか…わからない（80 代以上・花見川区） 

 ○公立病院の大半は赤字。経営力のない公務員上がりに任せるのではなく民間に任せ利益

を出すようにすれば統合など議論も出なくなる（50 代・稲毛区） 

 ○効率、利便性のほかに重要課題を重点的に検討してほしい（80 代以上・若葉区） 

 ○両病院の財政状況が不明のため判断できない。ベッド数等ではなく全体的に見ないとい

けない（60 代・若葉区） 

 ○病院に行くのにタクシーが来なく徒歩が多く不自由している。巡回バスがあれば助かる

（70 代・若葉区） 

 ○行ったことがないのでわからないが近隣住民にとっては片方がなくなるというのは避

けたいのでは（40 代・緑区） 

 ○病院の充実は重要だが両病院の近くには大規模病院もある。市立病院にアクセスできな
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い市民も多く無理に維持する必要はないと思う。今はすぐに大きな病院にかかれる時代

ではないので、むしろ身近なクリニックを連携したネットワークづくりをしたほうがよ

いと思う（50 代・緑区） 

 ○救急病院が海浜病院だけになると緑区からだと 40 分くらいかかる（60 代・緑区） 

 ○高齢社会になり病院の需要は必須です。無料にするのが理想。もう一つ公立病院があっ

てもいいと思う。緑区には総合病院がないので市立病院があれば住民は有難い（70 代・

緑区） 

 ○救急は色々な科のドクターがいた方がいい。どちらかに集約すれば人員配置の面からも

手厚い救急医療が提供できると思う（40 代・緑区） 

 ○これからますます後期高齢者が増えるので両方残し一層の充実を希望（80 代以上・若

葉区） 

 ○適切な範囲に公立病院が必要。距離があると通えない（50 代・花見川区） 

 ○夜間の救急受付で担当医がいないとたらい回しにされた。くも膜下出血等一刻を争う対

応できる病院が救急病院だと思うが（70 代・花見川区） 

 ○なぜ統合するのか理由がわからない。救急病院は多い方がいい（70 代・花見川区） 

 ○夜中でも子供を見てくれる海浜病院は絶対必要（80 代以上・花見川区） 

 ○絶対残すべき。若しくは稲毛駅～幕張本郷あたり、それ以外でも駅に近い所に病院を。

高齢者の急病には駅近辺が必要（70 代・稲毛区） 

 ○医療なので税金の投入は必要。但し不要な治療や健診など無駄を減らしていくべき（30

代・花見川区） 

 ○青葉病院へ一本化すべき。海浜病院は立地的に大規模地震が発生した時、地盤の液状化

や津波の影響を受けるためリスクがある（50 代・中央区） 

 ○公立はサービスの質が悪くなる気がする。病人を心から受け入れ治療に励む気持ちが持

てるような、ヨーロッパ型の本当の意味で人を大切にする医療を夢見ています（70 代・

中央区） 

 ○医療従事者の確保は可能なのか？労働環境の充実を考慮せよ。民間では対応できない医

療の提供が市立病院の良いところ（20 代・中央区） 

 ○行政は市民の命と健康に責任を持ってほしい（30 代・中央区） 

 ○それぞれの持つ機能の配置がおかしいから再編すべき。例えば、海浜を救急・周産期・

整形とし青葉をがん･血内・精神科に（30 代中央区） 

 ○千葉は全国的にも病院が少ない。新しい病院をつくり、さらに海浜病院は設備が古いの

で新しくすべき（70 代・美浜区） 

 ○少子高齢化で閉院する医師も多い現況に心配。病院は必要。市の姿勢に疑問を持つ（80

代以上・美浜区） 

 ○各病院の特徴を生かした病院経営を期待する（40 代・美浜区） 

 ○中途半端に 2 つの病院を残すより統合して充実させた方がいい（70 代・美浜区） 

 ○医療機器が充実している両病院は収入の差に関係なく医療を受けられる大切な病院で

す。両病院とも地域の要となり存続できることを希望します（60 代・美浜区） 
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 ○市立病院の経営難は理解できる。医療費無償化ばかり考えず、利用者に 1 回 300 円の

寄附を募ってはどうか。遺産を寄付するキャンペーンを!（70 代・美浜区） 

 ○海浜も青葉も交通の便が悪い。一本化するなら最寄駅から無料の送迎バスを出してほし

い（60 代・美浜区） 

 ○両病院を残すことが困難ならば、青葉病院の隣には千葉大病院があるので海浜病院を残

してほしい。海浜地区には大きな病院は海浜病院しかなく任は大きい。頼りにしている

（60 代・美浜区） 

 ○人材の確保や維持費を考えるなら統合し充実度を上げてほしい。実家の近くに旭中央病

院があるが病院のおかげで地域の住民の健康は勿論、仕事も生まれ他地域から移ってく

る人も増えている。地域活性化に欠かせない病院のあり方が映し出されている（50 代・

美浜区） 

 ○今の時代民間で出来る事は民間に実施してもらい子ども対策に税金を使ってほしい

（40 代・中央区） 

 ○青葉病院が無くなったら地域住民は非常に困る。海浜病院があっても通院できるわけな

い（80 代以上・中央区） 

 ○診療科目の充実と名医とは言わないが安心な医師、40～50 代の新しい機器を使いこな

せる医師の充実。待ち時間は 1 時間以上、再診 2～3 分。せめて 8～10 分は聞く努力を

して欲しい（80 代以上・花見川区）  

 ○大学病院の近くにある青葉病院の必要性が判らない。機能分担すべき。海浜病院は地域

医療の中心を担っているから充実した病院にしてほしい（80 代以上・花見川区） 

 ○美浜区・花見川区では充実した総合病院が無く海浜病院が無いと困る。むしろ現在より

救急機能はもちろん、診療科目を増やし充実した総合病院にしてほしい（80 代以上・

花見川区） 

 ○病院廻りは大変。公立病院で 1 日で終われる様にしてほしい。行政に甘えるつもりはな

いが、周りに迷惑を掛けないように低年金で真面目に精いっぱい生きていきたいと思っ

ている（80 代以上・花見川区） 

 ○両病院を残すなど消極的な考えでなく、むしろ充実させ先生方が活動しやすいようにし

てほしい。医師・看護・師職員皆親切でとてもいい病院だ（80 代以上・花見川区） 

 ○市の財政が原因なら通院の不便性を最小にしてほしい（70 代・花見川区） 

 ○一つの病院に集中はやばい。たらい回しで患者が手遅れに（40 代・花見川区） 

 ○市が経営する必要はない。銚子市立病院も閉院の危機。民間に任せると良い（不明・花

見川区） 

 ○救急、特に夜間救急を利用する条件を制限して真に必要な人のためになるようにしては

（70 代・稲毛区） 

 ○海浜病院は以前事故を起こしいまだに信用できない。その後の対応が伝わってこない

（70 代・若葉区） 

 ○利用頻度の低い機能、高価な特殊設備は両病院が分担して、公立 2 病院体制は維持して

ほしい（80 代以上・若葉区） 
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 ○統合すると医療の充実が図れるのか？通院や入院を考えると医療機関は分散して住民

の足に負担のかからない方がいいと思う（50 代・若葉区） 

 ○海浜の新生児 NICU に最近世話になった。助かった。感謝している。集約するのでは

なく特色を出しつつ残してもらいたい。財政上無理なのか？（50 代・若葉区） 

 ○日・祭日開いている病院・診療所・クリニックはないのか（60 代・緑区） 

 ○近隣に大病院や中核病院がある青葉病院の必要性はあまり感じない。特に経営を左右し

ている救急に関しては廃止を検討すべき。海浜病院は小児専門病院が殆どないため必ず

残してほしい。海浜がなくなったら乳幼児はどこへ連れていけばいいのか（20 代・花

見川区） 

 ○赤字でも民間病院が扱わない診療科目・不採算科目を取り扱うのが公立病院の一つの役

割かと思う（60 代・花見川区） 

 ○佐原病院や鶴舞病院のように市民自身が運動を進める当事者として「病院を守る会」な

どの運動形態はとれないのか（40 代・花見川区） 

 ○両病院をなくすなど一度も言われていないのにあおるのはなぜ？以前署名活動までし

たのに意味が解らない。無駄に市民を混乱させないでほしい（30 代・花見川区） 

 ○夜の小児救急が海浜病院だけというのは心細い。千葉も広いのでもう一か所くらい小児

救急病院を作ってほしい（30 代・緑区） 

 ○両病院の中身の充実と市民の利便性を第一に考えてほしい。病院の収支は別途考えるべ

き（70 代・花見川区） 

 ○海浜病院は市の発展重点区域内にある。総合的視点と矛盾しないよう極論的判断で決め

ないこと。青葉病院は千葉大があり縮小しても困らないのでは（80 代以上・花見川区） 

 ○両病院存続させるべき。役人が関わるのではなく経営能力のある民間人の知恵を活用し

ては（70 代・稲毛区） 

○高齢者や年金生活者、子育て世代などが診療費の心配をせずに受診できる医療機関を充

実させるのは公的責任義務であると思う（60 代・花見川区） 

○青葉も海浜もバスの便が悪すぎ。特に千葉港方面からは不便（70 代・美浜区） 

○青葉は設立当初から特色なく医療スタッフの熱意も感じられない。海浜は心臓外科の事

故を除けば地域に根付いた医療の中核を担っている。Dr も専門医・中堅がそろって対

応も優れていると思う（60 代・美浜区） 

○海浜病院に緩和ケア病棟や診療科目の増設をして充実を図ってほしい（不明・美浜区） 

○本来ならば公立病院は各区に 1 つはなければならないのでは？（50 代・緑区） 

 ○紹介状がなければみてもらえない病院を公立にしている理由がわからない。もっと気軽

に掛かれる方法を考えてほしい。地域に根差した病院にすることが公立にするメリット

では（60 代・緑区） 

 ○新海浜病院の検討中の予定地の情報が欲しい。現在地が問題が多いと聞いているが近隣

の場所なのか（70 代・美浜区） 

 ○美浜地区では大病院が無いので海浜病院は絶対必要。県と市が一体となって今の県の救

急病院を運営しては。行政の縦割りを解消する好例ともなる（70 代・美浜区） 
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 ○両病院を統合して新たに高洲プール跡地に総合病院を建てては？（60 代・美浜区） 

 ○財政に見合ったことをすべきだが財政困難なら寄附を募っては？海浜病院存続のため

なら寄附します(40 代・美浜区） 

 ○千葉市内の総合病院を連携して医師や看護師の人材不足を補うことはできないのか

（60 代・緑区） 

 ○町の主治医というのも良いが公立の病院は安心感がある（60 代・花見川区） 

 ○東金病院の統合の時地域の人は大変だったので統合は反対。青葉も海浜も土気からは遠

く、救急休日診療を大網白里市の総合病院で受けた（60 代・緑区） 

 ○住民の命に関わる医療すら金儲けが優先。運営費がかかる、行政が困るとすぐ民営化。

政治は何のためにある？政令指定都市でありながら両病院を維持できないのか！（60

代・美浜区） 

 ○青葉で NS（非正規職員）をしている。青葉を慢性期回復期にする案が出ている。千葉

の医療の現状からも納得いくが民営化案には納得できない。雇用の安定面からも青葉も

公立のまま運営して欲しい。来年度の任用職員制度で病院の資格職は大きく給与が下が

る提示がされている。これでは皆やめてしまうので運用面では良くとも患者サービスの

低下については千葉市はどう考えるのだろう（50 代・緑区） 

 ○独立法人にして税金投入を少なくし独立採算で運営を（50 代・緑区） 

 ○検査機器の充実。入院設備対応を中心に検討すべき。国立千葉医療センターの存在もあ

わせて検討を。近医の機能・役割・利用を市民に知らせるべき（70 代・美浜区） 

 ○市民目線で病院のあり方を考えてほしい。年寄りには大きな病院が近くにあることは安

心につながる（70 代・美浜区） 

 ○海浜病院は今ある場所には再建できないとの情報があったが、窓から見える海の景観に

癒される患者が多く治療にも大きく貢献しているのではないかと思い残念です（70

代・花見川区） 

 ○政令指定都市です。現状の 2 か所の存続は当然でしょう（70 代・美浜区） 

 ○青葉も海浜も交通の便が悪い。タクシーがつかまらない（40 代・美浜区） 

 ○救急機能も必要だが平素誰でもすぐかかれる医療機関が必要。千葉は人口の割に医院が

不足している。個人医院を増やす対策をして欲しい（70 代・美浜区） 

 ○中途半端な機能でなく救命を大事にする断らない救急病院にして欲しい（30 代・若葉

区） 

 ○人命尊重の意志というか「志」が失われつつある。政治的陰謀あり。強きものを助け、

弱きものをくじく今の安倍政治の影響が出ている（60 代・若葉区） 

 ○公立病院は今の位置に点在して良いと思う。海浜病院の NICU の様に地域ではほかに

ない高度医療を中心に据え高齢者リハビリなど民間医療機関にすでにあるものは取捨

していくこともできる（40 代・美浜区） 

 ○今年、市の検診を受け精密検査の過程で民間病院を検討したが、拝金主義が目にあまり

海浜病院で診断を受けた。がんが見つかったが親切で平均残存年数まで教えてもらい感

謝。がんセンターで手術を行った。個人病院の拝金主義は患者の知識がないことにつけ
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込み余計な金をとっている。公立病院は安心だ（70 代・美浜区） 

 ○海浜病院近くに住んでいるが救急車が入らない日はなく特に休日は多いようだ。救急患

者をたらいまわしにしないためにも両病院は公立のまま残して欲しい（60 代・美浜区） 

 ○救急病院が海浜病院だと緑区からは遠すぎる。中央に移転して欲しい（60 代・緑区） 

 ○青葉病院の縮小は市中心部の医療の後退であり、もっと医療に携わる人員を増強し施設

の充実も図るべき（70 代・中央区） 

 ○中途半端な機能であれば統合してたらい回しをなくす方がいい。スタッフも優秀な人材

を確保できるのではないか（70 代・緑区） 

 ○海浜病院の地域は大きな病院が無く年々年々人口も増えてきている。もっと機能を大き

くして建て直すべき。建物が古すぎる（50 代・緑区） 

 ○今は東金市のメディカルセンターが近くて大きいので通っているが千葉市のがん検診

の券が使えない。緑区にも大きい病院が欲しい（50 代・緑区） 

 ○両病院とも職員の感じが悪いのと専門職のレベルの低さ。他の総合病院と比べるとよく

わかる（60 代・中央区） 

 ○千葉市の規模であれば東と西に病院はあった方がいい。海浜病院は移転も含め早急に整

備すべき（50 代・中央区） 

 ○私立の総合病院にかかると公立より診療費が増大するのか教えてほしい（60 代・中央

区） 

 ○統合するなら救急病院を増やすべき。両方とも距離が離れているので 2 つあった方がい

い（30 代・中央区） 

 ○海浜病院に勤務していたことがあるが、海に近く災害時用の自家発電機能が 1 階にあり

津波などの場合には救急機能が役に立たない（50 代・若葉区） 

 ○市の財政が云々というが千葉市にたった 2つの公立病院を残せないとは千葉 80 万市民

の事は全く頭にない。ほんとに安倍と同じ。市長他お偉方、市民の事をもっと考えてほ

しい（80 代以上・若葉区） 

 ○素晴らしい施設の青葉は大学から、できる医師を派遣してもらい大学と共存するように

したらいいのでは。赤字を問題にしますが今の保険制度では全ての病院が赤字になるよ

うになっているので仕方ないと思う（70 代・若葉区） 

 ○公共施設を民間委託する傾向が小泉政権あたりからあるが、公共性のあるものは国でや

るべきで民間にしてよくなるものならば国営ならもっと良くなるはず。日本はおかしく

なっている（70 代・若葉区） 

 ○それぞれの地域住民にとって必要な公立病院であることから、今までの診療科目は最低

継続しより充実を図ってほしい（60 代・花見川区） 

 ○救急患者をいつでも受け入れてくれる体制を両病院で整えてほしい（80 代以上・美浜

区） 

 ○人口も少なくなってきているし子どもも減少しているので統合しても良いのではない

か（70 代・美浜区） 

 ○将来の人口変動など考えると両病院は必要で、アクセスなど改善（モノレールも含め）
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し公立病院は維持すべきと考える（70 代・美浜区） 

 ○青葉病院の利用者数は多いように見えたので縮小する必要性を感じられない。救急医療

はただでさえ人手が足りないのに集約する意味はあるのか（30 代・花見川区） 

 ○どちらも残せるものなら良いが、赤字が膨らまないような方式、統合など考えて経済的

にも問題点を示せば市民も納得するのでは（70 代・美浜区） 

 ○内陸、海浜地域とバランス良くあると思うのでこのままでの存続を。海浜病院に救急医

療の機能を充実させて欲しい（70 代・若葉区） 

 ○「市立病院はどうあるべきか」から始めるべき。大学病院や民間の総合病院の立地を考

え、市域全住民に緊急対応（高レベル医療）ができるよう考えてほしい（70 代・緑区） 

 ○利用度合いに関わらず地元のために開業することがベスト。やり方は社会状況の変化に

合わせる。県に働きかけるとか住民のボランティアとか（60 代・緑区） 

 ○市のお金は西側にばかり使用されているように思える。命を守り救急病院も無くし西側

へ持っていくなど許せない。数年前救急車に乗ったが、ガタガタの振動には驚いた。毎

日乗っている救急隊の人の為にも乗り心地の良い車両にしてほしい（60 代・緑区） 

 ○両病院は近隣にあるわけではないので両方残すべき。最近海浜病院の水道管破裂で入院

患者が移動させられたというニュースを聞いたが老朽化しているなら最優先で修理、建

替えをすべき。動物園にチーターを呼んでいる場合ではない（30 代・稲毛区） 

 ○民間であれば赤字仕事はしない。民間で出来ない分行政が取り組む。必要無駄であって

も 1 か所に集中させず利便性の高い 2 か所に設置すべき（70 代・若葉区） 

 ○誉田・土気地域、田舎は病院が無く、やはり都市部の住民の多い場所に建設されてしま

うのが残念です（60 代・緑区） 

 ○市民の命を大切にして欲しい。市民ファーストの政治を。新自由主義の自民党に負ける

な！（40 代・緑区） 

 ○現在、一泊入院の場合は青葉病院へ行く。海浜病院には自分の治療に必要な科が無いた

め。海浜病院の診療科の充実を願っている（70 代・美浜区） 

 ○海浜の建替えをするより縮小し青葉を今より充実させる。青葉は千葉市の中央に近い立

地のためどこからも利用可。より高度な病気に対しては千葉大と連携することにより維

持費なども抑えられるのでは（70 代・美浜区） 

 ○千葉大病院と青葉は近くにある。統合するなら海浜病院へ統合すべき。旧青葉病院跡地

の放置は問題だ（80 代以上・美浜区） 

 ○統合など考えず各々の病院に特徴付けをする。一方が救急医療に重点を置くなら片方は

成人病とかその病院に行けば確かで信頼できるといったように。千葉市が医療の面で大

きく発展することを望みます（80 代以上・美浜区） 

 ○市民の病に対する安心より利益ばかりを優先するのでしょうか。遠くまではなかなか移

動できません。縮小しても 2 つとも残して欲しいです（70 代・緑区） 

 ○県の救急医療センター移転時にその跡地に海浜病院の建替えと充実を考えることが現

実的である（80 代以上・美浜区） 

 ○海浜 1 本では内陸部の方は大変になる。起こるであろう災害を考えても海浜は非常に危
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険な場所。海浜 1 本にするのはやめてほしい（70 代・稲毛区） 

 ○両病院を残し診療科目を増やし医療技術、能力の優れた体制の充実を（60 代・稲毛区） 

 ○千葉市の高齢化率の上昇とともに利用者も増大。受診する医療機関を増やさなければな

らない（60 代・稲毛区） 

 ○今のままではいけないのですか？縮小なんて考えられない。夜間や休日など病院が少な

いので増やして欲しいくらいなのに。何故そんな問題が出てくるのか理解できない（40

代・稲毛区） 

 ○市行政の改革で予算的には充分２院を残せる。あと１院の建設も可能。（公）財団法人

の中に癒着したお金の支払いがある（70 代・稲毛区） 

 ○市立病院だけでなく地域の民間病院（近隣市も含め）とも提携を結んでもらいたい（50

代・若葉区） 

 ○公立の医療機関はそもそも収益を求める対象ではないと思うが、赤字が膨らみ市の財政

が市民生活を安心して送れないほど大変になっているなら縮小集約も考えるべき（50

代・美浜区） 

 ○大怪我をした友人が救急搬送された先は船橋市内の病院。千葉市内では受け入れ先がな

かったと。政令都市の千葉市に公立病院 2 つでも少なすぎる。誰でも等しく良い医療を

提供することが公立病院の使命なのでは。2 病院共に救急医療の充実を図って欲しい

（70 代・稲毛区） 

 ○病院に併設して介護施設・保育所等トータル福祉としての機能や「無料低額診療施設」

も設置して欲しい（60 代・稲毛区） 

 ○二つの病院が存続することが千葉県の発展に結びつく。病院の維持と赤字解消のために

市民が協力できる事柄は？赤字を減らす工夫は？（70 代・不明） 

 ○両院とも現状あまり質の高い医療や看護を提供できるとは思えない。市立であることが

原因ならば民営化して質の向上をはかるべき。市立病院として存続させたいなら 1 院に

して別の場所に広大で充実した最新の病院を建てた方が、両病院を改修したりするより

結果的にコスト安になる。費用対効果を見極めたうえで再検討を（40 代・若葉区） 

 ○田舎は病院が無く、やはり都市部の住民の多い場所に建設されてしまうのが残念です

（60 代・緑区） 

 ○緑区では両病院へ行く機会がない。新設検討するのであれば緑区も含めて検討して欲し

い。安心安全な医療都市づくりをして欲しい（30 代・緑区） 

 ○千葉は病院が少ない。東京で助かる者も千葉では救急で死亡するとことが多いと言われ

ている（70 代・美浜区） 

 ○残す、統合するとかの話ではありません。健康な人が考えているから効率的な方向で考

えていると思う。適切な対応が可能なアーキテクチャーを考えるべき（50 代・花見川

区） 

 ○千葉は全国平均で医師の数が少ない。機能を変えて 2 種類の公立病院を持ちたい（60

代・中央区） 

 ○小児科で入院設備のあるところは少ない。千葉大は紹介状が必須。救急で入院できると
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なると海浜病院しかない。絶対残して欲しい（40 代・若葉区） 

 ○救急機能は千葉市の人口を考えるなら 3 つ以上必要（60 代・若葉区） 

 ○救急病院の跡地とか周辺に使われていない建物がある。まずそれを利用して海浜病院の

新設を望む。順次現存の海浜病院を移動させながら合体してほしい（70 代・美浜区） 

 ○廃止する理由がわからない。医療も福祉の一環。赤字だけが前面に出されるが、市民・

県民への補助金と考えれば赤字ではなく納税分の還元金ではないか。民間の超古い病院

が細々とやっている。海浜病院のどこが古い？いえいえまだまだ堅固。千葉県は病院不

足。民間医療の充実を（70 代・美浜区） 

 ○両病院をクリニック（小規模病院）として存続させ新たに総合病院の新設を。小規模病

院が減っている。病院そのものを増やす政策をとってほしい（40 代・美浜区） 

 ○交通手段と価格、そして時間を考えたら 1 か所で立派な施設など意味がない（70 代・

美浜区） 

 ○病院問題だけでなく千葉市政は文化遺産をすぐ取り去ったり全般的にひどすぎる。こじ

ま丸公園然り（60 代・美浜区） 
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５【いま、興味・関心のある課題は何ですか】 

 ○環境問題はひっ迫している。局地的豪雨、異常高温、季節の移ろいが読めないなど気候

変動の影響といわれ、今変えなければ近い将来地球上の多くの地域で人が住めなくなる

可能性も。悪影響は社会的弱者から受けることになり、問題が進めば多くの命に関わっ

てくる。環境問題は人権問題だと思う（40 代・稲毛区） 

 ○カジノ誘致は世の中を悪くする。反対です（80 代以上・中央区） 

 ○保育・子育ては本来、自分の子どもは自分で育てられる「親づくり」と「生活ができる

環境」をつくることが急務と考える。今の時代、物事がスムーズになり結果をすぐに求

める人が多い。心の健全な人間らしいひとづくりのできる親になれる人たちが多くなる

ことを願う（70 代・花見川区） 

 ○高齢者介護の充実。特養の数を増やすこと（80 代以上・花見川区） 

 ○国防、北朝鮮拉致問題、外国人生活保護問題、社会保障費に関して（40 代・若葉区） 

 ○自民党政権になってから特にこの数年間、すべての分野で急速に劣悪化が進んでいる。

本来政治家というものは弱きものに手を差し伸べることのできる人でなければ務まら

ないと考えている。税金を大切に使わせてもらっているという考えがないからこそ、も

りかけ問題等色々な問題が起きているのではないかと思う（40 代・稲毛区） 

 ○私は千葉に来たら「消えた年金」になった。「旧姓になっています」とのこと。それで

は独身の頃に正社員で働いていた分を出してほしい。全く年金ゼロの生活です。社会福

祉事務所の人はひとごとで、事務的な話だけで理由はわからない（60 代・花見川区） 

 ○働き方改革により残業できなくなり生活が苦しい（40 代・中央区） 

 ○発達障害児童生徒への教育の充実を。独居者（身元保証なし）でも入院手術のできる医

療を（70 代・中央区） 

 ○ギャンブル依存になる可能性のあるカジノを千葉になんて、もってのほか（60 代・美

浜区） 

 ○「バクチ」は不要。治安が悪くなる（80 代以上・稲毛区） 

 ○入学＆通学支援。なりたい職業目指し努力への全力支援（30 代・中央区） 

 ○年金を減らさず医療の充実を（70 代・花見川区） 

 ○高齢者の最後は受給している年金の範囲でホームに入居でき安心して人生を全うでき

るような社会に（80 代以上・花見川区） 

 ○最低年金額が生活保護費より少ないというのは納得がいかない。まじめな人が損をする

日本の制度。何とかして欲しい（40 代・花見川区） 

 ○ソウルのカジノに 2 回行ったが絶対良いことはない。亡国そのものだ（70 代・花見川

区） 

 ○カジノ誘致などとんでもない。ますます悪いことが起こる（80 代以上・花見川区） 

 ○高齢者の免許返納問題があるが、病院、スーパーへの足が不便。タクシー券とか、バス

券を考えてほしい。手に荷物を持つのも限度がある（70 代・中央区） 

 ○我々世代は戦後苦しい中で生活し我慢をしてきてやっと今楽になると思ったら、高齢者

の生活を圧迫して保育や授業料の無償化などとは納得いかない（70 代・中央区） 
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 ○延命処置について（必要以上の）。本人の希望で延命処置を希望しない意思表示をマイ

ナンバーカードや健康保険証で解るようにならないものか。いざという時家族が迷わな

い様に（70 代・中央区） 

 ○カジノは絶対ダメ（70 代・中央区） 

 ○高齢者が積極的に参加できるものがあればボケ防止になるし、地域の方々ともコミュニ

ケーションがとれるとよいかと（60 代・中央区） 

 ○免許証の自主返納について。郊外の住宅団地で交通の便が悪い団地は大宮台・こてはし

台。高齢率も高い。車が必要。ブレーキとアクセルを踏み間違いする人口比率は？超高

いと思われる。なぜ返納しないのか？に向けて取り組みませんか。返納に向けての準備

とは？（70 代・花見川区） 

 ○原発は即時廃止すべき。割に合わない。再生可能エネルギーに比重を移し、短期的には

電区料金が値上がりしても 100 年後、1000 年後の子孫のために現世代は甘受すべき。

事故前まで、原発によって利益を得てきた我々は耐えるべき。この政策を責任もって主

張できる党になってもらいたい（50 代・稲毛区） 

 ○ベーシックインカムの導入を。LGBT への差別をやめてほしい（10 代・稲毛区） 

 ○高齢者相手の仕事をしている方への教育・研修をして欲しい。高齢者は色々な知識や経

験を持った方が大勢いるがその人たちの心を傷つける罵詈雑言を浴びせかける介護人

がいる。高齢者が苦しい終末期にならないよう介護人教育をお願いしたい（80 代以上・

稲毛区） 

 ○消費税の引き上げは生活を低下させるだけでなく景気を悪くする。やめるべき。平和憲

法は守り改憲すべきではない。カジノは社会環境を悪くするので絶対やめるべき（80

代以上・若葉区） 

 ○道路の汚いこと。雑草が目立ち道路わきの生垣も歩行に邪魔なくらい道路が狭い（70

代・若葉区） 

 ○待機児童、アルバイトの最低賃金、消費税が増えるのに給料は増えない（20 代・緑区） 

 ○消費税 10％でも良いと思うがカジノは反対。子どもたちの為にも教員の働き方改革を

早急に。これからも弱者に寄り添った政治をお願いします（40 代・緑区） 

 ○小中学校の統廃合で得られた空き地を特養ホームの建設に。古くなった団地を計画的に

老人ホームへ活用してほしい（80 代以上・若葉区） 

 ○NHK 問題。時代にあっていない（40 代・花見川区） 

 ○女系天皇。皇室典範の天皇は男系男子に限るという規定は、法の下の平等を定めた憲法

14 条に違反するのでは？（40 代・花見川区） 

 ○憲法改悪は絶対反対。戦争とは何ぞや、軍隊とは何ぞや（70 代・花見川区） 

 ○ポイント還元やプレミアム付商品券などやる位なら消費税上げるな（70 代・花見川区） 

 ○ギャンブルは良くない。パチンコも全廃せよ。勤労こそ大切。健全な遊びは沢山ある（80

代以上・稲毛区） 

 ○保育料や学費の無償化等は親の育児放棄につながる。生活保護者が国民年金者より豊か

な生活をしていることの改善をすべき（60 代・中央区） 
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 ○カジノはいらないが自衛隊と軍備は必要（70 代・中央区） 

 ○全ての項目は人が生きていくとき考えなければならない事。自分だけで解決できない事

なので政治の質にかかわることと思う（70 代・中央区） 

 ○選択的夫婦別姓（10 代・中央区） 

 ○カジノ問題。熊谷市長も横浜の林市長同様の狡猾な手法を採用するのではないかと懸念

している。市民の意見を住民投票で集約すべきでは？（70 代・美浜区） 

 ○カジノ誘致などよりももっとしなければならない課題が山積みだ（70 代・美浜区） 

 ○カジノ誘致など考えただけでぞっとする。資本家の罠。許せない。より良い令和時代を

築くため共産党の力を期待している（80 代以上・美浜区） 

 ○高齢者を支えるのが大変ということばかりが報道されているが、戦後今の社会を築き快

適な日常生活ができるのは我々がしっかり働き税を納めた結果ということを若い世代

に知らせたい。消費税は使い道を理解した上での税負担をしたい（70 代・美浜区） 

 ○プラスティックゴミの分別が必要かどうかの情報がほしい。稲毛海岸～幕張海岸まで、

多額なお金が使われているが、維持費や経済効果は期待できるのか？（60 代・美浜区） 

 ○千葉市の小中学校の夏休み長すぎないか？かなりしわ寄せが来るのでは？（60 代・美

浜区） 

 ○一日も早い改憲を！（50 代・美浜区） 

 ○高齢者の就職先が少ない。年齢を告げた時点で断られる。受け入れ方をもっと考えてほ 

しい（70 代・中央区） 

 ○カジノ誘致には絶対反対！ギャンブル依存症が出るに決まっている（80 代以上・花見

川区） 

 ○少子化対策。結婚して子供を産んで育てられる環境、賃金アップ、男性又は母子家庭な

ど妻子を養えるだけの給料、子どもを育てられる保育園の増設を。保育園・学校の無償

化は必要なし。受ける側のモチベーションが下がる（40 代・花見川区） 

 ○カジノ誘致はよーく考えてほしい。何事も良い面と悪い面がある。子育ては 3 歳児まで

が大切。他人に頼らず、自分の子は自分で育てる（70 代・花見川区） 

 ○オスプレイ飛行が増える不安。木更津配備を撤回するよう市や県が国に求めてほしい

（70 代・花見川区） 

 ○若者支援、子供を持てるだけの収入は見込まれるのか。高齢者医療が掛かりすぎ。不要

な薬を出さない、もらわない（70 代・花見川区） 

 ○国保料がとても高い。保険を使用している人としていない人の差を保険料に反映してほ

しい（50 代・花見川区） 

 ○消費税は憲法違反。無収入の老人・幼児からも取るから。ふるさと納税をこのままにし

ておいてよいのか。中間業者が仲立ちをして納税をあおり結果として自治体から 10％

もらっていることをなぜ奨励しているのか。貴党は何も思わないのか（80 代以上・稲

毛区） 

 ○女性パートの時給が低く働く内容に見合っていない。世間が言うほど 40～50 代の主婦

の仕事はない。扶養に入っていると収入制限がある。その割には女性も高齢者も働けと、
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あまりに政策と現実のかい離がありすぎる（50 代・稲毛区） 

 ○障害者の長男が心配。親亡き後、後見人を頼ることになると思うが大変使いずらく不便

な制度だ（80 代以上・稲毛区） 

 ○子育てや高齢者にばかり関心が行き、必死に働いて税金を納めている年代には何もして

くれていない（50 代・稲毛区） 

 ○幼稚園・保育園を無料にするより働いている母親が定時で帰れる（残業しないことを気

にすることが無いよう）制度を創ってほしい。市の保育所を休日預けられるよう 1 区に

2～3 か所開所してほしい。生活保護者に甘すぎる（50 代・稲毛区） 

 ○義務教育校に支給クーラーの設置を。原発問題。全廃を望む。日本共産党が若年層の支

持を得られるようにするにはどうしたらいいのか？（70 代・稲毛区） 

 ○温暖化など今まで経験したことのない気候変動対策を世界中で同時に取り組んでいか

ないと地球上で生活できなくなるかも。将来の人にために今やるべきことを少しづつで

も確実にと願うばかり（70 代・稲毛区） 

 ○小売業をしている。カード普及はいいと思うがカード会社への手数料等、もともと売り

上げの少ない小売りにとっては無理。鶏点を余儀なくされる。不安でいっぱい（70 代・

稲毛区） 

 ○もっと若い人たちが希望を持てるような安定した職にみんなが就ける社会に（70 代・

若葉区） 

 ○カジノ誘致は大反対。9 条 1 項は死守し 2 項はだけは変えた方がいい（70 代・若葉区） 

 ○カジノ誘致の理由がわからない。賭け事で家庭崩壊が多いと聞いている。絶対反対（80

代以上・若葉区） 

 ○消費税は上げて有効利用すべき。借金を少しでも還してほしい。カジノ反対。身を亡ぼ

す人が必ず出る（80 代以上・若葉区） 

 ○高齢者増加による年金対策として年金額の低減策は中止してほしい。消費税増税は中止

し 1980年代に大幅減税した高額所得者への累進課税の税率復活を！大企業の技術開発

費の減税見通しを行うべき。共産党は具体的対応策を提示してほしい（80 代以上・若

葉区） 

 ○生まれてきた以上は皆安定した生活を望む。大量兵器を買ってどうしようというんです

か。膨大なお金の一部でも生きる人々の生活に使ったらもっと落ち着いた日本ができる

のではないか（80 代以上・若葉区） 

 ○共に生きることは大切だが生活保護者の生活態度を再確認してはどうか。働けるのの働

かない人、必要以上に贅沢な暮らし等々（70 代・若葉区） 

 ○世の中の変化といえばそれまでだが学生～50 台未満の人たちの政治に対する行動が少

なすぎる（70 代・若葉区） 

 ○幕張メッセで武器見本市をなぜやるのか。平和とは真逆の武器を売るため催す見本市に

は反対（70 代・若葉区） 

 ○今後 30 年間で震度 6 以上の地震が 85％の確率でやってくる。ホームページで各家庭で

は 9ℓ/人の水を保管しなさいと言っているがその根拠は？（70 代・若葉区） 
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 ○ギャンブルで地域活性化なんてならない。カジノ反対！（70 代・若葉区） 

 ○利益最優先の経営者が多すぎる。労働者を消耗品扱い。結婚も育児もできず独身者が多

くなる。老後結婚では人口は増加しない。社会問題を正しくとらえてほしい。教育者の

身分保障をきちんとすべき。父兄の屁理屈に振り回されている（70 代・若葉区） 

 ○沖縄に心が痛む。どこが寄り添った政策なんでしょう。礼節のない言動に思いやりのな

い大臣のなんと多いことか。消費税は本当に社会保障に使われている？？陸上イージス

なんていらない。本当は防衛にと税金を無駄に歳出しているのでは？（50 代・若葉区） 

 ○若者の正社員採用を多くして、しっかり働く場所があれば能力も発揮できる（60 代・

緑区） 

 ○学童保育の現状がひどすぎる。指導員不足・指導員教育が行われていない。民間が介入

しているがうまく機能していないようだ。障害のある子を一緒に指導するには専門知識

のある方や指導員の人数を増やして対応しなければならない。事故が起こってからでは

遅い（40 代・緑区） 

 ○保育の無償化などに力を入れているが大学費用が高すぎて自分の老後のお金など貯め

られない。きっと死んだように生きていくしかないのかと不安になる（40 代・緑区） 

 ○引きこもり対策も必要。年を取った親が大変（70 代・緑区） 

 ○防災対策の避難所について中身を変えないと。千葉市は群都市部だ。今のままの運営は

いざという時に困難な状況になる（40 代・緑区） 

 ○カジノは絶対反対。競輪場も問題。何も作らない広びろとした公園にすべき。このまま

計画が進めばたぶん将来に禍根を残す（80 代以上・花見川区） 

 ○税金を効率的に活用してほしい。IT 投資に無駄が多い。住基ネット・マイナンバー等

目的や制度設計ができていないで投資することはやめるべき（70 代・花見川区） 

 ○意思の疎通のない当たり障りのない自分勝手な世の中。低すぎる投票率は無効です。選

挙管理委員会に言及しても知らんぷり。銭余りの格差社会どう思いますか（60 代・花

見川区） 

 ○地方行政議会の存在に疑問。下から見るとこの国のシステム、組織は崩壊している。市

も財政が黒字になったのだから赤字の時に挙げたものを元に戻すべき。それで初めて黒

字になった後の予算が組まれるべきで、公共料金や保険料は上げ過ぎたものは元に戻し

ていくべき（80 代以上・花見川区） 

 ○公共工事を避難所建設に限定する。この観点から避難できる庁舎・競輪場にすること。

埋め立てではない台地に建設を（60 代・花見川区） 

 ○今ほど平和が脅かされている時はない。歴史教科書の中身や道徳の教科化、黙って食事

をする、標語の一斉唱和など教育でも気になる状況がある。千葉市はカジノ調査のレベ

ルを上げた。他人のお金を巻き上げて成り立つことがまっとうな経済活動なのか。貴重

な税金は市民のくらしや福祉・医療・教育に最優先で使ってほしい（60 代・花見川区） 

 ○カジノ誘致が進んでいる。平日パチンコ屋さんに昼間から大勢の人がいるのには驚く。

中毒になろうとしてなる人はいない。誘惑に負けて抜け出せない人が多い。カジノは財

政が潤うからといっても、人生を破滅させる人が増えると思うと反対です（60 代・花
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見川区） 

 ○消費税 10％に引き上げが決まったとたんに防衛省の来年度予算額が増えることが決ま

った。無関係ではないと考える。引き上げ中止若しくは国民への補償を訴えてほしい。

生活が苦しい！（30 代・緑区） 

 ○casino 横文字で聞こえはいいが賭博場＝ヤクザの鉄火場、理由の如何を問わず 1 円た

りとも公金を使うことのないように（70 代・緑区） 

 ○自由学区の見直しを。同じ町内でも通学している学校が違うので近所付き合いがほとん

どない。選挙の投票所が子どもの通っている学校でないと投票にもいかなくなる。もと

もとの学区制に。古くからの地域は活動イベントや地域だより等交流を大事に暮らして

いる（70 代・緑区） 

 ○医療観察法が 2005 年から施行されているが、今観察法の病棟がどのような状況にある

のか調べてみてほしい。重大事件を起こした対象者はキチンと精神疾患を治療して社会

に出る準備をしているが、通院する病院や住む場所が決まらず長期間の入院を続けてい

る。この法律は将来どのようになっていくのか。精神科には多くのマンパワーが必要。

看護師の人数を増やしてほしい（50 代・緑区） 

 ○子どもをたくさん産んで育児助成金で生活している人。親は仕事も持たず生活保護を受

けながら助成金をもらい、サラリーマンより多額な収入を税金から受けている。調査に

不備や軽さがあると思う。厳しい調査をしてほしい（50 代・花見川区） 

 ○税金を子育て、教育に投入すればその余波がほかの部分に影響するのでは？（60 代・

花見川区） 

 ○消費税が上がっても何の改善もみられない。年金だけでは不足「2000 万円の貯蓄必要」

なので少しでもためる努力を（70 代・花見川区） 

 ○手軽に入手可能な公共墓地の充実を（70 代・花見川区） 

 ○すべてのサラリーマンは正社員に。少子化問題や伝統技術の継承等に強力な特効薬にな

る。若者のため日本のため政策に入れてほしい（70 代・若葉区） 

 ○千葉県の小中学生の学力が全国平均を下回るとは残念（60 代・若葉区） 

 ○子育てでの親の折檻で死亡させたりした場合はもっと厳罰に処すべき。子どもは親の暴

力を防ぎようがない（70 代・花見川区） 

 ○あまりにも政治家の不祥事が多く、何がそうさせているのか素人にはわかりにくい（60

代・美浜区） 

 ○カジノは不要。労働の対価ではない。教育委員会は何をしている。学校の先生は積極的

に対応し責任を持て。逃げるな！！（70 代・美浜区） 

 ○30 年間働き保険料も相当払ったつもりでいたが実際年金を受け取ったら百数十万円に

しかならなくガッカリした。子どもたちが受給する時にはどうなっている事やら。国の

財政に疑問を持っている（80 代以上・美浜区） 

 ○子どもの虐待の取組みがお粗末。刑も軽すぎる。その子が生きられたであろう年齢まで

刑に服しる刑法をつくるべき。昨今殺人事件が多く怖い世の中になった。安心して暮ら

せる世の中にして欲しい（60 代・緑区） 
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 ○障害者の入所施設を。息子は重度の知的障害者です。将来的に施設入所を希望している

が行先がない（50 代・緑区） 

 ○モノレールの延伸。天台球場の整備ナイター化。ドローン時代に合わせ電線の地中化を

急ぐべき。平和公園の墓地管理料は高すぎる。本来、一括払いしてあるのに！(70 代・

若葉区) 

 ○プラごみはすぐ対策を始めるべき。原発はすべて止めるべき（現在動いていなくても電

力不足起こっていない？今年は何も報道がない！）消費税は上げてはいけない（70 代・

若葉区） 

 ○子どもより老人が増えることが分かっていながら対策していない。後手後手の状況。老

人の世代はなになにが無料などということなど考えられなかった。時代の変化といえば

それまでだが何ともやりきれない。老人は切り捨てられている（70 代・美浜区） 

 ○市民共同墓地の設置を。高齢者で墓地がなく困っている人が多い。一生を終え安らかに

眠る場所があれば多くの悲惨な事件も少しは減るのではと考える。良心的な内容で価格

もリーズナブルな墓地を。関心を寄せてくれるのは共産党さんのみと思っている（年金

者・美浜区） 

 ○医療保険の 1 割負担は年金高齢者は大変助かっているが病院はどこへ行っても老人で

いっぱい。これでは若い人たちが可哀想。3 割にしても良いと思う（70 代・美浜区） 

 ○安楽死について良しとする方向で検討を（70 代・花見川区） 

 ○重度でない難病、発達障害、その他慢性疾患の当事者の災害時の支援。千葉県の福祉避

難所は呼吸器や吸引が必要な重度障害者に限られ軽傷者は名簿登録できない。私は熊本

地震で被災した難病者ですが薬の関係で抵抗力が低く、不衛生な避難所では生活できず

車中泊を余儀なくされた。指定避難所に必ず福祉スペースを設けること。一見健康な要

支援者も含めた災害避難訓練を行って欲しい（20 代・稲毛区） 

 ○税金の使い方もう少し考えてほしい。海岸の白い砂に大金掛けて誰が喜ぶ？市民は生活

に関わることに税金を使って欲しい（50 代・若葉区） 

 ○カジノ等はいらない。地域の特性を生かす産業を育てる努力を。農業、漁業の活性化を

（70 代・稲毛区） 

 ○廃校になっている小中学校があればそこに病院を建ててほしい。千葉は病院が少なすぎ

る（50 代・美浜区） 

 ○終末医療においては人生の幕を自宅で終えたい。そのため訪問看護体制を整備すること

が急務である(70 代・緑区) 

 ○学校教育の問題。学校に行けない行きたくない子が多い。学びの場が楽しくないのは何

故？一方通行の指導、強制してやらせるカリキュラム。引きこもりなど増える一方。オ

ランダやフィンランド・デンマークの教育、イエナプラン・モンテッサリ―教育など日

本でも公の教育として認めてもらいたい（50 代・緑区） 

 ○シニア 50～70 歳代女性が働ける場の拡充を。元気・知識が豊富なので活かすべき。も

ったいないと感じる（50 代・緑区） 

 ○消えた年金はどうなったんですか。マスコミで騒がなくなったので気になる。今後の年
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金が目減りすることはないのか？（60 代・若葉区） 

 ○シェアサイクリング実証実験が行なわれているが本当に使われているのか疑問。実証結

果については詳細に分析し報告して欲しい。市民の税金が無駄使いにならないように

（不明・美浜区） 

 ○高齢知的障害者や 80・50 問題の者が親なき後の暮らし方考えてほしい（70 代・美浜区） 

 ○環境問題でビニールごみ。風の強い日、海にビニールごみが舞うと思うとぞっとする。

見つけたら皆で拾う運動を（70 代・美浜区） 

 ○年金、毎月支給にして欲しい。消費税そこで食べようが持ち帰ろうが同じ税率にすべき。

横浜でカジノ誘致をしているが千葉はしないで欲しい（70 代・美浜区） 

 ○ボランティアと年寄りに呼びかけているが、持ち出しボランティアは生活費を切り詰め

ることになる。年寄りの有効活用。少しは生活費の足しになる仕事があればと思う（60

代・美浜区） 

 ○歩きスマホ危険です。私でもぶつかられてしまうのでお年寄りはもっと怖いのでは（20

代・美浜区） 

 ○あぶく銭で市の経済を賄うなど疑問。ギャンブルには依存症がつきもの。スマホ依存症

の人だっているのにマネーが絡めばなおさらのこと不健全（80 代以上・緑区） 

 ○世界の金持ちがずっと千葉市にお金を落とすとは限らない。儲けようとお金のない人が

ギャンブルする。犯罪も増える。IR に税金を注ぎ込まないで、そのお金で企業誘致な

ど健全な街づくりに努力して欲しい（60 代・緑区） 

 ○子供みこしや子ども会を通じて地域のコミュニティを充実させて欲しい（60 代・緑区） 

 ○今の医療は本人の意思に関係なく延命のみに重きを置いている。本当に必要なことか？

その財源を若者が楽しく働き家族を持つことができる社会の流れになるよう使って欲

しい（50 代・緑区） 

 ○現状の自転車の運転マナーの悪さが多く危険。小中学生へのマナー教育、大人への交通

ルールの再教育などを行い、危険地域の見守りの推進を警察官や地域のマンパワーにし

てもらいたい。自転車専用道路は歩道の広いところはそこに作ってもらいたい（50 代・

緑区） 

 ○雨ざらしになったレンタサイクル制度など税金のムダ使い（70 代・美浜区） 

 ○子どもたちによりベターな環境を作って欲しい。IR カジノは作ってはいけない。健康・

安全な都市のスローガンが泣く！（70 代・美浜区） 

 ○開発途上国のカジノでの経済効果はすでに陰りが見えている。知恵を絞り、カジノ以外

での経済活性化を進めるべき（70 代・花見川区） 

 ○防災と外国人労働者の増加。どちらにも不安を感じる（50 代・美浜区） 

 ○消費税が導入されても国民の生活は良くなっていない。上がった税収をアメリカから武

器を買うための資金にされているとしか思えない（60 代・花見川区） 

 ○私は LGBT です。働かないと食べられないので東京まで電車で行くが男が多いのでと

てもストレスがかかる。女性専用車両を作ってくれたらなと思う（60 代・若葉区） 

 ○市内路線バス最大運賃 380 円位に値上げして、県庁千葉みなと間のモノレールを 100
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円にして利用者を増やせ。カジノは賛成だが中野町のような田舎に作れ（50 代・若葉

区） 

 ○気候危機への対応・脱炭素。SDGS が一番の関心だが気候危機に対応しないと SDGS

達成は難しい（60 代・美浜区） 

 ○子育てを終えたから言うわけではないが幼稚園・保育園の無料化が始まるとのことに疑

問。子どもは親が育てるべきもの。結婚しない人・子どもがいない人も立場はそれぞれ

だが税金は平等に使って欲しい。高齢者医療費も上限 2 割で良いと思う。1 割の必要は

ない（60 代・美浜区） 

 ○いじめによる子どもの自殺。もっと教師や保護者を社会全体でフォローしていくことが

大事（70 代・若葉区） 

 ○最近腹立たしいのは劣悪な銀行サービス。バブル経済期には巨利を貪ったくせに現在の

手金利時代に週末の預金引き出し手数料を 108 円も取る。銀行は自己の営業努力を高

め預金者の被る損を出さないように努めるべきで施策もそのようであるべき。それでも

国民からは表立った不満が出ていない。銀行間送金手数料の高さも然り（60 代・若葉

区） 

 ○少子高齢化時代、高齢者は自分のことは自分で守らなければならない。介護できる人も

追い付いていかない。行政の力で何とかして欲しい。年金問題も自分達は今もらえてい

るが孫子の時代に年金はあるのか大変心配（60 代・若葉区） 

 ○モノレールは以前の計画だと千葉市に円を描くように走る予定でしたが千城台で止ま

っている。その先の計画の実現を働きかけてほしいです（40 代・若葉区） 

 ○高齢者介護を施設に頼るにはお金がかかりすぎる。介護度が低いと受け入れも難しい。

今の世の中一人で見なければならない親を複数抱えることは珍しくない。カジノで入る

金銭以上に失うものが大きいと思う。浅はかな考えである（50 代・若葉区） 

 ○保育園・保育士が足りないという世論があるが、とも働きではなく自分の手で子どもを

育てられる様な、収入に不安のない働き方改革の方が必要かと。高齢者が節約に節約を

重ねても生活が苦しく病院へ行くのも我慢しているのを目にした時や「死んだ方がま

し」と聞いた時は何も言葉が出なかった（50 代・若葉区） 

 ○医師や看護師の不足が問題になっているが資格をとるまでに係る費用が大きすぎ、勉学

にそこまでお金がかかるのか？と感じる（50 代・若葉区） 

 ○カジノ誘致は絶対反対。保育・教育は優先的課題。次世代の人々が良くならなければ良

い千葉市にはならない（80 代以上・若葉区） 

 ○給食費無料化の話はどうなっていますか（30 代・緑区） 

 ○少子化についてもっと考えないと日本の人口が減少してしまう。外国人に頼るのではな

くどうしたら人口が増え若者が暮らしやすくなるか考えてほしい。暮らしが大きく保障

されるなら消費税引き上げも賛成（50 代・緑区） 

 ○人口構成問題解決と日本の戦略設計。与野党を問わず日本の未来に関わるプロジェクト

を立ち上げ若手官僚も含め世界の先端状況から日本の中期戦略を策定してほしい（50

代・緑区） 
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 ○私立小・中・高校・大学の学費を非課税にしてほしい。固定資産税・都市計画税が高い。

建物は経年劣化していくのに年々上がるなんて（50 代・中央区） 

 ○防災冊子が配られたが現実的ではない。どこへ避難すればいいのかはわかるが実際収容

しきれるのか疑問（60 代・中央区） 

 ○今やっと問題になっている「エスカレーターでは歩かない」という本来の乗り方を普及

してほしい。特に駅構内の下り（70 代・中央区） 

 ○今ほど荒れた社会はない。老人も若者も論理の欠如。基本となる教育をどれだけ学べた

かにかかる。平和を守るべき憲法なのに何故改憲が必要なのか。阻止すべき手段の選挙

の投票率は最悪。政治に関心がないのかガッカリだ。賭博施設は全く必要のないもの。

刑法 18 条は禁止しているものを（80 代以上・中央区） 

 ○保育園の増設を強力に進めて。カジノ誘致はすべきでない（年金者・中央区） 

 ○木更津基地でオスプレイ受け入れの件呆れる。ハワイでは事故が多いので州民全体で飛

行禁止を決めているのに。安倍さんがトランプの娘イバンカ女史の女性運動のために閣

議決定のみで国民の血税 57 億円を寄付したニュースびっくり。マスコミもおまけの報

道程度。この国どうしようもない！情けない。共産党さん最後のよりどころです。頑張

ってください（60 代・中央区） 

 ○年金の最低支給額を 20 万円に。生活保護では 10 万円支給されアパート代と医療費な

ど支払われる。国民年金 5 万円の支給しかないものから見たらうらやましい限りだ（60

代・若葉区） 

 ○憲法改正阻止に向け微力ながら駅頭のビラまき活動に参加しているが、世論調査は油断

できる状況ではない。直ちに国民戦線の様な統一組織を作りましょう（70 代・若葉区） 

 ○公務員と中小企業などの給料の格差。市役所でアルバイトをしたことがあるが驚いたの

は急がず慌てずの仕事ぶりに対し給与の多さ。退職金・年金も然り。私たちはこのため

に多くの税金を支払っているのか？（60 代・若葉区） 

 ○羽田のハブ化による航空機の騒音問題（70 代・若葉区） 

 ○人間の基本として自分で考え行動する。その責任は自分で取る。幼児教育から自分で考

えることを教えるべき。奨学金も闇金まがいの金貸しではなく成績優秀者には返済免除

等で勉学意欲を掻き立てる必要がある。日本から優秀な頭脳が流出してしまう（70 代・

花見川区） 

 ○チーパスは大変助かっている。こういうサービスをもっと充実させて安心して子供を産

み育てられる環境にしてほしい。オムツ、ミルク代がかかるのでオムツ引換券などでき

たら助かる（30 代・花見川区） 

 ○カジノ誘致はいいことだと思うが、地域の安全、暴力団の資金源になり子どもたちに悪

影響を及ぼさないようにしてほしい（40 代・花見川区） 

 ○財政は国・地方公共団体・外郭団体の借金は世界でワーストワン。米向けの防衛支出が

負担大（80 代以上・若葉区） 

 ○世界中の基本となるリサイクル地球保護対策を、様々な与野党の良い意見を練り合わせ

て日本のみならず世界へ発信するシンクタンク的働きを共産党さんにして欲しい（60
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代・若葉区） 

 ○いろんなことが腑に落ちない。ウソが平気で言えてそれが問題にならないことが不安に

さえ感じる。ほんとに生きていきたくありませんよ（70 代・美浜区） 

 ○カジノの予定地に病院か医療施設を！マンションより企業誘致を。イオンとＺ0Ｚ0 に

依存するのでなく上場企業の千葉市移転を（50 代・美浜区） 

 ○千葉市の建設業とコンビニに働く人達にアンケートをとってその実態を調査してみて

は。ゼネコン以外の建設業とコンビニのピンはねの犠牲になっているはず。千葉市は実

態を把握しようともしないのでは？状況を暴露し労働者に還元していく活動をして欲

しい（80 代以上・美浜区） 

 ○すべてにおいてビジネス優先の社会に違和感を感じる。生産性を下げて良い国や街にな

らないものか。日本は大人の国という感じが全くしない（60 代・美浜区） 

 ○働きたくても働けないニートの数は問題。外国人が多くなってきているのも不安を感じ

る（50 代・美浜区） 

 ○自衛隊の憲法明記などまったくもって必要なし。兵器の大量輸入など気になることが多

い（80 代以上・美浜区） 

 ○若者支援、子育て教育に関心がある。これからを支える世代に対する支援が高齢者の支

援に比べおざなりにされていると感じる（30 代・花見川区） 

 ○少子化問題では、子持ちのお母さんが働きながら安心して生活できる環境や働き方を改

革できれば明るい未来がすぐそばにある時代になる（30 代・美浜区） 

 ○視力障害者に対する施策の検討を。駅前で白杖の人を見かけるが声をかける人は少ない

（80 代以上・美浜区） 

 ○消費税上げてポイント還元などバカな話だ。消費税が正しく使えればいい。保育士・介

護士の給与レベルを一気に平均給与まで引上げる工夫を。カジノ問題も依存症対策・犯

罪増加対策など考える前にカジノをやめれば問題なし！財源対策の一つなどバカなこ

とを言う政治家は脳なし。「美しい国日本」が聞いてあきれる。カジノ議論より美しい

国の哲学、理念を議論せよ（70 代・美浜区） 

 ○引きこもり対策。引きこもりがゼロになったという秋田藤野町を参考に、親も子も高齢

になってもお互いに過ごせる世の中になって欲しい（60 代・若葉区） 

 ○カジノ誘致。市民に有益でないものをなぜつくるのか。ギャンブル依存や犯罪を生むな

ど結果は見えているはず。賃金・働き方。働きやすい環境、保育子育ての充実なくして

若い世代は豊かにはなれない。低賃金・過重労働で結婚できす、希望が持てるはずがな

い。生きる意欲を失い自殺・引きこもり・犯罪を生み出すばかり。明るい社会を目指し

たいものです（70 代・美浜区） 

 ○雨が降れば大洪水、地震が起これば大災害。年毎に災害が大きくなっている。ＣＯ２問

題はどこへ行ったのか。アベノミクスのおかげで弱者をいじめ、米国追随の武器購入を

し地域住民をいじめている。これまでは平和憲法のもとで武器を持つ姿を外国人には見

せなかった。平和の有難さを知っているからです（70 代・緑区） 

 ○幕張海浜地区は立地的にアメリカカジノ資本に狙われていそうで懸念する(70代・緑区） 
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 ○若い労働者の賃金は物価に対してとても低い。もっと生活が安定できるようにして欲し

い。働き方対策は経営側に有利になる方向が気になる。改革は改悪の方向に向かってい

るのに、なぜ自民党ばかり勝つのか理解に苦しみます（70 代・緑区） 

 ○若者に政治を・政策を呼びかけて参加させるためのイベント（共有意識を持たせる）。

投票に行き世の中を変えるために、若者たちが今、何を望むか、希望を持ってもらうた

めの政策や投票喚起が必要（60 代・緑区） 

 ○活躍できる高齢者の力を発揮する場を。子育て支援があるが金額もやや高く壁が高い。

支援を必要としている家庭が多いが送迎や金額の面で利用できない家庭が多いと感じ

る。子育ての手伝いとか高齢者の見守りなどに力を貸せるのでは（40 代・緑区） 

 ○高校・大学の無償化または補助金の創設を。公共事業より社会保障にお金を回せば地域

経済も潤う。ギゾウ・ネツゾウ・アベシンゾウ政治、早く退陣を！（40 代・緑区） 

 ○医療の現場で新人さんの賃金のあり方や、お医者様が休みなく働かなければならない環

境を千葉から改革して欲しい。高齢者や体の弱い人のために長く続いている、病院での

“あたりまえ”が良くなって欲しい（30 代・緑区） 

 ○今の時代には基礎からの教育を子ども達にさせてあげたい。人間形成にもなると思う

(70 代・緑区） 

 ○消費税について。キャッシュレスだとかポイント還元等々言われているが最終的にはど

うなるのか、高齢者にはわかりにくい（70 代・緑区） 

 ○日本が確固たる位置を築けたのは勤勉、勤労、納税である。労せず益を求める夢を見て

悲惨な人生を送ることを後押しする政治家など言語道断！国家を危うくする政治家は

弾劾すべき！「博打は天下のご法度！」これが日本の道徳教育だ（70 代・若葉区） 

 ○消費税 10%増税は中止すべき。社会保障の財源といいながら、アメリカの戦争に協力

する様なものだ。国際社会の信用に関わると言うがそんなことをする国はどこにもない。

消費税は廃止すべきだ。ヨーロッパとアメリカの景気が良くなっていると言うが日本は

景気は良くなっていない（50 代・緑区） 

 ○安倍夫妻の森友・加計学園問題で、総理が何をしても知らないと言えばそのままで済ま

せるように、役人・大企業・関電・トヨタも右へ倣えで罪も逮捕もされないのか。安倍

以降日本がみんな腐ってしまった！（60 代・緑区） 

 ○消費税のかけ方は複雑なだけ。アメリカなどは口に入るもの食料品には税はかからず、

贅沢品には高い税が掛けられているそうです。なぜ良いところを真似しないのでしょう。

他はいいなりになっているのに納得いかないことばかり（70 代・緑区） 

 ○貧困層を除く高齢者の医療費の自己負担は増やすべき（50 代・美浜区） 

 ○年金・税金等徴収対策の強化。公務員の給与・年金・退職金等の見直しを（60 代・美

浜区） 

 ○ディズニーランドの隣にカジノを誘致して年齢に関係なく総合レジャーランドはどう

でしょう。税金収入が増えていいのでは（70 代・美浜区） 

 ○原子力発電所の現実から学ぶべき。ゴミ処理場のない原発は直ちに廃止すべきだ。放射

能残土について地元の人が嫌がっているのに、他の県、自治体が受けるはずがない（80
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代以上・美浜区） 

 ○70-40 問題を含め若者が正社員として職に就けることが最重要課題。カジノは千葉には

不要。環境問題でマイクロプラスチックによる海洋汚染防止対策等の検討と実行が重要。

特に東京湾の魚類・貝類へのマイクロプラスチック経由の有害物質の濃縮蓄積への対応

が重要な課題（80 代以上・美浜区） 

 ○50 代独身で今でも仕事が少ないのに 65 歳まで働ける仕事あるか不安。大企業の一部が

雇用延長できるだろうがその他大勢は路頭に迷う。マイナンバー廃止を訴えていたがど

うなったか。子育て支援・学費無料とか若者の支援ばかりで中高年の支援がない。シン

グルマザーは子どもがいるだけ幸せ（50 代・美浜区） 

 ○高齢者のためのごみ出しは家の前にゴミ箱を置き回収してもらえないか考えてほしい。

介護保険制度を利用すると病院でのリハビリが出来ない制度はおかしいです（80 代以

上・稲毛区） 

 ○広く若い男女の意見・意識を聞かせてほしい（70 代・稲毛区） 

 ○カジノ誘致は断固反対。公共事業で無く市民生活にもっと役立つものを！公民館など非

常に古い。公共施設のトイレ状況は最悪。市長が座って用を足してみるべき。年寄りを

早くあの世へ送るために改善しないのか（70 代・稲毛区） 

 ○放射性廃棄物処分場問題の解決。千葉市の処分場候補地の中止を（60 代・稲毛区） 

 ○今の日本は収入が低い人が生活するには厳しいものがある。明るい未来を見出すことも

できない無限地獄。安楽死を望む（30 代・稲毛区） 

 ○少子化が叫ばれているので妊娠を希望する家庭へのフォロー（不妊治療の保険適用な

ど）ある政策を期待しています（20 代・稲毛区） 

 ○後期高齢者医療制度に反対。切り替わったことにより負担が増。介護保険・健康保険料

高すぎる。実質国民年金のカットに他ならない。カジノ誘致反対！！（70 代・稲毛区） 

 ○幼保の無償化がようやく進められているが、千葉市は給食費が値上げされる。内容を良

くするとのことだが他の自治体と比べると逆行。少子化を止めるため給食費を無償化に

するくらいにすべき。職員の給与も５万円以上上げる政策を。東京などに職員が移動し

てしまう（70 代・稲毛区） 

 ○2%しか増税しないのに軽減税率で 5%還元したら実質 3%の減税になり本末転倒。増税

する意味がわからない（40 代・若葉区） 

 ○安倍夫妻の森友・加計学園は総理が何をしても「知らない」と言えば通るように、役人・

大手企業・関電・トヨタも右へ倣へで、罪も逮捕もされないのか！安倍以降みんな日本

が腐ってしまったのが残念（60 代・緑区） 

 ○千葉駅前にタクシープールスペースばかり目立ち、一般車の駐車スペースが少なく不便

（70 代・若葉区） 

 ○地域猫活動はまだまだ理解を得られなく嫌がらせに遭うことが多い。基本的には手術に

より一代限りの生を全うさせようと努力している。啓発にご協力を（40 代・美浜区） 

 ○子どもルームの改善を望む。利用児童が増えているのに、狭い教室に少ない先生たちが

見守る。今後も必要となるルームの状況を見直して欲しい。先生の給料も低く待遇も非
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常に悪いようなのでそちらも改善して欲しい（40 代・若葉区） 

 ○能力・実力のある老人を活性化させるために、保育・教育のお手伝いをしていただくシ

ステムが望ましい（70 代・若葉区） 

 ○千葉にＩＲはいらない。船橋に競馬場はあるしディズニーリゾートもある。リゾート感

をあおってもイメージはパチンコ・競馬・競輪→借金…節度のある楽しみ方ができる人

は他に楽しみを見つけているので必要ないのでは（40 代・緑区） 

 ○カジノ反対。そもそも子殺しは人間を育てることを怠っていることに原因あり。母親が

安心して働ける環境を整えるべき（70 代・美浜区） 

 ○公団住宅を公共住宅として存続・充実させ、住み続け易くすること。防災、特に避難所

運営委問題。大きな団地では自治会が中心となり地域のコミュニティづくりに貢献して

いることを議会でも取り上げてほしい（80 代以上・美浜区） 

   

 

６【その他市政や国政・憲法、日本共産党などへのご意見・ご要望を】 

○地域住民のことキメこまやかに活動下さり感謝（80 代以上・中央区） 

 ○若年層の政治に対する関心を高めて下さい。JCP サポ制度の推進。「党員」という呼び

名は廃止して下さい（50 代・花見川区） 

 ○立憲民主の枝野さんが同性愛を認める法案をつくると言っていたが反対。男女間の結婚

が基本。人間存在の基本を否定するものだから認められない（60 代・花見川区） 

 ○オスプレイの配備には絶対反対。森田県知事に佐賀県が配備拒否したのに千葉県として

受け入れるとしたらなぜか？県として事故がおこった場合責任がとれるのか聴きたい

（不明・花見川区） 

 ○幕張メッセでの武器見本市への反対運動、全面的に支持する。これを許している市は、

自分が殺す側、殺される側になっても良いのかと、にわかには信じがたい気持ちになる。

所詮他人事なのでしょう。他人の命と引き換えに、一部の人間だけが大儲けする武器売

買の場を提供する市の市民であることが恥ずかしくなる（40 代・稲毛区） 

 ○今回も共産党に投票したが落選で残念。保守が勝ち過ぎるのはまずい。野党は細分化し

すぎていて自民党に対抗できるよう大きい党にならないと駄目では？（70 代・中央区） 

 ○すべてが予算を伴うもの。財源確保の明確な道筋をつけないと絵空事で終わる。ガンバ

レ共産党！（80 代以上・中央区） 

 ○高齢者が働かなければ生活していかれない実情。先に明るい希望がない。高齢者が安心

して生活できる政治であって欲しい（70 代・花見川区） 

 ○県知事・市長になって皆様の頼れる党になって下さい。党名を変えて下さい。イメージ

が悪く投票できない（70 代・花見川区） 

 ○日本人の善意が世界中に流布されると世の中が変わる。頑張れ日本、ガンバレ共産党！

（40 代・若葉区） 

 ○第 2 次大戦での露軍、中国紅軍の行動、現在の政策行動には疑問符のみ。身内の受けた

シベリア、満州での一件は忘れがたい。領土の件如何対処されるのか。悔しくないので
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すか貴党は。クリミヤの友人が哀れです（80 代以上・稲毛区） 

 ○共産党の公約にフリガナをつけて子どもにも読めるようにすること（自民党の豚野郎に

負けないため）次の衆議院・参議院の選挙の時には共産党も芸能人を出さなきゃダメ。

ネットカフェ難民や引きこもり者支援に入党の勧誘を。30～40 代へのＰＲをもっと積

極的に。男女問わずアイドルや役者へ入党の勧誘を（40 代・花見川区） 

  ○生活相談やケアハウスに従事している者に対し改善交付金の支払いを。直接介護でな

くとも、90 代に近い入居者が大半でレベルも低下している方たちに対しておむつ介助

はなくともそれ以上に神経をすり減らしています（50 代・花見川区） 

 ○年金が年々減っていく。健康保険を全く使っていない人に少しは優遇措置はないのか。    

互助とはいえあまりにも格差が…という気持ち。手弁当・交通費持ちのボランティアも

少々腹が立つ（70 代・花見川区） 

 ○各党の中でも貴党が一番庶民のために頑張っている。「共産党」の名称を変えたらもっ

と躍進するのではないかと思う（80 代以上・花見川区） 

 ○これからの日本の将来を見据えると若い人たちの協力なくして将来はない。人的投資を

考えてほしい。雨後の筍のごとく政党が生まれ何を考えているのか判らない。無所属議

員も考えが判らない。政党も考えるべき。今回の選挙での 18～19 歳の投票率が低いの

は、資質の問題であり内容の分析が急務。日本共産党名が国民に理解されているかも調

べる必要がある。広く 18～25 歳くらいまでの層に集中的に党の PR をし、協力団体を

作っていく必要があると思う（80 代以上・花見川区） 

 ○160 時間以上働くパート社員を正規社員と同じように有給や月給、ボーナスを支給して

ほしい。同じ時間働いているのに 100 万円台と 400 万円台。大きく差がある（40 代・

中央区） 

 ○ぶれない共産党が良い。他の政党と組まないでもらいたい（60 代・中央区） 

 ○有権者がもっとまじめに考えてくれたらと思う。なんで自民党に入れるのか考えられな

い。共産党の皆さん頑張ってください。カジノなんてとんでもない。消費税 10％はや

めてほしい（80 代以上・中央区） 

 ○97 年の歴史と伝統を考えて若者たちが感動できるような未来の社会像を広めてほしい。

経験者ばかりでなく多様性の社会に対応して、党員が議員任せにしない党風を（60 代・

中央区） 

 ○国や地方公共団体の財政規律に注目してもらい、後世代に負担を掛けないようにしてほ

しい（70 代・中央区） 

 ○今の若者は共産党に対してどう思っているのか。自民党がやったようにファッション誌

とのコラボとか。吉本興業の共産党芸人とか。とにかく色々やってみたらいいと思う

（60 代・花見川区） 

 ○消費税の問題など国民から税金を回収することが主眼となっているが、そもそも不要で

高価な戦闘機購入など「軍事費」を積極的に削減して、お金を福祉や様々な支援に回す

べきではないか。使い方の監視を厳しくすべき（60 代・花見川区） 

 ○消費税も上げなければならないのはわかるがもっと他の方法を考えられないか。国会・
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県会・市会議員さんの給料カットすれば何とかなるのでは？特に国会議員は一人 300

万減収にすべき（70 代・花見川区） 

 ○今まで共産党を支持してきたが、いろいろの問題点の詳しい説明と理由を知りたい。特

に憲法改正問題。一番大切と思う。日本会議と安倍総理の画策している一つ一つの条文

の中から、核心的欺瞞を取り出して国民に判り易い解説で憲法改正の恐ろしさを市民に

伝えて、日常活動を実りあるものにしてほしい。また共産党の政策やスタンスの勉強会

をして欲しい。アンケートの印刷は真っ黒の方が良い。目の悪いものにとっては見にく

く捨ててしまう恐れがある（70 代・花見川区） 

 ○小松さんの時代には共産党は強かった。前回今回も破れ残念。何が原因？若い時代の人

を味方に魅力ある強い発言をお願いしたい（80 代以上・花見川区） 

 ○参院選で「マクロ経済スライド」という言葉をたいした説明もなく使っていた。こんな

わかりにくい言葉を使っているようではダメだ（70 代・稲毛区） 

 ○地域の小さな問題点をあぶり出してくれる共産党さんにはいつも期待している。応援し

続けるので今後もよろしくお願いします（60 代・美浜区） 

 ○千葉の共産党って何やっているか判らん（50 代・稲毛区） 

 ○名を変えて下さい。イメージが悪いのでもっと頑張ってほしい（60 代・美浜区） 

 ○右寄り等現与党を批判する前に、左寄り等現野党を大いに支援応援しよう（30 代・中

央区） 

 ○高齢化社会なのに年金で皆様が暮らせる生活にして欲しい（70 代・緑区） 

 ○千葉市はカジノ誘致を考えているようだが治安の悪化は避けられないので反対。共産党

さんは市民寄りの政策が多く応援している。今後も市民のため頑張ってください（60

代・中央区） 

 ○市税・健保など市は税金を増やすことを良く考えるが個々の支出の削減を検討している

かは不明。貴党も公的支援等の要望を出すが要望したことで税金が増えるのは困る。支

出削減とペアーにして要望を出してほしい。例えば元気の良い高齢者をもっと利用する

方法等（70 代・中央区） 

 ○躍進して欲しいが今回 1 議席減り残念。個人的には候補者の方もう少し年配の方がいい

のにと（70 代・中央区） 

 ○2000 万円各自が貯金しないと高齢者は人生が送れないということ。どのようなことを

指しているのですか？自民公明過半数を次回は割らないと。共産党頑張ってください

（70 代・中央区） 

 ○教育委員会の見直し・廃止を。以前アンケート結果なにも来ず不信のまま（80 代以上・

中央区） 

 ○今の日本を築いた現在の高齢者が生活に脅かされ年金は削られ税金の中で原発の費用

までとられている。年金から外してもらいたい。早急に原発の停止・廃止をすべき。南

海トラフが発生したら日本中がダメになってしまう（80 代以上・中央区） 

 ○もっと身近な問題を取り上げてほしい（80 代以上・中央） 

 ○自民党独裁政権に対抗するにはもっと野党共闘すべき。他党には欠陥人間政治家が多い
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なか、貴党にはほとんど問題政治家がいない強み。ご発展を祈っています（70 代・花

見川区） 

 ○いつも力強い姿勢に背中を押してもらっている。憲法 9 条を変えるなんてとんでもな

い！平和が大事。原発反対！！（40 代・花見川区） 

 ○安倍さんの米国へのバラマキやめてほしい。そのお金国民のために使って。年金のムダ

使いを弁償しないと不満が出る（40 代・花見川区） 

 ○野党共闘を実質的なものにするためにも党名の改変が欠かせない。党名を変え個人主義

を許容できる政党に進化して欲しい。いつまでも共産主義の幻想を追っているのか。何

よりも一刻も早く安倍を退陣させ自民一強を崩さないと日本の民主主義は形さえなく

なる。“令和”と共闘して欲しい（60 代・花見川区） 

 ○身体的、経済的弱者でも安心して穏やかに暮らせる世の中めざして下さい（60 代・花

見川区） 

 ○税金の使い道を明確にして欲しい。公園も市が管理すべき。今は自治会が当番でしてい

るがシルバーとして仕事を与えるべき。高齢者も健康な方、病弱な方と様々なのでもっ

と工夫をして欲しい（60 代・花見川区） 

 ○市政などわからないが、発表していることは私たちにうれしいことなので、野党みんな

でもっと協力して私たちが少しでも喜ぶ事をして欲しい（70 代・花見川区） 

 ○共産党を応援している。国の政策にすべてを反対するのでなく建設的な意見を言ってこ

れからもがんばってください（70 代・花見川区） 

 ○参院選は共産党に投票したのに残念。女性議員が一人でも増えればと（70 代・花見川

区） 

 ○日本共産党の党名変更すれば躍進間違いなし。今の倍の議員が増える（70 代・花見川

区） 

 ○日本の政界で一番真面目な党は共産党。が他の～民主党は全然民主のためでなく議員の

ための党で困った国会だ。議席を増やすにはすみませんが党名を変えて躍進して下さい

（70 代・花見川区） 

 ○国で認めているエアコンの設置。生活保護者にも取り付けやすくして欲しい（70 代・

花見川区） 

 ○日本共産党は党名変更の時機に来ている。変更すれば票は絶対に伸びる。マルクスレー

ニン主義は存在するとしても共産主義の内容は時代とともに変化しているのではない

か。英断を下す時が来ている（70 代・花見川区） 

 ○安倍総理は憲法改正を一人で騒いでいる。相手にしないで社会保障の充実についての議

論を深めてほしい。国民が一番関心を示しているのは社会保障。自民党内でも憲法問題

は議論が進んでいない（70 代・花見川区） 

 ○共産党はぶれない政党。庶民のため頑張ってください！！（60 代・花見川） 

 ○去年大学進学に伴い千葉に引っ越してきたが共産党の広報誌が良く家に届くので驚い

た。とても熱心に取り組まれているのだな～と。だれにでもわかりやすく書かれている

ので若い人の手にも渡ればいいと思う。これからも続けていってほしい（10 代・花見
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川） 

 ○共産党市議団の第 1 の仕事は、熊谷市長を説得して暴力都市化を防ぐこと。特にカジノ

誘致は理不尽な論理性のない街となる。マネーロンダリングの温床となる。闇社会を表

に出すこととなる。真面目に取り組んでもらいたい。正義を愛していて抱きたい（80

代以上・中央区） 

 ○年金からすべて支払いが引き落とされているが、補助金などは申請しないともらえない

のは疑問。広報で補助金の内容がしっかり解るよう掲載してほしい。いつもアンケート

をしてくれるのは共産党。選挙の時は応援している。これからも頑張って（70 代・中

央区） 

 ○市県民税や健保税が高くわずかな年金では生活を支えるのは大変。税金の徴収方法を熟

考すべき（70 代・中央区） 

 ○日本共産党、主義主張が素晴らしく応援している。住みよい日本にしてほしい。ガンバ

レ！打倒安倍！（70 代・中央区）  

 ○国会議員にも定年制を（60 歳）。次々と質問するのではなく解決していなければその結

果を知らせてほしい（70 代・中央区） 

 ○弱者の立場に立って政治をしてください。影に隠れている弱者が沢山います（70 代・

中央区）  

 ○主人はいなく息子と 2 人暮らしだが、今の年金制度だと自分が死んだ場合遺族年金は息

子には支給されない。苦労して年金を払ってきたものにとっては相応の残っている分を

遺族に払ってもらえる制度にしてほしい（60 代・中央区） 

 ○若い人に共産党の事もっと周知させたらどうか。山本太郎のようなスターが出るといい

ですね（70 代・花見川区） 

 ○安倍自民にうんざりしている。国政における議員の質の低下や今回の参院選におけるわ

けのわからない政党の誕生など国民の政治離れが不安です。今こそ共産党の活躍に期待

する 

（70 代・花見川区） 

 ○共産党の個々の政策は良いと思うが国家観が分からない。宗教・皇室・自衛隊について

どう考えるのか。中国・ロシア・韓国・北朝鮮になぜ反論等を主張しないのか。特に北

方領土問題と拉致問題。党名を変えてください。時代は流れています。若い人たちにも

アピールできるように（70 代・花見川区） 

 ○選挙のたびに共産党を応援するが結果はいつも自分の期待に及ばず残念です。安倍政権

のもと日本がどんどん悪くなっている。特に沖縄問題を考えるとはらわたが煮えくり返

る（80 代以上・花見川区） 

 ○安保条約はトランプが日本を守ってやっているという意識でいるが、辺野古の問題でも

早く米軍は日本から撤退してほしい。戦争放棄を憲法でうたっているので何もアメリカ

が守ってくれているという意識はない。日本はまだアメリカの占領下にある。自衛隊は

軍隊ではなく朝鮮戦争時にアメリカの要請で作ったもので国を守る意識はない。他国か

ら攻められるのはそれなりの軍備のため。日本は戦争でアメリカにこっぴどくやられ主
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要都市は壊滅、原爆のため無垢の人たちや沖縄の人たちを苦しめた。日本は中国に戦争

を仕掛け迷惑をかけたので贖罪しなければならないがアメリカには何も協力する必要

はない。自民党は情けない。安倍政権は日本を悪くするばかりだ（80 代以上・花見川

区） 

 ○マクロスライドの廃止や年金積立金の現受給者への分配など今回の党の主張には同意

できない。年金制度にとって一番大切なのは長期にわたる運営が安心であること。二番

目には給付水準です。あまりに短期的近視眼的な主張に失望しました（50 代・稲毛区） 

 ○元気でお金のないのはみじめです。消費税 10％何とかならんかね…。ガンバレ共産党！

（80 代以上・稲毛区） 

 ○政党助成金は憲法違反だからという訳のわからない理由で受け取らないのをやめるべ

き。ほとんどの人は知らないし評価していない。評価している人でも受け取らずに頑張

っているという程度。むしろ何でも反対していると思われているだけ。こんなことにい

つまでも固執していると嫌われるもと（70 代・若葉区） 

 ○JR 東日本の総武線快速電車東京→成田を増発してほしい（70 代・若葉区） 

 ○千葉は地域格差がありすぎる。高齢者が外出しやすいよう対策することも必要だが一番

に考えるべきは子供。広い広場や遊具を増やしてほしい（40 代・緑区） 

 ○高齢者も大事だがそれより少子化対策に力を入れて、票より未来を見てほしい（40 代・

緑区） 

 ○限られた税収をどう配分するかが行政だと思う。大企業には輸出した金額に応じて消費

税分を国が補助している実態を知り唖然とした。社会の弱者にやさしいのが福祉国家だ

と思う。国政だけでなく県政市政においてもブラックボックス的なことは多いはず。ぜ

ひ私達市民に知らせてください（70 代・緑区） 

 ○後援会ニュースなど配布しているが活動している人たちは高齢者。共産党の若返りをし

ないと支持者は減っていく。政党助成金ももらってはどうだろう。議員報酬などの手当

ては貰っているのだから。今は資本主義の世の中。政党助成金で若い人を雇い政党活動

に使うことで選挙運動員にとっても励みになる。あと数年で支持者も足腰立たなくなり

支持率もじり貧だろう。「れいわ」の消費税廃止に一本取られえた。雨にも負けず暑く

ても後援会ニュースは配布し続ける（70 代・緑区） 

 ○学者の 7 割が自衛隊を憲法違反というが何としても自衛隊が誇りを持って日本を守れ

るよう憲法に明記してほしい。現在北朝鮮、ロシア、中国と日本を取り巻く安全保障が

大きく揺らいでいる。日本共産党はどうしたら日本が平和でいられるか、話し合いによ

る”平和解決”という金科玉条を保てるか、より現実的な対応が求められていると思う。

貴党の支持率が上がらない理由は、やはり国民に寄り添った対応が必要だろう（70 代・

緑区） 

 ○若者の政治への関心が高まるよう考え、例えば投票日を平日にするとか。今の選挙制度

では民主主義が終わる。ずるい人、ごく一部の人が得をする社会は最低。共産党の活躍

を期待する（80 代以上・若葉区） 

 ○選挙が終わったらポスターははずしてほしい（80 代以上・花見川区） 
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 ○消費税増税するなら政党助成金の廃止を。基礎控除は現行の 38 万から 48 万にする。

雑所得の非課税枠現状の 20 万円から 100 万へ。エコカー減税や高速道路の建設より、

市道県道など身近な道路の改修や標識・信号機交換にお金を使ってほしい。千葉市役所

の建設費圧縮するには、議会の机いす、市役所内の机いすパソコンなど再利用すればい

い（40 代・花見川区） 

 ○国民をだまし続ける安倍政権を一日でも早く解体してもらいたい（50 代・花見川区） 

 ○参議院は衆議院に追随しているだけで不必要。税金の無駄遣い。党名の変更を。消費税

の廃止をして法人税を挙げる。企業に内部留保税を課して（70 代・花見川区） 

○他党と共闘して安倍首相の独断的行動を阻止してもらいたい。日本のこの先が不安。若

者の無関心も腹立たしいですが（70 代・花見川区） 

○若者に政治に関心を持たせる努力が必要。このままでは日本は沈没してしまう。中国・

北朝鮮・ロシア・韓国・アメリカ世界中が仲良くできないのか。軍備費にかけるお金を

人々のために使う世界になってほしい。税金を上げる前に行革をやり支出を減らしてか

ら。まず先生方の手当てを考えてほしい。志を持って活動しているのは共産党ぐらいで

あとはみんな自分のためしか考えていない。政治家にはボランティアの心が必要。応援

してます（70 代・花見川区） 

○日本共産党が衰退しないよう頑張ってください（70 代・花見川区） 

 ○武器見本市をチラシで知った。頑張って中止に追い込んでほしい。署名などやるなら協

力したい（50 代・稲毛区） 

 ○自分の選んだ県、市議員の日常活動が伝わってこない。Email、その他 IT 通信技術を

大いに活用すべきだ。党員だけの共産党ではない。もっと市民に密着した幅広い周知宣

伝が必要。一般市民は共産党をどう思っているか。「共産党をどう思いますか？」「怖い

政党」「なにがこわいですか？」「……」何も知らない？？？（80 代以上・稲毛区） 

 ○ガン検診不要。総武線混雑対策。企業誘致（なんで千葉市には大企業や優良企業が少な

いのか。税収を上げるためもっと力を入れて）。新幹線の駅を作ってほしい。市の借金

を減らしてほしい。まだ 1 兆円もあるのに熊谷市長はずいぶんのんきと言うか慣れとマ

ンネリになっているのでは。県議や市議を削減し、給料を開示し県市民の目を光らせる

べき（30 代・花見川区） 

 ○障害児を持つシングルマザーです。国保料が高くて大きな負担です。何とかなりません

か？休業補償もついていないので困っている（40 代・中央区）  

 ○市議会では少数派だと思うが、市長をはじめ保守的な会派に対して刺激となる発言や提

案をどしどし行ってほしい（50 代・中央区） 

 ○共産党の党名は変えるべき。いまだに拒否反応する層がある（80 代以上・中央区） 

 ○今の政治、共産党の考えに自分の思いが一番近いと思う。国民の期待に応えるというこ

とはどういうことなのか党の内外を見まわし、誤解されない姿で政治に励んでください

（70 代・中央区） 

 ○このようなアンケートで一市民の意見を知ってもらうきっかけとなりとてもよかった。

増税するなら使い方を明確にし、本当に不足しているところへの補充として欲しい（20
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代・中央区） 

 ○日本社会にはたくさんの病がある。いじめ虐待、犯罪、交通事故、食品ロス、災害など。

世界では地球温暖化、プラスチックごみ、感染症などの問題がある。しかし、選挙では

これらのことを共産党は語ろうとしない。反省して欲しい（30 代・中央区） 

 ○なぜ共産党の議員が増えないのか反省すべき。なんでも反対でなく、自分達の提案をす

べきだ。期待しています（70 代・美浜区） 

 ○終戦時の野坂参三・徳田球一が活躍した時の興奮が思い出され、現状の共産・社党をみ

るにつけ情けなく思う。忖度政治の安倍政権に失望している。現状に甘んじていないで

という思いです。応援しています（80 代以上・美浜区） 

 ○公調の監視対象団体が政治活動など言語道断。早く解散して欲しい（50 代・美浜区） 

 ○他党を非難することには目をそむけたくなる。政策を丁寧に説明し支持者を増やす努力

を！低所得者ばかりでなく中くらいの人々の心に響く政策をした方がいいのでは？

（60 代・美浜区）） 

 ○地域活動の実績を若い人たちの目に留まる場所に示してほしい。悲しいことに我が家の

子どもたちは自民党公明党しか頭に残っていないようだ（50 代・美浜区） 

 ○ぜひカジノ誘致を。2000 万円の預金が必要です。きれいごとではありません。オスプ

レーも配備を（40 代・美浜区）） 

 ○弱者を助けるのは当たり前と思うが、努力して少し多く所得を得ている人達は教育費等  

で生活は決して豊かではない。そんな人たちは知らずに優遇措置を受けているなら具体

的に教えてほしい。実感がない。職場でも政治に興味ない人が多数で選挙にもいかない。

努力を重ねてきている世帯は不公平感を持っており政治離れの要因の一つかと。中学生

の息子を連れて選挙に行ったところ息子は選挙番組を時間を忘れてみていた。きっかけ

は色々あると思うが選挙に行こうと思うきっかけを多く作ってほしい（40 代・中央区） 

 ○15 年以上前に母子家庭として県営住宅に入った。ドアポストのチラシで家賃減免の事

を知った。日本共産党からのチラシでした。本当に助かりました（50 代・中央区） 

 ○共産党の存在感ある活躍を期待している（70 代・花見川区） 

 ○議会報告にもあったがマクロ経済スライドといわれても何のことかわからない。党員の

方だけでなく一般市民に解る言葉で書いてほしい（80 代以上・花見川区）  

 ○共産党員だけが賛同できる活動でなく他の野党も一丸となって積極的に協力できる活

動を。今の与党の身勝手な政治を国民にもっと強く訴えてください。国民は共産党をよ

く理解できていない気がする（70 代・花見川区） 

 ○一生懸命活動していただいているようだが現実は厳しく生活は楽にならない。消費税が

上がれば低所得者はますます苦しくなる一方。共産党さん頑張ってください（70 代・

花見川区） 

 ○私の住む地域は百姓と移入者がいるが民度は低くポスターは自民公明がほとんど。今ま

ともなことを言うのは小沢一郎・山本太郎・共産党のみで劣勢は否めない。ネットでも

提案されているとおり党名を一新してください。共産党と聞くだけで怖いと思う国民が

まだ多数いることを理解してほしい。行政まで民度が低く住民の無知に付け込んだ不法
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行為もあった（不明・花見川区） 

 ○消費税上げてほしくない。年金生活は何も買えない。税金・消費税・年金の事を知り、

共産党の人に助けてもらいたい（50 代・花見川区） 

 ○若い人がバカを見ない社会にして！志位さんの発言（元号批判、天皇制）で票を減らし

たから話題には気を付けて。自公民が税金上げたのに医療費・年金がないなんて寝言言

っているからガンガンせめてください（40 代・花見川区） 

 ○野党がもっと強くなり、暴走の恐れのある安倍一極集中体制を崩してほしい（60 代・

花見川区） 

 ○沼田県政に不満を持ったことから共産党を支持するようになった。以後貴党の活動を見

て賛同することが多く投票している。これからもご活躍を（70 代・花見川区） 

 ○国会議員を５０％クビにすべき。予算と実績の差異を分析し各責任者を評価すべき。最

低でも「責任の所在」を明らかに！軽減税率８％の先進国は何ヶ国なのかデータを揃え

て、３％に引き下げ逆進性を小さくしてほしい。族議員を排除して若者のための政治

を！（40 代・花見川区） 

 ○60 年前私が小学生の頃から父は”共産党が伸びていい社会が来る”と言っていたがど

んどん逆風に向かっている。20 歳の初めての選挙で柴田さんが当選した時の期待感は

今でも忘れない。私の子ども、孫の代でもいいから”良い社会”になることを心より願

っている（60 代・花見川区） 

 ○7 月の参院選で野党共闘では共産党の力が大きかったのでは。引き続き縁の下の力持ち

的に努力してくださいますよう期待しています。他の野党とのわかりやすい「差」を示

してほしい（70 代・花見川区） 

 ○消費税アップは避けられない。国会議員数や歳費を減らすことも必要。身を切る姿勢を

示してほしいものだ（70 代・花見川区） 

 ○野党共闘を推進して自民一強を終わらせよう。安倍/麻生の暴走を止めるべく国会で徹

底追及してほしい。追及が甘いと思う（70 代・稲毛区） 

 ○市議会議員が何をしてくれているのか全く分からない。人数や給料の大幅な削減を強く

望みます。アンケートを実施し市民の声を直接聞こうとしてくれる姿勢があることは他

の政党よりは期待が持てそうだ（50 代・稲毛区） 

 ○北朝鮮がミサイルを日本に命中できるほど力を付けたとき日本はアメリカの庇護を受

けず国を守るにはどうしたらいいのか？約束を守らない韓国とはどう付き合っていけ

ばいいのか？（70 代・稲毛区） 

 ○日本は資本主義社会で共産主義とは相いれないことが多いと思う。現実を見ながらあま

りかけ離れた政策はついていけない。市政はイデオロギーではない。市民生活が良くな

ればいいのです（80 代以上・稲毛区） 

 ○老老介護に苦しんでいる人々の実態を個別的・具体的に調査し、介護の援助や経済的援

助がされるよう市政、国政に働きかけて是非実現してください（80 代以上・若葉区） 

 ○日本だけでなく周りの国々を見てもっと柔軟な考えを示してほしい。9 条を守る姿勢は

理想主義的でむしろ不安。消費税に関しては少しでも未来の借金を減らしたいので賛成
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（70 代・若葉区） 

 ○野党間協力は比較的よく機能していると思う。これからも頑張れ（70 代・若葉区） 

 ○貴党の外交・安保がよく見えてこない。具体的な政策をもっと掲げるべき。自民一強を

解消してほしい。応援している（年金者・若葉区） 

 ○日本共産党頑張れ！与党の見張り番的役割を果たし頼もしいが前よりおとなしくなっ

てきたのが心配。もっと声を大にしても良い（80 代以上・若葉区） 

 ○千葉市はお金をかけるところ（市民のために）が違うのではないか？教育・文化・福祉

にお金を掛けないといけない。船橋・習志野・市川とは全然違う。共産党は議席が少な

いが頑張ってください（60 代・若葉区） 

 ○日々のご苦労は理解するがどうしても堅いイメージが強い。公明党的な生活や身の周り

の問題に具体的施策を出すことが必要なのでは（70 代・若葉区） 

 ○IR の民間事業者から提案を受け市長が前向きの発言をしているがカジノ誘致には絶対

反対。共産党が率先して反対運動を進めて欲しい（70 代・若葉区） 

 ○危険ばかりの日常。殺人・あおり運転・暴力等々、便利さばかり追求して人間関係の希

薄さで昔の様に安心して暮らせる日々は戻ってくるのか。日本いや世界の人々はどうな

ってしまったのでしょう！（60 代・若葉区） 

 ○高齢化社会。一人暮らし老人が多い時代。葬儀・墓・納骨の簡素化の提案「ゼロ葬」を。

火葬後の捨骨を省略して故人・遺族の希望があれば市に遺骨の埋葬を希望します。すで

に船橋市が実施している。火葬後の遺骨を無宗教で市の特定の場所に埋葬してもらう制

度の検討をしてもらいた。費用は安価で（70 代・若葉区） 

 ○いまだに幼児性が抜けきらず傲漫な安倍晋三をいつまで政権の座につかせているのか。

現政権が続く限り将来への不安は払拭できない（70 代・緑区） 

 ○骨のある野党としての存在感をアピールするとともに、大企業・一党支配に対抗すべく

柔軟な対応（野党共闘等）を強力に推進してほしい（60 代・緑区） 

 ○森友問題は納得できない幕引き。忖度が横行している社会。TV でも安倍政権に忖度が

多くなり「世の中変？」と思うことが多くなってきた（60 代・緑区） 

 ○安倍政権のままでは日本はどんどん悪くなるばかり。都合の悪いことは無かったことに

したりでたらめな数字を並べアベノミクスを強調したり、アメリカの言いなりで戦闘機

を購入したり成果の出ない安倍首相。何とかしてください（60 代・緑区） 

 ○国会中継を見ているとこの程度の仕事でなぜ高給をとれるのだと憤りを感じる。彼らの

給料を減額し子育て世代の負担を軽くしてほしい。子どもを産め、女も働け、ならば住

民税や固定資産税の減額をして欲しい。こんな高い税の支払いでは子どもを産むことす

らできない（20 代・花見川区） 

 ○民主主義と憲法 9 条を守るために、先の選挙でも明らかなように市民への啓発の仕方を

抜本的に見直す事。早急に議論をまとめ実行へ移すことが望まれる。①ネット・スマホ

が普及した中でのニュースの発信、啓発方法。②ネトウヨに支配された情報反乱にどう

対処するか。③総論でなく個別具体的な情報発信。④安倍の憲法違反、嘘の摘発。告訴

も辞さず！！等等。ガンバッテください（不明・花見川区） 
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 ○軽減税率は最悪の法律。中小零細企業に多大な負担をかける。税制は百害あり。低所得

者に負担を軽くしたいのなら給付制にすればいい。日本の流通業の生産性が低いことを

考えれば末端のサービス業に負担をかけるべきではない（70 代・花見川区） 

 ○選挙公約を 100％でなくてもいいので 10％でも実現化してください。反対だけは誰に

でも言えます（70 代・花見川区） 

 ○スローガンだけで、何をやるかどこまで出来たかなぜ出来なかったかの進捗状況が見え

ない。各課題の具体策とスケジュールを公表し確実に実施していけば自然と民衆はつい

てくる（60 代・花見川区） 

 ○県有施設の幕張メッセで 11 月にも武器見本市がある。市として県に中止の申し入れを

して欲しい（60 代・花見川区） 

 ○婚姻費用や養育費の債務名義や調停調書があるのに夫が支払わず、逃げ得をしているの

を国は見逃している。母子の貧困を無くすため、市または国が立て替え払いをして強制

徴収するべき。外国では支払わない夫を犯罪者として制裁を加えている。税金の未払い

は見逃さないのに…。やる気になれば出来ることでは。隠し口座も国ならすぐ見つけら

れる。前回のアンケートにも書きました。国や千葉市に提言してもらえましたか？（40

代・花見川区） 

 ○沖縄基地問題、広島長崎の民意が反映されていない現在、今年も被爆国でありながら核

兵器禁止条約に署名しない暴挙。私が 20～30 代に共産党が活躍した時代を思い出す。

民青同盟の若者の毎日の活動が見えないのは残念なこと。自民党を倒すため国民に訴え

る活動を月に数回はして共産党を強くしてください（60 代・花見川区）  

 ○若者層の獲得には日常からネットでの発信が大切。学会の公明不信層の取り込みを（70

代・緑区） 

 ○冬の時期にもう 1 度アンケートをしていただけるとありがたい（60 代・緑区） 

 ○非難するのでなく党を超えて建設的に取り組むこと。街づくりは歩いてみて調べてみる、

現場の声を聞く（60 代・緑区） 

 ○天皇制以外、共産党は他の野党より良いけれど党名はキライです（60 代・緑区） 

 ○虐待問題。子どもは国の宝なのに、原発にお金をたくさん掛けるよりも子どもたちの未

来にお金をかけて欲しい。児童保護施設等で働く人の数を国は増やすべき。フリータ

ー・不登校・高校中退などで仕事につけない若者に支援をしてください（50 代・緑区） 

 ○市民に一番近い政党。国民市民の気持ちを理解してくれている政党として応援している

（50 代・花見川区） 

 ○本音と建前がある。現実問題としてロシア・中国・韓国・朝鮮等の国を相手にしていく

上で日本は平和ボケしているのではと思ったりする。共産党のすべてを支持できるわけ

ではない（60 代・花見川区） 

 ○月額 10～15 万程度で入居できる介護施設がほしい。希望すればすぐに入居できる小規

模施設を空家住宅を改造して地域密着型か海辺の大規模型でもいいがつくってほしい。

準高齢者は再雇用して、元気な高齢者には仕事を与え入居のメリットをつけるとか…

（70 代・花見川区） 
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 ○モリ・カケ問題をはじめ財務省の隠ぺい体質等自民党の長期政権が最大の悪。このまま

にせずさらに追及して真に庶民の味方となるのは共産党であることをもっともっと機

会をつくって知らせて下さい。大企業の法人税・金持ちの優遇廃止！市議会議員の給料

高い。全国で 10 番目とか（70 代・稲毛区） 

 ○年金の大事な原資を大量の ETF 買いに使っても良いのだろうか？安倍首相のトランプ

寄りの平和や核への後退政策を残念に思う。共産党の皆さん頑張ってください（60 代・

若葉区） 

 ○毎年桜木霊園の合葬墓に応募するが抽選漏れ状態。合葬墓を増やしてほしい（80 代以

上・若葉区） 

 ○こういうアンケートの意見集約は結構なことだ。弱者救済の立場、いろいろな人の意見

を把握集約して下さい（70 代・若葉区） 

 ○憲法・天皇制など時代に合わせて共産党も変えるところは変えないと。山本太郎とガン

バレ（40 代・美浜区） 

 ○一貫して主義主張が変わらないのは共産党だけでそこが好きなんだが、あまり意見が通

らないようだ。ガンバレ！自分が寝たきりになるのは目に見えている。要求は年金だけ

（70 代・美浜区） 

 ○最も期待している党です。選挙で負けたのは残念と思っている。他党より先に小中学校

へのエアコン設置を訴えたり活動自体は素晴らしい。今後も頑張ってほしい（60 代・

美浜区） 

 ○選挙は 1 にも 2 にも宣伝力が勝たせる。過去 40 年間のデータでは自民党が一番お金を

使っている。勝つために政党助成金をもらうように！国民の幸福のために共産党が政権

をとって下さい（60 代・花見川区） 

 ○外国人が増えている。マイノリティや社会的弱者の権利について支援が足りない。話す

場がない。どこへ訪ねればよいか知りたい（50 代・緑区） 

 ○党派を超えて外房線の 4 両編成をやめさせることを要望して欲しい。車いす老人はピー

クを外しても座れない。新聞をとらない世帯が減り自分の興味のあることしか見ない人

たちにどのようにアプローチしていくのか?（60 代・緑区） 

 ○いま夫は介護 5 で入院している。国は療養型病院をなくす方向で動いているようだが年

金生活者の私は一人で自宅で夫を見ることはできない（60 代・緑区） 

 ○今まで共産党のイメージは良くなかったが共産党の活動を見ていてイメージが変わっ

た（50 代・緑区） 

 ○共産党をずっと支持している。選挙のたびにお願いの電話があるがその後はない。他党

は必ずありがとうの電話がある。小さなことかもしれないがその違いが支持が伸びない

一つの要因かも（70 代・花見川区） 

 ○今回の韓国の問題はどう対処するのですか。共産党の声が小さいので（70 代・美浜区） 

 ○静かに戦争への道を歩んでいる様な気がします。平和を維持していけることを望みます

（60 代・美浜区） 

 ○他の先進国並みに財源を教育（小中高大学）に向けてほしい。未来の国力のためには教
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育は一丁目一番地。それは共産、立憲、自民、公明も同じ意見のはず。子どもが多い場

合給食費の負担は大きい。給食費の負担軽減を千葉市で出来ないか？（40 代・美浜区） 

 ○若者でも見やすい、利用しやすいコンテンツ（インターネットなど）でも政治を知った

り参加したりできるようになると良いと思う（20 代・中央区） 

 ○障害者手帳保持者だけでなく指定難病受給証保有者にも公共施設の割引を適用して欲

しい（参考：福岡市）難病者は病状が変化するため障害者手帳も取得できず年金ももら

えない方が多い。就労も障害者雇用率に算定されないため厳しい状況。せめて気軽に外

出、社会参加ができる様、公共施設や交通機関の割引適用を求める。共産党のマニフェ

ストにはいつも大変共感している（20 代・稲毛区） 

 ○河川の整備に予算を使うべき。財源は政党助成金や米軍への思いやり予算、軍備への超

高額予算。政府は財源の使い方を間違っている（80 代以上・稲毛区） 

 ○野党が本気になって一丸となれば実現することが多い。若い人の生活が安定するよう心

を一つにして頑張ってください（80 代以上・稲毛区） 

 ○脱原発・消費税廃止・子育てしやすい環境（保育園増・保育士の待遇改善等）について

力を入れてほしい。応援しています（30 代・美浜区） 

 ○稲毛の浜は黒潮の関係で珍しい貝や、ヤドカリが流れ着く浜。ハゼもいた。工事をする

らしいが住民の意向も聞かずに勝手に作り替えるのは問題（60 代・美浜区） 

 ○市長は当初に比べ市民寄りでなくなった行政が見受けられる。もっと身近な問題（例え

ば防災等）を精力的に取り組んでもらいたい。社会全体が暗雲に包まれている情勢の中

での明るい話題の提供が少なすぎる（70 代・美浜区） 

 ○この何年かは選挙は共産党に入れている。他党は有言不実行。共産党は具体案を示し努

力してくれるので信用している（80 代以上・美浜区） 

 ○モノレール延伸断念とのニュース。市はバスの乗客をモノレールにシフトできると思っ

たが見通しが甘かったとコメントしていたが当時関係したものは処分されないのか？

議会の承認を得ているからお咎めなし？政策に失敗。分析が甘かった。それで終わりと

は市民をばかにしているのではないか。議会で追及して欲しい（不明・美浜区） 

 ○防衛費及び他国への補助金が必要以上に大きい。日本国民を最優先に考えてもらいたい

ので共産党から意見して欲しい（70 代・美浜区） 

 ○9 条の会に入ったがデモに参加するくらい。気持ちだけは未来に残せる平和をと思って

いる。政治は信じられない！利権で動き、金で動く。派遣労働、非雇用で世の中が非常

に不安定。我々年寄りがムダに生き老人であふれかえっている。個人の努力で何とかす

るしかない？年をとるって情けない…（60 代・美浜区） 

 ○NHK から国民を守る会が一定の票を獲得した。NHK に対し国民の不満が相当あり本

来既成政党が取り上げるべきこと。真剣に NHK を真の公共放送に取り戻す運動をやっ

て欲しい（70 代・緑区） 

 ○いまだに中国共産党と同じと思う人が多いので党名の変更を。イメージは重要。国民の

ため良いことを訴えているのに大幅に議席をふやせないのは党名が 1 つの原因と思う。

また、政策も自衛隊や天皇制を認めないと無党派の人たちからは受け入れられないので
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は（50 代・緑区） 

 ○保守党の対立軸としての政権党になり得る政治家集団を目指すべき。政権党にただ反対

するだけの政党は不要（70 代・美浜区） 

 ○熊谷市政は金儲けのための政策が多いようなので残念だ！もっと足元を見た市政を望

む（70 代・美浜区） 

 ○選挙の時、歩道の樹木に看板を設置しないこと。設置しているのは共産党だけです。憲

法 9 条に自衛隊を明記をしなくとも、自衛隊法に憲法の根拠を記載すれば十分（70 代・

美浜区） 

 ○市営・県営住宅をもっと増やして欲しい。公団にひとり暮らしだが家賃で年金は消える。

UR の家賃補助制度をつくって欲しい（70 代・美浜区） 

 ○70 代後半の夫婦です。夫は障害者で 21 年間 介護ベッド生活です。毎年ガソリン券を

2 万円支給され有難く思っているがガソリン券を使えるスタンドが遠く値段も高い。リ

ットル 30 円も高いスタンドへガソリンを使って行くなど…おかしいと思いませんか。

介護課に現金で支給してもらいたいと言ったら他に使ってしまうからダメとのこと。ど

う思いますか役所の対応。同様に思っている方も多いのでは？（70 代・花見川区） 

 ○共産党の言っていることは本当にいいことを言っている。ただ、共産党という名前で中

国や北朝鮮を連想し若者受けしません。党名を変えれば若者にも受け入れられるのでは

ないですか（60 代・花見川区） 

 ○国民年金生活者より生活保護者の方が医療費無料、税金なし、家賃補助、葬儀無料です。

真面目な者が苦しんでいる実情は変わらず！！（70 代・若葉区） 

 ○政党助成金をもらっていないこと、もっと PR が必要。党名のイメージが老人たちには

悪いので変えた方がいい。地域に密着した活動を評価しています（70 代・美浜区） 

 ○安倍政権は戦前に逆戻りするような政策が不安視されている。反自民も必要だが具体的

な政策の提示が望まれる（60 代・美浜区） 

 ○現政権で不正と思われる案件があるのに何故うやむやにされ、すべてが闇の中に消され

ていくのか理解できない（60 代・美浜区） 

 ○一学年に一クラスしかない小学校って。かたや 1000 人もいる学校があると言うのに。

このままでは引っ越しも考えねば。老人のことばかりでなく子どものことも考えて市政

を行って欲しい（40 代・美浜区） 

 ○あらゆるテーマに市民サイドの目線を持ってくれているので信頼している。一方でなん

でも反対党と思いこまれていることも確かなので、各テーマごとに「市民リクエストを

反映した共産党からの代案」実現可能なレベル感で提案して欲しい（40 代・美浜区） 

 ○市民に見える、実感できる政治をして。野党として一貫した党と思う。国民が豊かに暮

らせるよう頑張ってください（50 代・若葉区） 

 ○とりやすい市民から税金をとるな。もっと節約せよ。まだまだ無駄が多い。代議士・公

務員減らせ。なんでも集中化でなく分散配置で市民が利用しやすいように。耐震化を理

由にやたらとビルを建てなおすな。政府の借金を減らせ。政党助成金をやめろ！（80

代以上・若葉区） 
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 ○街づくりなどの小規模な問題の対処については共感できるが税のあり方や国防につい

ては現 実的な対処ができない。戦争は絶対反対だが振り掛かる火の粉は払わなければ

ならない。民族の誇りにかけて（70 代・緑区） 

 ○生活保護を受けているが夏はクーラーや扇風機を使うので生活費をアップしてほしい

（70 代・中央区） 

 ○赤旗を読んで少しずつ政治の動きが理解できるようになり、ニュースの見方も変わりま

した。今一番の関心は日本共産党の歩み、全身の姿です。頑張ってください。微力なが

ら応援しています（70 代・中央区） 

 ○日本共産党はロシア・中国・北朝鮮とは明確に違うことを宣伝しイメージを変えること

（70 代・中央区） 

 ○貴党は正直な党といつも思っているがなぜ支持が拡大しないのか？意見や主張の文章

が難しいのではないか。易しい文章の方が通りやすいのではないか（80 代以上・中央

区） 

 ○反対には対案を。国民受けする話ばかりでなく、未来の日本を考え辛口の提案も必要（年

金者・中央区） 

 ○政権が変わることが最も大事な前提です。国政では野党共闘に弾みをつけてくれた。引

き続きリード役をお願いします（70 代・中央区） 

 ○一番、国民に寄り添った活動をしているのだからもっと人気があっていいはず。歴史的

に名前の印象が悪いせいなので変えるべき（50 代・中央区） 

 ○共産党は国会などで「我々の知らない情報」を良く集めて質問している。マスコミは本

当に信用できない。多くの国民は真実を知らされていな「えーそうだったのか」と思う

活動をこれからもして欲しい（60 代・中央区） 

 ○消費税撤廃。憲法 9 条は絶対守るべし。日本を非武装中立国に。軍事力で世界平和は訪

れない。共産党さん是非お願いします（60 代・若葉区） 

 ○若い人たちの目には共産党が映っていないのでは。正しい政治と共産党の姿をもっとよ

く知ってもらう工夫が大事。消費税増税は阻止してほしい。年金生活者の切なる願い

（70 代・若葉区） 

 ○千葉市議会の「見える化」推進をして欲しい（50 代・若葉区） 

 ○昔は今よりキラキラした現実があった。政治のせいにするわけではないが豊かにはなっ

たが、心のゆとりのないカサカサした環境の中で子ども達の目の輝きをなくさないよう、

政治の良き発信をお願いしたい（60 代・若葉区） 

 ○年配者を働かせまくるのではなく若い人をどう働かせるか考えてほしい。生前父は年寄

りは早く死ねということだなと口にしていた（50 代・若葉区） 

 ○今年 1 月妻をがんで亡くし確定申告のため区役所に保険納付額を確認に行ったところ

保険料未納のため、あなたは悪質だからといわれ健康保険証を 10 割に変更された。妻

の闘病生活、自分は非正規のため金もなく支払えなかったその原因も聞かず一方的に悪

質であると断定。そんな区役所職員の態度を思うと市政改善を言う前に職員のモラルの

改善を（60 代・若葉区） 
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 ○戦後 74 年、市会や県会での存在意義はあると思うが国政をとらないと社会変革はない。

十分議論され今があると思うが「共産党とアカハタ」のネーミングを変える事を勧める

（70 代・若葉区） 

 ○空き家対策を推進してもらいたい。古屋を壊して整地した場合の固定資産税が高すぎる

(70 代・若葉区) 

 ○貴党は以前の様なネタ探索力が弱くなったのでは？政治のカンフル剤であってほしい。

各種補助金の全面見直し。特に顔役に頼む等の類は無くしてほしい（自営業・花見川区） 

 ○選挙は政策を絞って一般の人に定着するようキャッチフレーズとすべき。生きづらい世

の中。多くの人はお金を掛けないで楽しいことをやりたいと思っている。公民館に集ま

ってくる人のなんと多いこと。共産党は此処に目を向けないと発展しないのでは（80

代以上・花見川区） 

 ○各地への行事ごとに自民・民主が顔見せに来ているが御党は一緒に来ていない。衆愚の

付き合いは好まぬとの考えか、一考あるべし（80 代以上・花見川区） 

 ○安倍内閣の固執する「マクロ経済スライドをやめさせて減らない年金制度にしてほしい。

年金を払えず受給資格のない高齢者も一定額もらえる最低保障年金制度を創ってほし

い（60 代・花見川区） 

 ○暑いので冷房の電気代を助成してもらえないか。アトピー持ちなので切実。国会や党事

務所を見学してみたい。生の志位さんに会いたい。党の方々と話し合いもっと身近な存

在になってほしい（40 代・花見川区） 

 ○政党助成金を受け取らないのはどう考えてみてもおかしい。その分他党にわたっている

のが許せない。受け取って有効に使って欲しい（80 代以上・美浜区） 

 ○発達障害の息子と二人暮らし。引きこもっているので外へ連れ出し社会に戻れるように

迎えに来てくれる人とパソコンが使える居場所をもっと作って欲しい（50 代・美浜区） 

 ○とにかく自民党の暴走をとめて！現政権には超絶な怒りと絶望しかない。平和や平等な

世界とは真逆に進みたいらしい。どうか打倒して欲しいです（30 代・美浜区） 

 ○国会議員の削減と予算の縮小。軍縮の強化。核兵器の根絶（80 代以上・若葉区） 

 ○外国人が日本の土地を購入できなくなる法律を作って欲しい。市で出来る条例で国に先

んじて対応して欲しいもの。役人を動かすのではなく立法にして役人を動かせるのが政

治家だと期待している（７0 代・若葉区） 

 ○日常活動の基礎の上に選挙結果が付いてくるものと思う。このようなアンケートをポス

ティングだけでなく、できれば広範囲に配布すること。受け取ってもらえるだけでも活

動していることを知ってもらえる。候補者はもっと街頭に立ち街を歩き、日常活動の先

頭に立って顔も人柄も知ってもらうこと（80 代以上・美浜区） 

 ○日本共産党は韓国に対し条約・約束事を守れとはっきり言って欲しい。政府に反対ばか

りだと政党の意味がない。たまにはまともな意見も言って欲しい（70 代・美浜区） 

 ○市議会議員の報酬を減額してボランティアに近い状況にしたら議会の構成も変わりよ

りよい社会をつくれるのでは？仕事ぶりと報酬が見合っていない議員が多い（70 代・

美浜区） 



61 

 

 ○将来を担う若者の選挙への意識が薄いことが気になるし特に心配。世の中の現状は見過

ごせる状態ではない。老いていく自分には子や孫に働きかけることしかできないが、ど

うしたらいいんでしょうね共産党さん（80 代以上・美浜区） 

 ○稲毛海岸公園、白い砂浜？への整備工事。案内版を見ると市の管轄のよう。定着しない

であろう白い砂。費用対効果を考えてみると限りなくゼロに近いであろう事業に、市民

の要望があったのでしょうか。行き交う工事車両、納得いかない。近頃はそれもとん挫

している様な？（50 代・花見川区） 

 ○父の収入が安定せず苦しい生活をしてきたので日本共産党の理念に支えられてきた部

分がある。ただ、少し引いた目で見ると与党への批判ばかりが目につき建設的な意見が

あまり聞こえてこない気がする。票のための政策ではなく建設的な政策を掲げてほしい

です（30 代・花見川区） 

 ○安倍政権を打倒させるには共産党と野党の共闘。共産党が一番信じられる政党。ゆるみ

きっている自民党は悪夢の元凶。恥じ知らずの人間が国会に多数いることに胸が痛む。

どうしてこんな人を選挙で選ぶのか。一人ひとりがもっと人間を見抜く目と心を持って

欲しい！（70 代・緑区） 

 ○認知症の高齢者が外出し行方不明のアナウンスを時々聞くが、高齢者の一人での外出に

対し市民サービスや見守りをしっかりして欲しい（30 代・美浜区） 

 ○支援学級（中学校）に通う子を持つ親です。市立支援学校が近くにあるのに区分けの関

係で県立支援学校の方へ通うようになっているのは納得がいかない。県立も生徒数が多

くなりバスに乗れないこともあるようで、一人で通学していてパニックでも起こしてし

まっては困る。統廃合で空いている学校を支援学校として活用できないものか（50 代・

美浜区） 

 ○事実やデータに基づき論理的に議論し問題解決を図れる市議会になるよう（70 代・美

浜区） 

 ○千葉市での飛行機騒音問題は解決済みなのか？都心上空の飛行は共産党も大々的に取

り上げていたが千葉市上空は問題にならない？票につながる地域は取り上げるがとい

うスタンスですか共産党も。一方的に被害を受ける弱者のことも考えて下さい。その騒

音を一度体験してみて。千葉上空ではなく海上ルートを使うようにして欲しい（60 代・

美浜区） 

 ○私は 18 歳から 75 歳の現在まで共産党頑張れの思いできた。他の野党とは組まないで

共産党頑張ってください（70 代・若葉区） 

 ○埼玉県知事選での勝利は大きな野党連合に一歩近づいた。さらなる共産党の頑張りを願

いたい（80 代以上・若葉区） 

 ○資本主義社会が成り立たないことを証明しているこの頃。蟹工船時代の様に企業低賃金

地域に進出し、党はもっともっと闘うべき時代が来ている。幸は万人に（70 代・花見

川区） 

 ○知りたいこと。公立学校が廃校になった跡地にマンションや戸建て住宅が立っているの

が目立つが市有地だったのか？売却したお金はどのように使われているのかと。私たち



62 

 

市民が注視していないと知らないところでどんどん移り変わっていく（70 代・美浜区） 

 ○今回の市議選で初めて共産党に票を入れた。デマンドタクシー等高齢者への配慮に感じ

入ったから。ベンチ設置の考えも素晴らしい（70 代・緑区） 

 ○今を良しとせず改革改善を市民の立場で取り上げる共産党を支援している（70 代・緑

区） 

 ○浅野さん惜しかった。若者が政治に興味を持ち参加すればひっくり返せますよね！（60

代・緑区） 

 ○今は生活保護で市営住宅に住んでいますが、以前、世帯主が変わる時の保証人を見つけ

るのが大変でした。親戚もいない、病気がちの弟・妹と一緒に暮らし自分が面倒を見て

いる。住宅供給公社の人が「見つからなければ出ていって下さい。誰でもいいから顔見

知りに頼んでみては」と言われ、あいさつする程度の人に頭を下げて回ってお願いした

が当たり前ですが断られた。仕方ないからお母さんで良いよと言われるまで死ぬことま

で考えた。今は別のところに住む母が保証人です。体の弱い母を病院へ連れていく中で

不安で仕方ありません。頼める友人もいない、住むところはここだけ。保証人のシステ

ムはこのままでいいのでしょうか。生活保護を受けるにも住所があるからです。保証人

のいない人に救済を！（30 代・緑区） 

 ○有権者は候補者一人を選ぶにも苦労する。政策だけを言われても具体的に説明されるこ

とが無いので理解しないのがほとんどで、足を運ぶに至らなくなる（70 代・緑区） 

 ○医療控除で車通院の費用は認められていない。交通の便が悪く腰が痛いため車での通院

は止められない。1 ㎞＝30 円のマイレージ制度を作り医療費控除の対象として欲しい

（60 代・緑区） 

 ○若者は中国の共産党、北朝鮮の社会主義国家を見て、日本共産党を支持するものはいな

い。一時的な施策や党の意見を述べても、一時的に盛り上がっても恒久的な支持者には

ならない。貧乏人への生活向上を言っても日本社会は全体的には食うに困らない中産階

級者である。ジ―さんバーさんが支持する日本共産党には光はあたらない。思い切った

新党のたち上げの時期である。共産主義社会には自由を奪われる危機感が若者にはある。

現状を真摯に理解すべし（70 代・若葉区） 

 ○なぜ党名を変更しない？共産党とは北朝鮮・中国・ロシアの悪の代名詞である。悪の根

源は小泉・竹中が派遣法を改正し、非正規を大幅に増大させたこと。早急に非正規労働

者の縮減を！10・5・3・1 もいまだ改正されず増税とはとんでもない。野党は何をやっ

ているのか！（70 代・美浜区） 

 ○共産党を支持しているが見たこともない人に１票を投じるのはポスターと経歴のみ。生

きているうちに私の投じた１票が当選につながる喜びを味わいたいものです。「弱者の

味方共産党」数で勝負の政治の世界。より多くの当選に期待してます（70 代・美浜区） 

 ○市政だより等ムダな配布書類が多すぎる。細かくだらだら並べているものを誰が読む？

書類は簡潔に箇条書きで十分。役人が役所内で自分の仕事を確保するために作っている

のでは。事故事件が起こればいいわけばかり。児童相談所然り（80 代以上・美浜区） 

 ○少数政党ながら的確な意見や指摘にいつも感心する。これからも粘り強い運動を期待し
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ている（80 代以上・若葉区） 

 ○市職員を増員して介護・医療・健康づくり支援をしてもらえないか。高齢者買物支援・

移動支援・ゴミ出し支援、見守り・病院への付き添い、市役所への手続き、簡単な家の

修理出来ないか検討して欲しい（60 代・稲毛区） 

 ○7 年前から貴党支持に切り替えました。関心事項は原発の再稼働禁止を徹底的に進めて

下さい（80 代以上・稲毛区） 

 ○原爆投下のことは大きく取り上げているが若い人は戦争を知らない。なぜ日本に原爆が

落とされたのか？教科書には載っていないとか。「リメンバーパールハーバー」日本の

軍部が何をしたか、明確に若い人に知らせてほしい。Ｂ29 の編隊が毎夜銚子沖から飛

んできた暗い夜を私は忘れられません（80 代以上・稲毛区） 

 ○アップダウンの多い地域に住んでいるので電動自転車の共有化（登録制）を検討して頂

きたい（70 代・稲毛区） 

 ○前年度より障害者手当が大幅カットされた。より重篤な方へ手厚くという趣旨だったと

思うが、結果どんなふうに変わったのか？ただの予算減らしだったのか。市の広報に成

果は報告されたのか。共産党は折に触れこのようなアンケートをとり市民の声を聞こう

としている。腹が立つことが多くついきつい言葉になり申し訳なく思うが、これからも

ぜひアンケートを取り続けてほしい。そして市政に生かして欲しい（70 代・稲毛区） 

 ○赤旗日刊紙をもっとやさしく読みやすくして下さい（60 代・稲毛区） 

 ○こうして意見を聞いてくれてありがとうございます。家庭にいる 20 代の女性が意見を

言う場はなかなかないので（20 代・稲毛区） 

 ○消費税の変更通知（県水）9 月 1 日にチラシ配布があったが、それぞれの利用者に周知

するのが第一と思うが第一にしたのは業者への予算の消費であり考え方が間違ってい

る。それぞれの組織の考え方を正して欲しい（70 代・稲毛区） 

 ○熊谷市政による中心地市街化計画にメスを入れて下さい（50 代・若葉区） 

 ○県議選で 5 議席から 2 議席と大幅後退はショック。木更津基地オスプレイ問題やＴＰ

Ｐ農業問題などの要求が取り上げられにくくなったのでは。また、全国的に比例の票の

後退が気になる（70 代・稲毛区） 

 ○要望を出しても全く反応が無く残念。住民要望を実現化した率を年度ごと作成した一覧

を発表してもらいたい（60 代・稲毛区） 

 ○県内に工場などは多いがＩＴや他の大企業は無く（幕張新都心以外）仕事は都内がほと

んど。県内に企業誘致し保育園を企業内に作るなどすれば長時間通勤は解消され、過ご

しやすい千葉市になる（40 代・稲毛区） 

 ○今はマンションが立てられている港の方の地域。昔は一般住宅は建てられないと言われ

津波対策のゲートを作ったが一度も可働させるのを見たことないが、メンテナンスもし

てないのでは。高いお金を使って作られたもので調べてほしい（70 代・美浜区） 

 ○米国に倣い市議の定数を半数位にすべき。そうすれば共産党の割合が増えるのではない

か（70 代・美浜区） 

 ○プラスチックごみ問題で千葉市は減量を進めるのであれば、現在のペットボトルの様に
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食品トレー全てを回収すべき。やっている自治体もある（70 代・稲毛区） 

 ○どの政党も「子育て支援」を名分に授業料や医療費の無償化を掲げているが財源が潤沢

なバブル時代ならまだしも現在は「やり過ぎ」と危惧している。本当に困っている人に

支援すべきで裕福な人への無償化などは完全にやりすぎ。働きたくとも働けない高齢者

や他人の支援がないと生活できない弱者への支援、医療費の免除などを充実させるべき。

「本当に今、何が必要なのか」を政党の皆さんはキチンと考えて下さい（40 代・若葉

区） 

 ○台風 15 号の被害による県の対応に憤りを感じた。①初期対応の遅さ②東京電力に対す

る「不眠不休」暴言③利用されなかった発電機。県知事の高すぎる給料。フットワーク

の重い、頭の悪い県知事では県民を守れない。辞めてほしい（60 代・緑区） 

 ○共産党へ要望。武装中立・国会議員 1/2 に削減・小選挙区を廃止して比例代表のみにす

る（70 代・若葉区） 

 ○台風 15 号の影響でも感じたが、市はインフラに投資と整備を行うべき。不要な木々の

伐採・自転車道や歩道の整備・交差点の右折レーンの整備(信号無視する車が非常に多

い)・公共機関の充実(渋滞の緩和)・電線の地下埋設化の推進など（30 代・緑区） 

 ○市民サービスが悪くなってきている。ひとり暮らしの知人が最近倒れ 4 日間も気付かれ

なかった。新聞配達の方が気付き一命は取り留めた（70 代・美浜区） 

 ○志位さんは若い時から今になってもブレないで素晴らしい。党としては全ての課題に取

り組むと思うが“一点突破”の課題で政策提案も具体に深掘りした内容で市民に訴え成

果を示してもらいたい。安倍政権では「失敗」をウソでごまかし“信頼できない”“希望

が持てない”に状態。成長も重要だが信頼できる政治をやって欲しい！市政や国政でも

住民を動かす旗振り役を共産党にはやって欲しい（70 代・美浜区） 

 ○今日本はおかしな方向に進んでいると思われる。共産党はこれまでと変わらぬ活動を願

います（50 代・花見川区） 

 ○年金を削減する「マクロ経済スライド」の廃止と最低保障年金の実現や毎月支給の年金

制度の改善に努めてほしい。市政では社会保障と福祉にお金を投入してほしい（70 代・

緑区） 

 ○貴党は名前で損をされていないか。共に産し収入を公平にというあり得ないことは幻想

でしかなく、自分は好印象を持っているが党名はあまりにも時代錯誤の感を免れない。

新しい党名を希望する（70 代・美浜区） 

 ○税金を納めてきた日本人が市営・県営住宅待ちなのに、所得がないからといって外国人

が入居できるのはおかしい。ルールを守らない中国人を優遇するのはなぜですか。グロ

ーバルとはいえ、先ず誰を優先すべきなのでしょう？（70 代・美浜区） 

 ○市長選に候補者を出してほしい。厳しいとは思うが選択する余地がないことが投票率の

低下の一要因では（40 代・美浜区） 

 ○選挙に弱い共産党。なぜそうなのか。どぶ板作戦をやりなさいよ！また、不断の共産党

の存在感が本当に弱い。街頭演説しっかり頻繁にやったらどうですか。志位さんも一緒

ですが共産党の演説は大衆には響かない。真面目に一生懸命やっているが「あれもこれ
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も」ではどれも響かなくなる。ＮＨＫ…や山本太郎のように一点突破方式はある程度国

民に効いたでしょう。共産党はその対極にあるような気がしてならない。美浜区で奪還

する手段は？住民も悲しんでいるのを分かっていますか（70 代・美浜区） 

 ○今回の台風被害に対し知事・市長の対応が遅すぎる。国や自衛隊に対しての依頼も下手。

災害特例法を即求めるべきだった。市長は市政に対するビジョンがない。市民のための

市政という観点が欠けている。県行政は最低！！（60 代・美浜区） 

 ○ここ数年団地の上空を自衛隊のヘリが多く飛行。かなり低い時もあるので高さの調査を

して欲しいが、出来れば飛行禁止がベスト（80 代以上・美浜区） 

 ○ビーチを白くお化粧するお金があるなら病院の建て直しに使ってほしい。ビーチエリア

を整備しているが市外からの「外貨」獲得につながっているのですか？輸入した砂を洗

浄しても外来生物やバクテリアなどが心配。環境に影響はないのですか。（40 代・美浜

区） 
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【住みよい街づくりへ地域の要望や改善すべき事項は】 

 ○文化性のある街をつくるべき。政治的テーマだけでも駄目で文化的生活環境をつくらな

いと社会は発展しない。ヨーロッパ発展のきっかけはイタリアルネッサンスの画家たち

の活躍が大きな力となった。日本では美術に対する意識が薄く、すぐれた画家等がまと

もに生活できないようでは、優れた国家づくりは無理。国家の支援、政府・行政の支援

が必要。コンビニ等でエロ雑誌が堂々と販売されている日本の状況。ここから変えなけ

れば、まともな生活環境をつくることはできない（60 代・花見川区） 

 ○海浜地区で白い砂が投入されたり、施設が建設されたりしているが、人間の生活も大切

だが自然環境保護も政策の一部に入れてほしい。この春に検見川の浜に千葉市の鳥コア

ジサシがやってきて営巣し繁殖に成功。近年は市内で繁殖成功例がなかったが。自然環

境保護はめぐりめぐって人間の豊かさへ反映されてくると思う（40 代・稲毛区） 

 ○高齢者の車の事故が増え自転車に切り替えている人が多いなか、道路整備をもっと改善

してもらいたい。歩道と車道の区切りがガードレールだったり線引きだけなどまちまち。

自転車に乗っていると制約がある中で道路が先に整備されるのが当然でしょう（70

代・中央区） 

 ○地球は人間だけのものではなく、人間に都合のいいことばかりしていると取り返しのつ

かないことになる。小さなことでも皆で環境にいいことを心がけることが大切。そして

豊かな自然の中でこそ健全な人づくりと生活ができると思う（70 代・花見川区） 

 ○バス通りの「自転車道」の確保を。老人に車の運転をやめさせ電動カートや電動自転車

の運転を推奨。車にとっても自転車は遅く迷惑。歩道側も自転車が走ると危険。車の運

転をやめた田舎の母も電動自転車に乗っていて車に追い込まれて危ない所だった。よく

見たらこの町も危険なところばかりだ（40 代・中央区） 

 ○大学の木を切ってあまりにも明るくなったのにはびっくり。道路に面した樹木は手入れ

をし道路にはみ出さないようにしてもらいたいもの。自転車の運転が乱暴すぎ車の運転

をしていると怖い思いを度々する。車道を走り、歩道に乗り上げ、横断歩道を走りさら

にまた直角に横断歩道を走る。こんなこと許されない（70 代・中央区） 

 ○”「学ぶことが楽しい」「学ぶことで将来が開かれる」と思える教育でありたい”教育現

場が劣等感を持たせるところになっていないか？（70 代・稲毛区） 

 ○インフラ（橋・道路等）の老化が目立つ。限られた予算では困難であろうが、ダメにな

る前に補修を進めるべき（60 代・緑区） 

 ○老人の憩いの場がほしい。自由に出入りでき気軽に一日過ごせる場所。孤独死も多少は

防げるのでは？空家利用はできませんか（70 代・中央区） 

 ○近くに大網街道がある。道路拡張を 50 年以上前から言っているのに進んでいない。何

故ですか？最近朝夕松ヶ丘～星久喜あたり混んで迷惑（70 代・中央区） 

 ○防犯カメラを増やしてほしい。通学路内に見張人を増やして（80 代以上・中央区） 

 ○歩行障害を持つ老人夫婦。災害が発生しても自力での避難は無理。自治会でお助けチー

ム等の発想もなさそうなので、災害が発生しませんように、発生したら運を天に任せて

静かに待つ覚悟（80 代以上・花見川区） 
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 ○最寄り駅は勝田台。生活の中心は八千代台なので千葉市民としての実感なし。かと言っ

て八千代市民にもなれず生まれ育った都民のまま。せめて千葉市内に向かう足の便が改

善されれば…（60 代・花見川区） 

 ○自治会が昔のままのやり方で高齢者には無理。回覧版が多く紙のムダ。ふるさと祭りの

寄附にしても物を返礼しすぎでお金のムダ。礼状のみで良い。会費等を支払っても意味

ない。高齢者が多いのにごみステーションが少なすぎる。ゴミ屋敷化の可能性大。8m

以上ある家は東京の様に家の前で回収して各家庭で掃除すれば良い（60 代・花見川区） 

 ○インフラがきちんとしているのに高齢者ばかりでは。便利な街づくりをして下さい。交

通が便利になれば若い人も増え人口減少の解決になる（60 代・花見川区） 

 ○高齢社会で街が死んでいるように感じる。若者が定着できる案が欲しい（70 代・花見

川区） 

 ○駅で優先すべき人がエレベーターに乗れない。子どもが室内で遊べる場所が少ない。休

日救急診療所の対応が悪すぎる（小児科の看護師）。千葉市動物園をもう少し活気のあ

る場所にしてほしい。ちーぱすが使えるところを増やしてほしい（不明・中央区）  

 ○公園の遊具で、滑り台の登り口がロープになっている。子どもが遊んでいるのを見かけ  

たことがない。利用年齢に疑問が。使用されていないのは税金の無駄（70 代・中央区） 

 ○蘇我駅近くに転居して数か月。環境のことなど関心なく生活してきたが大気が汚染され

ているのに驚いている。以前住んでいたところと比べると網戸やガラス戸がとても汚れ

やすく、近くの古い建物には煤みたいなものがたくさんへばりついている。市や県では

何か対策をとっているのでしょうか（70 代・中央区） 

 ○税金を安くしてほしい。働いていない今もそれなりにひかれているので不安。10 月か

らは 10％の消費税となりなおさら不安。住みやすい町になることを期待している（60

代・中央区） 

 ○県政・市政とも”そこのけそこのけオリンピックが通る”といったムードの政策はお断

り。次世代に自慢できる街づくり、環境づくりをお願いしたい。特に防災対策（大地震

対策）に力を入れて（70 代・花見川区） 

 ○エレベーターのないマンションの 4 階に住んでいる老夫婦だが、ゴミ出しに困っている。

ご近所の方が”いつでも言ってください”と親切にしてくれるが、いつも厚意に甘える

わけにはいかないと思い頑張っている。うまい解決方法はないものか（80 代以上・花

見川区） 

 ○政令都市であっても他都市に比べると交通関係が整っていない。30 年住んでいても進

歩がなく変化を感じない。バスはあまり使わないが使えるようにしてほしい。タクシー

の待ち時間も長い（70 代・若葉区） 

 ○災害時の避難所に食物アレルギー対応食が配られるか不安。①アレルギー対応食に関す

る支援策、マニュアル作り、対応食の備蓄、②どんな支援が受けられるのか広報や HP

にわかりやすく掲示する、この 2 点があると安心（40 代・緑区） 

 ○予算の重点的配分で真面目の一生懸命働いてきた年寄りが老後は安心して暮らせるよ

うな住みよい街にしてほしい。電話による詐欺被害対策を高齢者家庭に対応できるよう
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勧めてほしい。共産党さんのように市民・国民目線の政治を切に希望（80 代以上・若

葉区） 

 ○時々不審者の情報があるため、地域の見守りを行ってほしい（30 代・花見川区） 

 ○車優先社会から人間優先社会への転換を。生活道路で歩行者はどぶ板の上を歩き電柱を

避け、車や自転車におびえながら歩いている。だれもおかしいと思っていない。他の都

市に先駆けて千葉市がこの問題に取り組んで発信し実施しないか。弱者のことが判らな

いようでは政治家失格。公務員の給料が高すぎる。どこの国でも概して公務員は給与が

民間より安い。名古屋の市長を見習ってほしい。実現すれば国家、地方財政は大幅に改

善する。共産党はここに手を付けられるか？（80 代以上・稲毛区） 

 ○街路樹が心無く樹形を留めることなく伐採されることには憤りを感じる。自然と共生で

きる心豊かな美しい街づくりを願う（50 代・稲毛） 

 ○政令指定都市・県庁所在地のわりには地盤沈下。デパートの撤退、地価の不況等々。都

市計画者、地域経済振興責任者の無策を正すべき（80 代以上・中央区） 

 ○日本国民の文化という面から、マナー、ルール、エチケット、教育のあり方等考えさせ

られる部分が多い。自民党の支持者が多いのもその現われかも。政治にもっと知性を！

いつも感じています。共産党に期待します。中央区には最低 2 名の議員が選出される必

要あり。若者の支持者が増える工夫をして（70 代・中央区） 

 ○マナーやモラルの悪い市民。ゴミを道路や草むらに捨てる。ところ構わずたばこを吸う。

スピードを下げずに走り去る自転車。これらの行為取り締まってほしい。都会にも植物

を増やしてほしい（30 代・中央区） 

 ○年寄りの多い町や過疎地のコンビニの閉店が増加している。生活に困っている。何とか

してあげてほしい（40 代・花見川区） 

 ○全国的に歩車分離信号にして自転車は免許制にしてほしい。歩道は歩行者のみ通行で、

自転車は横断歩道を通るときは降りてわたることを義務化してほしい。車道を逆走する

自転車、スマホをいじりながらの自転車、どんなに長生きしても自転車にぶつかられ寝

たきりではやりきれない。オリンピックを見に来た人はこの危険な街をどう見るでしょ

うか（不明・花見川区） 

 ○道が狭い道路は広げてほしい。学校とか公共施設の場合は少し敷地を寄付してほしい

（70 代・稲毛区） 

 ○地震などの広域災害への具体的な対策が見えてこない。町内会任せでは不自由である

（70 代・稲毛区） 

 ○公園に行っても遊んでいる子供の姿を見ない。草むらに犬の糞などあり子供を遊ばせる

環境にない。不衛生。改善法はないものか（80 代以上・若葉区） 

 ○「品格のある美しい街」を目指して 100 年、200 年の完成に向かって１m ずつでもい

いから本物のまちづくり行うことが大切。このままでは日本で最も貧弱な、汚い、最低

な市になる（今でもそうだが）。市長は目先の課題は勿論、100 年先の目標をも市民に

提示してリーダーシップを発揮しなければいけない。千葉市は過去に大きな間違いをし

ている。①京葉線「幸町駅」を一市民の反対を受け入れ拒絶した。②懸垂式モノレール
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を採用し街づくりを台無しにした。この反省がないのは大いに問題である。新しい市庁

舎について情報公開を求め再び間違いをしないようにすることが必須である（80 代以

上・花見川区） 

 ○地域環境が悪くなっている〔①猫の放し飼い。②住居からはみ出した植樹（消防車の侵

入が不便）〕防災への取組が全く進んでいない。セットバックした土地の所有権が曖昧

で地主が勝手に使っている。もっと厳しく対処できるよう法律を変えるべき（70 代・

花見川区） 

 ○もっと保健施設の充実を。共働きが暮らしやすい社会に。高齢者もいいが生産世代の事、

しっかり頑張って働いている人に陽があたるように。正直者がバカを見ない社会を。私

は千葉市で生まれ育った。大学は神奈川だったが千葉が大好きなので千葉に戻り働いて

いる。楽しく暮らしやすい千葉に！（20 代・花見川区） 

 ○市の公園・街路樹の維持管理について疑問を持っている。共産党が議会で管理問題を発

言したこと有難く思った。大坂公園の楠木と欅の大木を伐採する。朝日ヶ丘公園の桜の

大木 2 本の伐採、東花園公園の樹木管理を見ていると市民のためではなく業者のために

仕事を増やしている感さえする（70 代・花見川区） 

 ○各公民館にも植木などの剪定予算を十分に確保してほしい（60 代・花見川区） 

 ○次の次の世代の事を考えながら街づくりの視点で運動・活動をする。上から目線でなく

当事者目線。議員や活動家主体ではなく当事者運動。そういう活動ができればと思う

（40 代・花見川区） 

 ○店内社内禁煙が進められたのは良いが社外に喫煙場所を設けているので受動喫煙の被

害に遭う。禁煙を徹底させるならちゃんとした喫煙所を公費（喫煙者からも高い税金を

とっているのだから）で作ること。でないと路上喫煙が増えるだけ（30 代・花見川区） 

 ○買い物難民や都会にいながら無医村になる可能性がある。急激な高齢化は医師の世界も

同じで後継者がおらず閉院する医院もある。子どもも年寄りも安心して暮らせる市にし

てほしい（70 代・花見川区） 

 ○犬・猫の殺処分が問題になっているが千葉市ではどうしているのか。老人ホームや福祉

施設などで保護猫をかっては？癒しになる（60 代・緑区） 

 ○積極的に企業誘致をすれば地元の雇用も増え地域の活性化につながる。現状の千葉市は

政令市とは言えない。モノレールの中途半端、鉄道バス路線も然り、目立つ大企業がな

い。川崎市は千葉と同じ条件だったが立派な街づくりをしている。福祉子育て教育問題

を掲げれば当選すると思うな。もっと広く世間を見つめろ。共産党がんばれ！（70 代・

緑区） 

 ○千葉県は観光地として大変恵まれた地域である。交通の便も東京から近く自然も残って

おり山と海の幸も豊かです。ところが、観光地とは思えないほど残念な場面に出会うこ

とが多い。例えば環境整備の面で案内標識や夜間灯などいろいろ観光サービスの提供に

ついて再検討が必要。せっかくの資源を生かせないことは損失です（60 代・美浜区） 

 ○図書館の蔵書（CD・DVD も含む）の量、質の向上を！利用者からの寄付を募っている

状況。よって本の情報は古いものが多い。成田市とは数倍も違いがある（40 代・緑区） 
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 ○街路樹の大切な役割を考えてもっと金を使うべき。緑で少しでも外気温が下がるように

適切な樹木を植え整備すること。樹林を簡単に切り倒し住宅地にしないで欲しい（70

代・若葉区） 

 ○歩道に電柱がありベビーカーや車いすの人は通れない所が多い(旧 14 号)（70 代・花見

川区） 

 ○習志野から木更津へ向けて飛行する軍用のヘリコプター音がうるさく耳障り。県が認可

したとは言え迷惑そのもの。取り消しを強く要望したい。米軍は日本から出ていけ！

（70 代・美浜区） 

 ○敬老の日に集会場にお越しくださいとの連絡があった。元気なものは良いがそうでない

人は集会場は遠くエレベーターもないので参加できない。お弁当ももらえず何の敬老の

日かと思った。ふれあいとか声がかかってもやっていることがちぐはぐで街づくり以前

の問題と思った（70 代・中央区） 

 ○地域でコミュニティを見直して欲しい。ボスの様な人を立ててまわりがヨイショしてい

る自主性のない人が多い。町会もでる人が決まってしまう（80 代以上・稲毛区） 

 ○ルールを守り公共施設を清掃する気持ちを個人個人が持てるよう、道徳心を養う教育を

小さい時からして欲しい（70 代・稲毛区 

 ○高齢者のために公園に木製の健康遊具など中国の様に設置して欲しい（60 代・美浜区） 

 ○大阪府高石市を参考に歩く人が歩きたいと思える道づくりで市民の健康増進にも役立

ててほしい。歩きやすい歩道と自転車専用道路と車道をよりよく整備（50 代・美浜区） 

 ○内陸地域は湾岸地域や都市部に比べ車が混雑し道路が狭い。高齢化社会を目の前にし財

政収入も減少の予測がされている。これらを鑑み財政の健全化を図るため都市開発等を

検討し直すべき（70 代・緑区） 

 ○マンションばかりで人との付き合いもなく冷たい感じのする街。埋立地によそ者が集ま

ってきたところだから仕方ないのかもしれないがもう少し娯楽施設やコンビニ等があ

ると良い。夜、何もない団地です。下層階級の住むところではないと感じる（70 代・

美浜区） 

 ○千葉は外国人の割合が多いと聞く。まわりでも色々トラブルがあるようだが日本の生活

習慣やトラブルの例などを教え、日本で生活できるよう日本語を教えることが大切（70

代・美浜区） 

 ○道路の樹木、住宅地から出るところ見通しが悪く、勝手に切れないないし事故が起こる

前にチェックして欲しい。駐車違反を取り締まる車がチェックすれば良いのに。違反金

とることばかり考えている（60 代・美浜区） 

 ○少子化が進むこの時代に、田畑や森林を宅地開発し何百戸という家が必要なのか。やが

て空き家になるのが目に見えるようだ。一度失われた自然は元には戻れないのだから

（80 代以上・緑区）） 

 ○かつては 100 羽もの鴨が泳いでいた調整池。今は雑草に覆われ水面が見えない状態。

自然保護の役割もあるのでちゃんと整備して欲しい（80 代以上・緑区）） 

 ○夏は窓を開けていることが多く、特に午後 6 時～10 時頃の飛行機の騒音がうるさい。
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改善して欲しい（70 代・緑区） 

 ○台風 15 号の被害甚大。防災対策を。防風林や電柱の地下埋設等（70 代・美浜区） 

 ○交通事故多発地帯の安全整備化（60 代・花見川区） 

 ○市民の責務を声高に叫ぶのではなく市民の声をもっと反映させる市民自治が重要と思

う（60 代・美浜区） 

 ○海浜幕張をアメリカ西海岸みたいにしようとして市長・市議団が西海岸へ視察に行った

というニュースを見たが本当にバカ！海外旅行したがっている。税金の無駄遣いはやめ

てほしい（60 代・美浜区） 

 ○街の景観が劣悪になるばかり。余裕ある歩道、建物の調和、自然の中に（緑）街がある

ような風景を望む（70 代・若葉区） 

 ○設備や組織の改善も必要だが、人の心の持ち方、つながりがおかしく成ってきている。

なぜか考えると教育？製剤優先の考え方か？（70 代・中央区） 

 ○住みよい街づくりは普段からの付き合い、社会性とか協力すべきこと方をやるべき。口

ばっかりの政策論議は聞きたくない。日常活動が一番大切（70 代・中央区） 

 ○モノレールの延伸を！千葉大病院の前の道路も拡充されるから県庁から青葉病院を経

て千城台までのコースと穴川からＪＲ稲毛駅、海浜幕張駅を経て海岸沿いを千葉みなと

まで戻るコースを作るべき。千葉市の都市型ビーチ構想にも合致する（50 代・中央区） 

 ○高い建築物は景観を壊すのでやめてほしい（60 代・若葉区） 

 ○地域の勤労奉仕等で連帯感を持っていた。公園の掃除や草むしり子どもを含めもっとや

るべきでは（自営業・花見川） 

 ○空家対策。土地の有効活用のため市で借り上げ若い世代に活用してもらう。ゴミ対策。

容器の簡略化。特に物流業者の認識強化と実践（80 代以上・若葉区） 

 ○街路樹は街の美観のため植えられたものでしょうが枯れ葉に悩まされている。ベラン

ダ・雨どい・車庫などに毎日枯れ葉が入り込み雨どいは重みで壊れてしまう。街路樹を

電線より下に切ること大賛成です（80 代以上・若葉区） 

 ○買物その他で自転車を利用することが多いが歩道が傷んでいて大きなデコボコがあり

危険。歩道・自転車道路の整備をお願いしたい（70 代・美浜区） 

 ○市内の公園のトイレの劣化が気になる。衛生状態を良くしてほしい（30 代・美浜区） 

 ○車道に決められている自転車レーンの安全性の点検をして下さい（70 代・若葉区） 

 ○買物難民がどんどん発生している。昔は小規模店が沢山あったが大型スーパー進出のた

め小規模店がどんどんつぶれていった。そのスーパーが撤退し結果、店なし状態になり、

住民は生活維持が困難になり離散する状況になる。バスに乗って買物ではなく身近で買

い物をしたい。小規模店の補助育成の政策を市が立ててほしいものです（70 代・若葉

区） 

 ○全世代の住民が集える場所、食堂、お風呂、宿泊もできるようなところを公民館などを

利用して作って欲しい（60 代・若葉区） 

 ○街路樹の手入れより「電線の地中化」を。樹がやっと見ごろを迎えたのに見る影も無く

バッサリと切られたりするのを見るのは教育上も良くないのでは。最初から低木を植え
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た方がよい（70 代・若葉区） 

 ○街路樹の枝葉の剪定は、暑さが去る初秋にして欲しい。今年のような猛暑はこれからも

続くと思うので日陰対策はぜひとも考えてほしい（80 代以上・若葉区） 

 ○自転車の駐輪規制をするなら前提として市営の無料駐輪場あるいは駐輪ゾーンを多数

設置が必要。自転車先進国オランダ・ドイツは原則どこでも駐輪ＯＫ（利用者のマナー

は良好で通行を妨げない配慮はされている）自転車専用レーン増加を含め環境にやさし

い自転車利用促進を図っていただきたい（70 代・美浜区） 

 ○熊谷市長へ。月に一度は市内の見回りの日と区を決めて公園など施設を見回って下さい。

昔の殿様は領民の暮らしを見回ったと聞きます（70 代・緑区） 

 ○空の爆音の往き来が頻繁になり木更津駐屯地が活性化している。オスプレイの暫定配備

から常設配備基地へと進むのは暗黙の予定。オスプレイ配備は許しがたい。撤回運動を

（70 代・緑区） 

 ○子どもの教育のために図書館の利用は有効だと思うが、ほかの市町村に比べ開館時間が

短すぎる。５時に終わりでは大人は平日利用できず、子どもも使いづらい。曜日限定で

も良いので開館時間を延長して欲しい（30 代・緑区） 

 ○夜、飛行機の騒音が気になる。以前は騒音等なかったと思うがこの問題解決できないか

（70 代・緑区） 

 ○区役所の職員の対応が区によってあまりにもばらつきがありすぎる。人員の採用の精査、

教育をしっかりして欲しい（30 代・稲毛区） 

 ○母親の介護をしていて気付いたこと。車いすは１㎝の段差でも押す人の負担が増すこと。

道路工事の関係者に一度体験してもらいたい（70 代・美浜区） 

 ○街づくりは小学校の社会科に組み入れてほしい。大人になってからの街づくりでは遅す

ぎる。街づくりの基本は人との出会い、声掛けであると考えている。出会ったことも話

し合ったこともない人は災害時に助け合いの枠組みから外されてしまう可能性がある。

小学校時代から防災訓練、避難訓練等教育として受けていればと思う（80 代以上・美

浜区） 

 ○公団も空き家が多く外国人が入居するようになって乱れてしまっている。独身の若者が

あちこちにいるので婚活対策に空家に入居できるよう協力してもらっては（80 代以

上・稲毛区） 

 ○保育園が近所にあるがそのせいで道路がいつも混雑し子どもが飛び出すのではないか

と危険を感じている（40 代・稲毛区） 

 ○経済成長・開発路線をやめて、精神的に豊かな生活が可能な街づくりを！（70 代・稲

毛区） 

 ○この県も市も保守色が強く考え方価値観も極めて古い。昔ながらの高齢者が街をし切り、

民主的やり方を希望しても多数にならず打ち消されてしまう。そこに住み続けていくた

めにはやれることに限界がある。古い環境を草の根の活動から変えていくことはリスク

の高いことになってしまう。やはり中央政治から既存のやり方を変え価値観を変えてい

かなければ地方の保守色を変えるのは困難かと。「この国は何が間違いなのか」「どうす
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べきなのか」を大物政治家に訴えていただき多くに住民に聞いてもらう。その繰り返し

が大きなインパクトになる。今がチャンスかと（60 代・稲毛区） 

 ○ごみステーションの増設を。離れ過ぎているので高齢者は車でごみステーションまで運

んでいる。福岡市の様に収集時間を日没後~24 時にとかはできないのか（60 代・稲毛

区） 

 ○車道と歩道の段差の解消を。交差点によってはアスファルトで段差をなくしているとこ

ろもあるが、多くの交差点は段差がある。1 ㎝位の段差でも自転車が乗りあげ転倒した

り、歩行者は分厚くなった白線につまずいたり危険が多いです（60 代・稲毛区） 

 ○市長、議員のお子様が地元の公立小中学校へ通われていないようです。個人の自由かも

しれませんが市政を良くしようと考えるならば自分の子どもを地元の学校へ入学させ、

学校の問題点、地域の問題点をぜひ身近に感じ取って対応していただきたい。地元の学

校が良くないからと国立や私立へ通わせるのは、先に立つ人の考え方やり方ではないの

ではと思います。反省すべきです（50 代・稲毛区） 

 ○公園の整備に関して近隣の住民の意見を重視して欲しい。樹の剪定も植木屋がやったと

は思われないものもある。必要ないものを切り必要なものを切るなど、日々落ち葉掃き

などしている住民の意見を取り上げてほしいものだ（70 代・若葉区） 

 ○異常気象で集中豪雨が多発。市と住民の協力で側溝の掃除をして欲しい（60 代・若葉

区） 

 ○幕張メッセで武器見本市があったことを新聞で知り、千葉県民として恥ずかしいと思っ

た（70 代・若葉区） 

 ○市・区役所の正規職員が減っていることのマイナスを改善してほしい。専門家がいなく

なり課題に対応できていないのではないかと考える。ここ数年、課題とそれに伴う事業や

人手などを住民に丸投げしている。地域運営委員（これも行政の肝いり）以外の方も感じ

ていることです（80 代以上・美浜区） 


